
Вторичный 
авторынок 
скрутило
Граждане массово 
занижают пробег 
продаваемых машин

В то время как продажа подер-
жанных машин становится осно-
вой авторынка в России, на нем 
множатся попытки мошенничест-
ва. Около половины представлен-
ных на онлайн-агрегаторах авто 
с пробегом имеют признаки за-
нижения цифр одометра. По дан-
ным «Дрома», их около 65%, в «Ав-
тотеке» говорят о почти 40%. Чаще 
всего машины со скрученным про-
бегом продают в регионах Сибири 
и Дальнего Востока, реже — в Мо-
скве и Петербурге, также этому 
скорее подвержены дешевые объ-
явления. Сам рынок подержанных 
машин продолжает падение год 
к году, хотя и гораздо медленнее, 
чем новых — в мае он сократился 
на 30%, как и цены на авто.

Около 65% машин на вторичном 
рынке имеют признаки скрутки про-
бега, подсчитали в «Дроме» на осно-
ве анализа более 250 тыс. проданных 
в 2022 году автомобилей. Больше 
всего таких предложений зафикси-
ровано в Еврейской АО (73%), Респу-
блике Алтай (70,4%) и Хакасии (69%). 
Также выше среднего доля в Алтай-
ском крае (68,2%), Иркутской области 
(67,1%), Туве (66,5%) и Новосибирской 
области (66,3%). Реже пробег скручи-
вают в Москве и Петербурге — только 
примерно в 45% случаев.

Информация агрегаторов о сред-
нем числе машин с признаками 
скрутки пробега, как и средняя цена 
предложений на них, отличается. 
Так, по данным «Авито Автотеки» за 
январь—май, в среднем доля зафик-
сированных в отчетах случаев скру-
чивания показателей одометра со-
ставила 39,1%. «Авто.ру» оценивает 
состояние автомобилей по несколь-
ким факторам: пробег (нет ли расхо-
ждений), число собственников, стра-
ховые случаи, залоги и так далее. По 
этому подходу состояние ниже «нор-
мы» имеют около 9% машин, пред-
ставленных на сервисе, однако, го-
ворят там, они могут быть честно 
выставлены как «битая» или «требует 
ремонта». На конец 2021 года, по дан-
ным «Авто.ру», почти у 16% автомоби-
лей, продающихся по объявлениям, 
показания одометра подвергались 
корректировке.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что регио-
нальная специфика присутствия сер-
висов влияет в том числе на ценовой 
уровень предложения: например, 
«Дром» наиболее популярен в Заура-
лье, где много машин из Японии. Так-
же влияют и требования сервиса к ав-
томобилям. В то же время скрутить 
пробег без следов сложно: все агрега-
торы предоставляют услугу провер-
ки автомобиля на основе данных ав-
тодилеров, независимых сервисов, 
страховых компаний, истории прош-
лых объявлений о продаже и пр. По 
оценкам «Дрома», объем предложе-
ний с заниженным пробегом в сред-
нем по РФ не изменился по сравне-
нию с прошлым годом, но ценовой 
диапазон, в котором чаще фиксиро-
валась скрутка показателей, вырос.
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О дивный новый ПМЭФ
Чем запомнится международная программа  
Петербургского экономического форума в этом году 

В среду открылся 25-й Петербургский международ-
ный экономический форум (ПМЭФ). Из-за продол-
жающейся российской военной операции на Украине 
официальные представители и бизнесмены большин-
ства западных стран мероприятие проигнорирова-
ли. О международной изоляции России тем не менее 
говорить не приходится: в Санкт-Петербург приеха-
ли представительные делегации из более чем 40 го-
сударств, включая Египет, страны—гостя форума. 
Но настоящий фурор произвело участие в ПМЭФ пред-
ставителей движения «Талибан», которое власти РФ 
официально считают террористическим. 

Первая часть девиза форума этого года в Санкт-Петербур-
ге — «Новый мир — новые возможности» — хорошо подхо-
дит к текущей ситуации. Про «новые возможности» точнее 
напишут коллеги из экономического и бизнес-блока „Ъ“, но 
международная обстановка, в которой проходит юбилей-
ный ПМЭФ, за последние месяцы действительно кардиналь-
но изменилась. 

Это раньше международный экономический форум 
в Санкт-Петербурге называли «российским Давосом» по 
аналогии с самым известным такого рода мероприятием 
в Швейцарии. На ПМЭФ приезжали европейские лидеры 
(канцлер ФРГ Ангела Меркель, президенты Франции Нико-
ля Саркози и Эмманюэль Макрон, премьер-министр Ита-
лии Маттео Ренци), высокопоставленные представители 
международных структур (генеральный секретарь ООН Ан-
тониу Гутерриш, глава МВФ Кристин Лагард), а главное — 
крупные бизнесмены и инвесторы со всего мира. 

Продолжающаяся с 24 февраля военная операция России 
на Украине, как пишут американские и европейские СМИ, 
сделала ПМЭФ «токсичным» для большинства западных 
участников. Общаясь с российскими журналистами нака-
нуне форума, помощник президента РФ Юрий Ушаков под-
твердил: в этом году официальных делегаций из так называ-
емых недружественных стран в Санкт-Петербурге не будет.

Напомним, в перечне «недружественных» государств 
и территорий, утвержденном правительством РФ 5 марта 
2022 года,— 48 субъектов, включая США и Великобританию, 
все государства—члены Евросоюза, Австралию, Японию, Ка-
наду, Швейцарию. «Недружественными» они были объявле-
ны после того, как ввели санкции в отношении России. По 
данным Bloomberg, бизнесмены из ряда стран, вошедших 
в этот список, на ПМЭФ все же зарегистрировались, но их 
в разы меньше, чем в прошлые годы.

Бойкот со стороны западных стран, впрочем, не означа-
ет, что форум перестал быть международным. Как уже пи-
сал „Ъ“ (см. номер от 1 июня), в то время как граждане США 
и стран Европы, по данным опросов, резко осуждают Россию 
и готовы на разрыв экономических связей с ней из-за Укра-
ины, респонденты в Азии и Африке в целом индифферент-
ны к происходящему на Украине и выступают за продолже-
ние сотрудничества с РФ. На Ближнем Востоке и в Латинской 
Америке мнения разделились, но и там многие, даже осу-
ждая военную кампанию России на Украине, считают, что 
бизнес-связи с ней из-за этого рвать не стоит. 

Юбилейный ПМЭФ этот расклад наглядно подтвер-
ждает. В Санкт-Петербург приехали высокопоставленные 
официальные представители из более чем 40 государств. 
Посольства 80 стран прислали своих дипломатов. В основ-
ном это как раз государства Ближнего Востока и Афри-
ки, Азии, Латинской Америки. Главная страна—гость фо-
рума в этом году — Египет. Представительные делегации 
зарегистрировались и от стран постсоветского простран-
ства, входящих в курируемые Москвой интеграционные 
структуры — ЕАЭС, ОДКБ и СНГ. Бизнес-делегации также 
в основном представлены упомянутыми регионами. 

В Кремле в этом проблемы не видят. «Иностранные ин-
весторы бывают не только из Соединенных Штатов или 
из стран ЕС. Гораздо более крупные инвесторы бывают на 
Ближнем Востоке, в Китае, Индии, Индонезии, на Филип-
пинах, в десятках и десятках стран, в которых проживает 
гораздо большее население, чем в странах так называемо-
го коллективного Запада,— сказал накануне журналистам 
пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков.— Эти ин-
весторы и предприниматели будут принимать активное 
участие в форуме. Мы понимаем, что они все, конечно, под 
прицелом недоброжелателей из коллективного Запада, ко-
торые выкручивают им руки, угрожают им, но подобный 
шантаж не способен свести к нулю заинтересованность 
упомянутых инвесторов в российском рынке». 

В пленарном заседании ПМЭФ 17 июня наряду с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным примут участие его казах-
ский и египетский коллеги Касым-Жомарт Токаев и Абдель 
Фаттах ас-Сиси (последний по видеосвязи). Ожидается виде-
ообращение председателя КНР Си Цзиньпина. 

По словам Юрия Ушакова, Владимир Путин значитель-
ную часть своего выступления «посвятит задачам, которые 
сегодня стоят и будут завтра стоять перед Россией, по обес-
печению экономического развития страны». «На форуме 
предстоит проанализировать масштабы социально-эконо-
мических изменений в мире, трезво и всесторонне осмы-
слить происходящую ситуацию с санкционным давлением 
на нашу страну с учетом того, что это санкционное давление 
вряд ли будет носить краткосрочный характер»,— заявил 
помощник президента. Он выразил надежду, что на ПМЭФ 
«будут высказаны дополнительные соображения о том, как 
нам, России, двигаться вперед в кардинально изменивших-
ся экономических и политических условиях». 
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Обесценная лексика
Банкам расписали падение нормативов  
при ухудшении экономической ситуации

Для поддержания нормативов достаточ-
ности капитала российским банкам по-
требуется капитализация на 0,4–2 трлн 
руб. Такие вливания, по расчетам АКРА, 
необходимы в условиях ухудшения каче-
ства кредитного портфеля и обесцени-
вания ценных бумаг. В то же время часть 
полученных средств должна пойти на 
расширение кредитования по мере вос-
становления экономики, причем сама 
докапитализация может пройти не на-
прямую, а путем смягчения регулятор-
ных требований.

„Ъ“ ознакомился с исследованием АКРА, 
которое оценило влияние потенциального 
обесценения кредитного портфеля банков 
на их способность соблюдать нормативы до-
статочности капитала. Анализ проводился 
на основе публичной информации по 315 
действующим банкам. Аналитики пришли 
к выводу, что при десятипроцентном обес-
ценении портфеля норматив Н1.0 (отноше-
ние собственных средств к активам, скор-
ректированным с учетом уровня риска) без 
учета надбавок нарушают 17 банков (5,4% от 
выборки), в том числе два системно значи-
мых из 13. С учетом надбавок норматив на-
рушают уже 52 банка, из них восемь систем-
но значимых. При обесценении портфеля 
более чем на 50% норматив могут нарушить 
128 банков.

«Даже если подавляющему числу банков 
удастся избежать нарушения регуляторных 
нормативов, необходимость выполнения 
надбавок потребует либо больших влива-
ний (с учетом того, что в числе банков, ри-
скующих нарушить нормативы с учетом 
надбавок, значительная часть СЗКО), либо 
станет фактором более низкой капитализа-
ции отрасли в последующие годы»,— счита-
ют в АКРА.

В случае несоблюдения нормативов бан-
ки должны разработать план по восстанов-
лению финансовой устойчивости. Сейчас 
ЦБ разрешил не соблюдать надбавки по ка-
питалу. Объем избыточного капитала при 
расчете нормативов с учетом и без учета над-
бавок, по оценкам АКРА, составляет около 
3 трлн руб.

Глава Сбербанка Герман Греф отмечал, что 
для выполнения нормативов банку доста-
точно капитализировать прибыль 2021 года 
(1,2 трлн руб. по МСФО). Глава ВТБ Андрей Ко-
стин в интервью „Ъ“ 15 июня утверждал, что 
в целом сектор сможет обойтись без докапи-
тализации при условии временного отказа 
от ряда норм «Базеля III». В «ФК Открытие» 
и Росбанке говорят, что необходимости в до-
капитализации сейчас нет. В других банках 
„Ъ“ не ответили.
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ФРС ускоряет шаг
Ключевая ставка повышается  
рекордными темпами

Комитет по открытым рынкам Феде-
ральной резервной системы (ФРС) США 
по итогам июньского заседания объя-
вил о повышении ставки сразу на 0,75 
процентного пункта, до диапазона 1,5–
1,75%. Столь резкое увеличение регу-
лятор объяснил сохранением высокой 
инфляции в США на фоне улучшения де-
ловой активности. Прогноз участни-
ков комитета по ставке предполагает ее 
дальнейший бурный рост: до 3,25–3,5% 
по итогам года, что сразу на 1,5 п. п. 
больше, чем ожидалось еще в марте.

ФРС ускоряет темпы повышения ключе-
вой ставки — вчера она увеличена сразу на 
0,75 процентного пункта, до уровня в 1,5–
1,75%. Так сильно ставка не росла с 1994 года. 
Напомним, ужесточение политики ФРС на-
чалось в марте, тогда ставка была повышена 
на 0,25 п. п. впервые с начала 2020 года, в мае 
регулятор добавил еще 0,5 п. п. и объявил 
о сокращении объема активов на балансе c 1 
июня. Сейчас регулятор реинвестирует пла-
тежи по гособлигациям, которые превышают 
$30 млрд в месяц, через три месяца этот порог 
будет повышен до $60 млрд. По ипотечным бу-
магам объем реинвестирования — $17,5 млрд 
в месяц, далее он вырастет до $35 млрд.

В заявлении по итогам заседания регу-
лятор вчера указал, что после замедления 
в первом квартале экономическая актив-

ность в США ускорилась, а безработица оста-
ется низкой. Инфляция же находится на по-
вышенном уровне из-за дисбаланса спроса 
и предложения, высоких цен на энергоноси-
тели и других факторов. Американский ре-
гулятор вновь отметил, что «вторжение Рос-
сии на Украину и сопутствующие события 
создают дополнительное давление на ин-
фляцию и на глобальную экономическую 
активность», и что ковидные ограничения 
в Китае могут привести к нарушению цепо-
чек поставок.

Вместе со ставкой выросли и ожидания 
участников комитета ФРС относительно ее 
будущего уровня. Если в марте точечный 
график предусматривал повышение ставки 
в этом году до уровня в 1,75–2% годовых, то 
теперь ожидания сместились к более высо-
кой планке — до уровня 3,25–3,5% на этот год 
и до 3,5–3,75% на следующий. Глава ФРС Дже-
ром Пауэлл после заседания заявил, что ин-
фляция в США слишком высока и что коми-
тет «твердо намерен» добиться ее снижения. 
Однако он отметил, что прогноз регулятора 
«это не план, и темпы повышения ставок бу-
дут зависеть от поступающих данных». 

Ускорению темпов повышения ставки спо-
собствовал рост инфляции в США. В мае она 
выросла сильнее, чем ожидалось,— до 8,6%.
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Некоторые участники форума уже вызвали  
ажиотаж в прессе. Прежде всего, это небольшая  
делегация движения «Талибан», захватившего 
власть в Афгани стане в прошлом году. В России 
оно официально считается террористическим 
и запрещено  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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сегодняшнее 
число 16,69

процента составила инфляция в годовом выражении по состоянию на 10 июня 2022 года, такую оценку дало 
Минэкономики на основе еженедельных измерений показателя Росстатом. Инфляция, таким образом, верну-
лась к значениям конца марта. С 4 по 10 июня наблюдалась дефляция в 0,14% после дефляции 0,01% неделей 
ранее, с начала месяца к 10 июня цены снизились на 0,14%. В Минэкономики поясняют, что основной вклад в 
снижение цен вносит ускорение удешевления продовольственных товаров (минус 0,35% за неделю) — за счет 
плодоовощной продукции и большинства товаров длительного хранения. Снизились и цены на туристические и 
регулируемые услуги (минус 0,05%). Цены на непродовольственные товары за неделю не изменились.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ 

Спрос на нефть  
оправляется  
от пандемии

Мировой спрос на нефть увеличит-
ся с 97,6 млн баррелей в сутки (б/с) 
в 2021 году до 99,4 млн б/с в 2022-м 
и до 101,6 млн б/с в 2023 году, пре-
высив тем самым допандемий-
ный уровень, прогнозируют экс-
перты Международного энерге-
тического агентства (МЭА) в вы-
шедшем вчера июньском докла-
де. В этом году мировое предложе-
ние нефти обгонит спрос и соста-
вит 99,8 млн б/с, но в 2023 году сно-
ва отстанет от него и достигнет толь-
ко 101,1 млн б/с. В МЭА полагают, 
что восстановление экономики Ки-
тая будет способствовать ускорению 
роста спроса в 2023 году до 2,2 млн 
б/с с 1,8 млн б/с в 2022-м, несмотря 
на сдерживающие этот процесс вы-
сокие цены на нефть. Предложение 

российской нефти в этом году, со-
гласно МЭА, сократится до 9,1 млн 
б/с с 9,6 млн б/с в 2021 году и да-
лее упадет до 7,5 млн б/с в 2023 
году. Напомним, что российские вла-
сти ограничили публикацию данных 
о добыче и экспорте нефти и нефте-
продуктов из РФ. В МЭА ожидают, 
что рост предложения из стран, не 
входящих в альянс ОПЕК+, составит 
в этом году 1,9 млн б/с — до уров-
ня 48,2 млн б/с, 1,8 млн б/с — до 50 
млн б/с в 2023 году. Этот прирост 
в 2022 году обеспечат прежде все-
го США (плюс 1,3 млн б/с). Поставки 
стран ОПЕК+ вырастут в 2022 году 
на 2,6 млн б/с, до 51,6 млн б/с, но 
в 2023-м упадут до 51,1 млн б/с. Это 
означает, что роль ОПЕК+ в экспорте 
нефти в ближайшие полтора года на 
мировом рынке снизится — на фоне 
роста доли других поставщиков. 

В агентстве подсчитали, что ми-
ровые запасы нефти в апреле уве-
личились на 77 млн баррелей по-
сле почти двухлетнего снижения, так 
что на фоне увеличения поставок ба-
ланс на рынке в 2022 году будет вос-
станавливаться. Однако тренд мо-
жет оказаться недолговечным, так 
как еще более жесткие санкции в от-
ношении РФ, по мнению МЭА, мо-
гут сильнее снизить экспорт неф-
ти в будущем, в том числе из-за воз-
можной консервации скважин в Рос-
сии. Несмотря на то что добыча неф-
ти в РФ в мае выросла на 130 тыс. 
б/с, до 10,55 млн б/с, ее среднего-
довой уровень составит 10,37 млн 
б/с (из-за падения, произошедшего 
ранее). Это на 500 тыс. б/с меньше 
уровня 2021 года, в 2023-м же пока-
затель упадет до 8,7 млн б/с, что, ве-
роятно, заметно снизит экспорт не 
только РФ, но и всей ОПЕК+. Также 
на нарушение баланса на рынке мо-
гут повлиять перебои с поставками 
из Ливии и ограниченные резервные 
мощности в странах ОПЕК+. 

Георгий Смирнов
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За месяц показатель прибавил 
1%, в том числе цены на энергию по-
высились на 3,9% (на бензин — на 
4,1%, на газ — на 8%). Цены на про-
довольствие выросли на 1,2%. Без 
учета этих двух факторов базовая 
инфляция в США увеличилась за 
май на 0,6% — также выше ожида-
ний. ФРС в обновленном прогнозе 
на этот год прогнозирует ускорение 
инфляции до 5,2% с прежних 4,3%, 
на следующий год оценка снижена 
до 2,6% с 2,7%. При этом прогноз по 
базовой инфляции на этот год повы-

шен с 4,1% до 4,3%. Прогноз по ро-
сту ВВП США при этом резко сни-
жен — в марте он был сокращен с 4% 
до 2,8%, теперь же — до 1,7%. Оцен-
ка роста на 2023 год снижена с 2,2% 
до 1,7%. По безработице оценка, в от-
личие от предыдущих пересмотров, 
повышена с 3,5% до 3,7% (и с 3,5% до 
3,9% на следующий год).

В Capital Economics отмечают, 
что сокращение розничных про-
даж в США на 0,3% в мае «может сви-
детельствовать о том, что высокие 
цены оказывают охлаждающее вли-
яние на спрос». В частности, автомо-
бильные продажи сократились на 

3,5%. Прирост потребления в США 
по итогам второго квартала, однако, 
ожидается на уровне 3%. Более слож-
ной ситуация может быть во втором 
полугодии, предупреждают в ING 
Bank. Удорожание кредитов и кор-
рекция на финансовых рынках мо-
гут начать сильнее сдерживать по-
требителей, полагают в банке.

Тем не менее пока эксперты ждут 
продолжения ужесточения полити-
ки ФРС и повышения ставок. «Дей-
ствия ФРС указывают на решитель-
ность в принятии дальнейших мер 
для стабилизации инфляционных 
ожиданий»,— отмечает аналитик 

«БКС Мир инвестиций» Айнур Дуй-
сембаева. Старший аналитик «Фри-
дом Финанс» Михаил Денисламов 
полагает, что ставка будет увеличена 
еще на 0,75 п. п. уже в июле.

Отметим, что решительные дей-
ствия ФРС контрастируют с поли-
тикой Европейского центробанка 
(ЕЦБ) — европейский регулятор не 
только не приступил к повышению 
ставки (хотя ранее анонсировал ее 
изменение в июле), но уже высказы-
вает беспокойство по поводу расту-
щих спредов по облигациям стран 
зоны евро. Вчера на внеочередном 
заседании ЕЦБ объявил о планах на-

правлять средства, подлежащие ре-
инвестированию в рамках завер-
шенных программ выкупа активов, 
на борьбу с увеличением спредов 
по госбумагам. Поясним, что рост 
требуемой доходности по ним уско-
рился на фоне повышения ставок на 
развитых рынках, завершения про-
грамм выкупа регулятором, а также 
усилившихся страхов по поводу воз-
можных рисков. В частности, по де-
сятилетним облигациям Греции до-
ходность на этой неделе поднима-
лась до 4,7% годовых, по немецким 
бумагам — до 1,76%.

Татьяна Едовина

ФРС ускоряет шаг

Новая санкционная и экономическая ре-
альность по своим последствиям для ин-
фраструктурного сектора, по прогнозам 
InfraOne Research, может оказаться су-
щественно мягче «ковидного» 2020 года, 
хотя адаптироваться к ней без потерь сек-
тор вряд ли сможет. Так, в наиболее уяз-
вимых отраслях снижение выручки при са-
мом негативном раскладе может достиг-
нуть 446 млрд руб. за год, а в базовом сце-
нарии — 98 млрд руб., что, впрочем, с из-
бытком будет компенсировано остальными 
«обеспечивающими» предприятиями. Пока 
кризисные явления в отрасли только наме-
тились: оборот инфраструктурных органи-
заций в апреле начал снижаться, в дальней-
шем эта тенденция, как ожидают аналити-
ки, сохранится.

Последствия текущего кризиса для сферы 
инфраструктуры могут проявить себя во вто-
рой половине года, пока, как следует из ис-
следования InfraOne Research «Инфраструк-
тура в условиях санкций», наметились толь-
ко их первые симптомы. Так, оборот инфра-
структурных организаций за январь—апрель 
оценивается в 15,6 трлн руб.— рост в годовом 
выражении составил 19,7%, однако уже в апре-

ле было зафиксировано первое помесячное 
снижение — на 5,4% к марту, до 4 трлн руб. По 
данным аналитиков, речь идет о потерях око-
ло 163 млрд руб. за месяц (для сравнения — 
в апреле 2020 года речь шла о 507 млрд руб.). 
Наиболее пострадавшей стала транспортная 
отрасль — на нее приходится 109 млрд руб. по-
терь (из-за спада воздушных перевозок, склад-
ской логистики и автомобильных грузопере-
возок). Минимальны потери в ЖКХ и энергети-
ке (11 млрд и 8 млрд руб. соответственно), но ав-
торы обзора не исключают, что в дальнейшем 
они могут увеличиться из-за роста неплатежей 
(что характерно для обеспечивающих отрас-
лей в кризис), а также инфляции, которая мо-
жет обогнать рост тарифов.

С одной стороны, отмечается в исследова-
нии, в начале 2022 года инфраструктурные 
компании еще восстанавливались после пан-
демии, что несколько сгладило влияние новых 
санкций. С другой, хоть однократное месячное 
снижение и не создает серьезных последствий 
для большинства компаний, ослабления санк-
ций аналитики InfraOne до конца года не ждут, 
уход зарубежных компаний с рынка РФ продол-
жается, а экономика нуждается в структурной 
трансформации, которая может занять «значи-

тельное время», поэтому сокращение выручки 
скорее закрепится как тенденция. Пока инфра-
структурные проекты, которые реализуются 
в рамках концессий, в целом оцениваются как 
относительно устойчивые. В большей степени 
под ударом оказалась инфраструктура на ста-
дии строительства и подготовки к нему — речь 
идет о почти 140 проектах с инвестициями поч-
ти в 1,4 трлн руб. (в расчет брались проекты до-
роже 1 млрд руб.) Для них самые серьезные ри-
ски заключаются в заморозке или увеличении 
сроков реализации, а также в росте затрат по 
проекту из-за роста цен на материалы и услож-
нения доступа к зарубежным технологиям. 

При этом возможность оживления рынка In-
fraOne видят в антикризисных поправках в кон-
цессионное законодательство — в части разре-
шения заключать соглашения без конкурса, 
а также изменения их условий без согласования 
с ФАС (см. „Ъ“ от 2 июня). По оценкам аналити-
ков, во втором полугодии это может поддержать 
запуск проектов, отложенных ранее «до лучших 
времен» — в основном региональных инициа-
тив в высокой степени готовности (их не менее 
16 на сумму почти 220 млрд руб.). В итоге ожида-
ется, что это позволит до конца года довести объ-
ем подписанных соглашений до 320–340 млрд 

руб.— это примерно на 40% меньше рекордного 
2021 года, но сравнимо с докризисным 2019-м.

В целом, хоть аналитики и ожидают, что ны-
нешний кризис будет затяжным, для сферы ин-
фраструктуры он окажется мягче «коронакри-
зиса» 2020 года с оценкой потерь почти в 2 трлн 
руб. Даже в консервативном сценарии развития 
событий 2022 года речь идет о снижении выруч-
ки на 446 млрд руб. по сравнению с 2021 годом 
(около 52% этой суммы — в транспортной сфере, 
особенно в воздушных перевозках). Это не утя-
нет всю отрасль в минус — потери будут компен-
сированы ростом оборота пока не пострадав-
ших инфраструктурных секторов (в частности, 
транспортной логистики и IT-технологий), что 
в итоге приведет к увеличению оборота отрасли 
на 3,1% по сравнению с 2021 годом (против 9,6% 
роста в докризисном 2019 году). Базовый же сце-
нарий предполагает лишь 98 млрд руб. потерь 
в сферах воздушных перевозок, почтовой логи-
стики и ЖКХ при росте выручки остальных ком-
паний на 2,3 трлн руб. и совокупном росте обо-
рота инфраструктурных отраслей в 6,6%. Наи-
более оптимистичный сценарий — без потерь 
(уже случившиеся могут быть восполнены в те-
чение года) и с приростом оборота на 10,7%.

Евгения Крючкова

Инфраструктура встраивается в кризис
Обеспечивающие отрасли не ждут серьезных потерь

Санкции и вызванный ими разрыв спроса 
и предложения в экономике вернули инте-
рес государства к сектору МСП и его дея-
тельности. Если ранее власти транслиро-
вали малому бизнесу универсальный под-
ход, по которому государство брало на 
себя обеспечение в секторе общих пра-
вил игры (доступ к финансированию, гос-
заказу, льготам и условия конкурентной 
борьбы), в остальном полагаясь на «руку 
рынка», то вчера на МСП-форуме в рамках 
ПМЭФ и первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов, и отраслевые чиновники дали по-
нять, что у власти, госзаказчиков и рын-
ка в целом появилась как минимум по-
требность в эффективном поиске данных 
о том, что производят и какие потребности 
могут удовлетворить малые компании.

Ключевой темой форума малого и средне-
го предпринимательства (МСП), прошедшего 
в первый день Петербургского международно-
го экономического форума (см. с. 1), стал поиск 
новой стратегии развития сектора МСП. Дей-
ствующая стратегия, которую чиновники бо-
дро представляли год назад на этом же фору-
ме, в условиях санкций де-факто признана не-
актуальной. 

Напомним, после COVID-19 правительство 
рассчитывало расширить охват МСП универ-
сальными мерами поддержки — этому долж-
ны были способствовать перезагрузка институ-
тов развития и выстраивание на их базе систе-
мы поэтапного выращивания из малого бизне-
са крупного. Вся конструкция при этом базиро-
валась на цифровизации предоставления этой 
помощи и процесса взаимодействия государ-
ства и бизнеса. В остальном Белый дом рассчи-
тывал на системные механизмы — финансиро-
вания МСП, обеспечения конкуренции, расши-
рения доступа к госзаказу и снижения админи-
стративной нагрузки на бизнес за счет отказа от 

избыточных требований и отчетности. Все эти 
меры, как следовало из вчерашней дискуссии, 
так или иначе продолжат действовать, но будут 
подвергнуты инвентаризации.

Новый диалог власти и малого бизнеса вче-
ра показал появление взаимного интереса: 
в условиях санкций и разрыва цепочек МСП 
по крайней мере отчасти могли бы заменить 
крупным компаниям «выпавшие» поставки — 
однако для этого те и другие должны найти 
и адаптироваться друг к другу. 

Пока доля производственного малого биз-
неса в российской экономике критически 

мала — 5,5–6%, в результате МСП не способ-
ны покрыть выросший спрос на фоне дефи-
цита товаров, сырья и комплектующих. «По-
чему проблема с импортозамещением — нет 
питательной среды (малого бизнеса.— „Ъ“), 
которая может заместить сырье, материалы, 
комплектующие, произвести, создать… ев-
ропейские МСП нам на помощь не придут, 
это должны быть российские компании»,— 
объяснял вчера первый заместитель гла-
вы Минпромторга Василий Осьмаков. Пока 
Минпромторг де-факто вручную занимается 
встраиванием МСП в цепочки поставок круп-

ных компаний, стыкуя поставщиков и заказ-
чиков. Запрос последних на импортозамеще-
ние продолжает расти, поэтому необходимо 
вкладываться в новую индустриализацию. От-
части поддержать МСП предлагается за счет пе-
резагрузки Фонда развития промышленности 
(ФРП) и облегчения доступа к его программам 
финансирования (сейчас 25% портфеля ФРП 
приходится на МСП).

Сам бизнес декларирует готовность уча-
ствовать в удовлетворении потребностей 
крупных компаний. Однако и новая страте-
гия развития сектора должна адаптироваться 
к этой задаче: глава «Опоры России» Александр 
Калинин предложил сконцентрировать ее на 
отраслевой поддержке и внедрить программы 
и КПЭ по развитию МСП во всех отраслевых 
министерствах. Отдельных мер поддержки по-
требуют, по его оценкам, промышленные, IT, 
сельскохозяйственные и туристические МСП. 
При этом в «Опоре России» признают — заме-
нить все импортные поставки невозможно, 
предлагая отказаться от таких попыток. 

Курирующий развитие МСП первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов предпочел эмо-
циональное выступление: «Мы должны сме-
нить стратегию поддержки малого бизнеса 
с „приказано выжить“ на „приказано зара-
ботать“. Создать для этого условия». При этом 
пересмотр подхода заключался в инвентари-
зации мер поддержки, продолжении мер де-
регулирования и помощи малому бизнесу 
в освоении новых видов деятельности, в том 
числе цифровых. Де-факто такой подход мо-
жет облегчить и дисбаланс спроса и предло-
жения — вывод малого бизнеса в «цифровое 
пространство» маркетплейсов сократит из-
держки на поиски заказчиками и поставщи-
ками друг друга в условиях нынешней нео-
пределенности.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Малый бизнес  
зовут к сотрудничеству
Санкции подогревают интерес к тому, на что способны МСП

Первый вице-премьер Андрей Белоусов хотел бы видеть малый бизнес в удобном 
для поиска контрагентов цифровом пространстве  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Президиум ЦК КПРФ в среду на
значил главой столичного горко
ма депутата Мосгордумы Нико
лая Зубрилина. Его предшест
венник Валерий Рашкин, лишив
шийся мандата депутата Госду
мы как осужденный за незакон
ную охоту, стал советником ЦК. 
Господин Зубрилин может 
 сменить господина Рашкина 
и в Думе: КПРФ решила передать 
вакантный мандат члену «Левого 
фронта» Анастасии Удальцовой, 
но к ней, по информации „Ъ“, 
возникли вопросы в связи с воз
можным наличием гражданства 
Украины. Председатель Центр
избиркома Элла Памфилова зая
вила „Ъ“, что идет «рутинный 
процедурный процесс», по ито
гам которого будет принято 
«взвешенное решение».

Валерий Рашкин, возглавлявший 
московский горком КПРФ с 2010 года, 
станет советником ЦК и будет выпол-
нять поручения председателя и пре-
зидиума ЦК, сообщил „Ъ“ по итогам 
заседания президиума 15 июня пер-
вый зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин. Чем конкретно займется экс-гла-
ва горкома, президиум решит позже, 
отметил он, назвав это решение «пе-
реходом на федеральный уровень» 
и подчеркнув, что с «делом лося» оно 
никак не связано. Напомним, 25 мая 
господин Рашкин был лишен полно-
мочий депутата Госдумы из-за всту-
пившего в силу приговора по ст. 258 
УК (незаконная охота): за убийство 
лося его приговорили к трем годам 
лишения свободы условно.

Ранее Валерия Рашкина уже два-
жды понижали в партийной иерар-
хии: в 2017 году он лишился поста 
зампреда ЦК, а в апреле 2021-го — 
членства в президиуме ЦК. Руковод-
ство КПРФ объясняло это тем, что 
ему нужно сосредоточиться на ра-
боте горкома. Но источник в партии 
говорил „Ъ“, что лидера столичных 
коммунистов обвиняют в симпатиях 
к оппозиционеру Алексею Наваль-
ному и против него настроены неко-
торые члены партруководства, близ-
кие к администрации президента 
(АП). Что же касается отставки госпо-
дина Рашкина с поста главы горко-
ма, то на этом в преддверии осенних 
муниципальных выборов, по вер-
сии двух источников „Ъ“, близких 
к АП, настаивала мэрия Москвы.

Преемником 67-летнего Валерия 
Рашкина стал 64-летний лидер фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Николай Зу-
брилин. Он подтвердил „Ъ“, что на-
значен и. о. первого секретаря горко-
ма, а основной задачей на ближай-
шее время назвал подготовку к му-
ниципальным выборам в Москве.

Господин Зубрилин пришел в по-
литику в 1997 году, став советником 
собрания столичного района Отрад-
ное, затем избрался там же муници-
пальным депутатом, в 2014 году по-
бедил на выборах в Мосгордуму по 
округу №11 (Марфино, Отрадное, 
Алтуфьево), а в 2019-м переизбрал-
ся на новый срок и возглавил фрак-
цию КПРФ. На этом посту комму-

нист проявлял себя как вполне сис-
темный политик: например, в 2019 
году он отменил заявку тогдашнего 
члена фракции КПРФ Елены Шува-
ловой на круглый стол, на который 
она пригласила Алексея Навального.

Николаю Зубрилину может до-
статься и думский мандат Валерия 
Рашкина, сообщили ранее «Ведомо-
сти». После лишения его депутатских 
полномочий у КПРФ было 14 дней, 
чтобы выбрать преемника, и 2 июня 
партия решила передать мандат чле-
ну совета «Левого фронта» Анаста-
сии Удальцовой. Но ЦИК этот вопрос 
до сих пор не рассмотрел. Близкий 
к АП источник „Ъ“ слышал, что госпо-
жу Удальцову проверяют на наличие 
гражданства Украины (она родилась 
в Черкассах). А собеседник, близкий 
к руководству КПРФ, говорит, что пре-
тензии могут быть связаны со счета-
ми в украинских банках, якобы от-
крытыми для оплаты обучения детей.

Политический юрист Олег Заха-
ров поясняет, что в случаях с Укра-
иной действительно бывают слож-
ные ситуации: «По закону лишить-
ся гражданства этой страны можно 
только указом президента. Разумеет-
ся, по факту таких указов было нем-
ного». По словам эксперта, это типич-
ная бытовая ситуация, когда «гражда-
не и не знают, что они по-прежне-
му имеют украинское гражданство». 
В 2021 году госпожа Удальцова была 
допущена к выборам, но дополни-
тельная проверка может проводить-
ся «в случае какой-то новой поступив-
шей информации», добавляет юрист.

Анастасия Удальцова сказала „Ъ“, 
что не может комментировать ин-
формацию анонимных источни-
ков и ориентируется на слова лиде-
ра КПРФ Геннадия Зюганова и офи-
циальные заявления ЦИКа. Украин-
ского гражданства у нее нет, уверя-

ет политик: «Я получила российское 
гражданство и отказалась от укра-
инского в середине нулевых — че-
рез три года после того, как вышла 
замуж, как это и предполагает закон. 
Я прошла все официальные процеду-
ры. Напомню, что я уже два раза про-
ходила проверки в связи с участием 
в выборах, а также работала на гос-
службе в качестве помощника депу-
тата. Так что я жду решения ЦИКа»,— 
сообщила госпожа Удальцова.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, поясняет, что дело не столь-
ко в кандидате, сколько в распреде-
лении сил в горкоме: думский ста-
тус усилит позиции Николая Зубри-
лина, что устраивает мэрию Москвы. 
А близкий к мэрии источник „Ъ“ от-
метил, что Валерий Рашкин после 
уголовного дела и так потерял свой 
электоральный вес, а решение руко-
водства КПРФ в преддверии муници-
пальных выборов выглядит логич-
но. «Николай Зубрилин имеет устой-
чивый электорат и большой поли-
тический опыт»,— добавил собесед-
ник. Господин Зубрилин заявил „Ъ“, 
что передача ему думского мандата 
не обсуждается и никаких измене-
ний не планируется. Валерий Раш-
кин на звонки „Ъ“ не ответил.

По мнению Олега Захарова, если 
ЦИК откажет в передаче мандата 
Анастасии Удальцовой, то, скорее 
всего, у КПРФ уже не будет возмож-
ности выбрать другого кандидата. 
Ведь после истечения 14-дневного 
срока ЦИК получает право самосто-
ятельно заполнить вакансию, пере-
дав мандат следующему члену ре-
гиональной группы партсписка, то 
есть Николаю Зубрилину.

Председатель ЦИКа Элла Памфи-
лова заявила „Ъ“, что не видит ни-
каких оснований для «постановки 
столь гипотетического вопроса» (по-

теряет ли КПРФ право выбрать друго-
го кандидата). «Идет обычный, я бы 
даже сказала, рутинный процедур-
ный процесс, по завершении кото-
рого ЦИК в рамках своей компетен-
ции и примет соответствующее ре-
шение. После уточнения ряда ню-
ансов есть все основания полагать, 
что оно будет вполне взвешенным. 
Нельзя ради необоснованной спеш-
ки пренебречь правовой чистотой 
грядущего решения»,— отметила 
глава ЦИКа.

Политолог Алексей Макаркин 
считает решение по Валерию Рашки-
ну вполне понятным: приближает-
ся муниципальная кампания, и если 
бы его не сняли, то КПРФ постоянно 
бы припоминали историю с лосем, 
а эта тема может оттолкнуть аполи-
тичный электорат. Анастасию Удаль-
цову эксперт не считает «аллерге-
ном» для власти, так как в 2021 году 
она беспрепятственно вошла в спи-
сок кандидатов в Госдуму, а в 2019-м 
участвовала в выборах в Мосгордуму.

Елена Рожкова,  
Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

У Валерия Рашкина забрали Москву
Новым лидером столичных коммунистов стал Николай Зубрилин

Комитет по регламенту, депу
татской этике и организации ра
боты законодательного собра
ния Приморского края наложил 
взыскание на бывших членов 
фракции КПРФ Леонида Васю
кевича и Геннадия Шульгу, кото
рые в конце мая потребовали 
прекратить военную спецопера
цию на Украине. Комитет при
шел к выводу, что депутаты на
рушили регламент работы кра
евого парламента, выступив 
не по теме, но ограничился лег
кими санкциями, лишив одного 
из них слова. Впрочем, спикер 
заксобрания Александр Ролик 
надеется, что свою оценку обра
щению парламентариев еще 
 дадут силовики.

Заседание комитета прошло в за-
крытом от прессы режиме. По его 
итогам принято решение наказать 
депутатов Васюкевича и Шульгу за 
нарушение регламента, рассказа-
ли „Ъ“ участники заседания. Чле-
ны комитета пришли к выводу, что 
парламентарии выступили без раз-
решения и не по теме обсуждаемо-
го вопроса. В связи с этим господин 
Шульга лишен слова на следующей 
сессии заксобрания, которая прой-
дет 22 июня, а господин Васюкевич 
получил предупреждение о недопу-
стимости нарушения требований 
регламента.

Напомним, 27 мая при обсужде-
нии повестки дня Леонид Васюке-
вич попросил слово и неожидан-
но зачитал обращение к президен-
ту Владимиру Путину с требова-
нием прекратить спецоперацию 
на Украине. По его словам, кроме 
него документ подписали еще три 
депутата из фракции КПРФ: Ген-
надий Шульга, Наталья Кочугова 
и Александр Сустов. В ходе заседа-
ния господин Шульга поддержал 
позицию коллеги, а вот депутаты 
Кочугова и Сустов свою причаст-
ность к обращению категорически 
опровергли.

Разница в наказании для «возму-
тителей спокойствия» обусловлена 
тем, что депутат Шульга, по подсче-

там председателя комитета Всеволо-
да Романова, уже четыре раза с на-
чала года нарушил регламент, тогда 
как депутат Васюкевич сделал это 
только единожды — зачитав скан-
дальное обращение.

Сами парламентарии наруше-
ний в своих действиях не увидели. 
Леонид Васюкевич заявил, что ре-
гламент допускает оглашение до-
полнительной информации к по-
вестке заседания, а Геннадий Шуль-
га добавил, что некорректно вел 
себя спикер Александр Ролик, кото-
рый перебивал депутата. «Считаю, 
что нужно было без скандала дать 
Васюкевичу договорить, потом про-
голосовать. Вопрос бы не прошел, 
и про него можно было просто за-
быть»,— отметил господин Шульга 
в письменном объяснении комите-
ту. При этом господин Ролик выра-
зил надежду, что оценку ситуации 
еще дадут правоохранительные 
органы.

Это уже не первые санкции, ко-
торым подверглись депутаты за 
свой антивоенный демарш. Так, 
31 мая бюро приморского крайко-
ма КПРФ рекомендовало исклю-
чить обоих из фракции за «дискре-
дитацию» Компартии. «Официаль-
ная позиция КПРФ — мы поддер-
живаем действия наших вооружен-
ных сил по денацификации Украи-
ны»,— объяснял „Ъ“ первый секре-
тарь крайкома Анатолий Долгачев. 
В свою очередь, депутаты Кочугова 
и Сустов обратились в региональ-
ное следственное управление СКР 
с требованием привлечь депутата 
Леонида Васюкевича к уголовной 
ответственности за клевету. «Васю-
кевич оклеветал наших коллег, на-
звав их среди авторов известного 
обращения. Но они его не подписы-
вали, и Васюкевич должен ответить 
за свои слова»,— пояснил господин 
Долгачев. Пока процессуального ре-
шения по поступившим заявлени-
ям не принято, сообщил „Ъ“ источ-
ник в правоохранительных органах 
региона.

Алексей Чернышев, 
Владивосток

По всей строгости 
Приморья
Выступивших против спецоперации 
краевых депутатов наказали 
процедурно

Экскандидат в Госдуму, правозащитница Алена 
Попова пожаловалась в Конституционный суд (КС) 
на правила финансирования избирательной кампа
нии, по которым любая ошибка при оформлении 
пожертвования может обернуться его конфиска
цией. После введения жестких «антиотмывочных» 
правил такое ограничение превратилось в пустую 
формальность, которая работает против кандида
тов, считает заявительница.

Алена Попова, баллотировавшаяся в 2021 году в Гос-
думу от «Яблока» по 205-му округу Москвы, просит КС 
проверить положения выборного законодательства, 
в соответствии с которыми любое пожертвование в из-
бирательный фонд кандидата, если при его оформле-
нии был пропущен какой-то из обязательных реквизи-
тов, признается анонимным и подлежит обращению 
в доход бюджета. Об этом „Ъ“ рассказал юрист Алексей 
Рыбин, представляющий госпожу Попову. По данным 
электронной картотеки КС, жалоба находится на пред-
варительном изучении.

Именно с такой ситуацией столкнулась сама заяви-
тельница: художник Паруйр Давтян перевел в ее изби-
рательный фонд 100 тыс. руб., но по ошибке не указал 
в платежном поручении свой адрес и другие реквизи-
ты. Ошибку он почти сразу же исправил, попросив банк 
внести уточнение в платежный документ и довести его 
до банка-получателя. Но окружной избирком признал та-
кое перечисление анонимным и потребовал от кандида-
та передать деньги в бюджет. Алена Попова оспорила это 
решение в суде, где доказывала, что понятие «аноним-
ное пожертвование» следует толковать с учетом «антиот-
мывочного» законодательства и правил идентификации 
клиентов в банках. Сумму свыше 15 тыс. руб. невозможно 
перевести, не пройдя обязательной идентификации,— 
иначе банк просто откажет в перечислении средств. Кро-
ме того, жертвователь сам уточнил и дополнил сведения 
в платежном поручении. Однако Перовский райсуд с эти-
ми аргументами не согласился, «поскольку в данном слу-
чае законодатель четко и ясно указал об анонимности 
плательщика при отсутствии в платежном поручении 
сведений об адресе места жительства жертвователя».

Госпожа Попова продолжает настаивать на том, что 
суды проявили исключительно формальный подход, 

сославшись на положения избирательного законода-
тельства, которое не предполагает никакой возможно-
сти оправдаться за ошибку ни для гражданина-жертво-
вателя, ни для кандидата. Кроме того, суды не захотели 
учесть эволюцию избирательного и «антиотмывочного» 
законодательства, которое значительно изменилось со 
времен, когда идентификация жертвователя в банках 
была не обязательна и понятие «анонимный жертвова-
тель» было наполнено реальным содержанием. Сейчас, 
отмечается в жалобе, это содержание испарилось, а само 
понятие превратилось в пустую формальность. В итоге 
спорное правовое регулирование нарушает принципы 
верховенства права и свободных выборов, лишая кан-
дидата возможности вести кампанию за счет средств 
своего избирательного фонда, считает заявительница.

Член Центризбиркома Евгений Колюшин говорит, 
что он согласился бы с автором жалобы, если бы речь 
шла о гражданско-правовых отношениях. Но это все-та-
ки выборы, а если рассматривать ситуацию с точки зре-
ния публичного права, то все может быть уже не так про-
сто, отмечает он. Пусть КС определит, о каком характере 
правовых отношений в данном случае идет речь, пред-
лагает член ЦИКа.

Если гражданское законодательство в значительной 
степени оставляет правила поведения на усмотрение 
участников, то избирательное право носит императив-
ный характер, согласен управляющий партнер консал-
тингового бюро Т&М Гарегин Митин. По его словам, про-
блемы с переводами возникают достаточно часто, хотя 
не всегда их создают именно те, кто жертвует деньги. Не-
редки случаи, когда часть данных теряется банками, чье 
программное обеспечение не рассчитано на требования 
выборного законодательства. Во время одной из кампа-
ний ЦИКу даже пришлось подготовить специальное пись-
мо, где говорилось, что пожертвование в избирательный 
фонд может быть перечислено любым способом, вспоми-
нает эксперт. Но ни одним законом, подчеркивает он, не 
предусмотрена процедура уточнения реквизитов перево-
да. Поэтому многое здесь отдано на усмотрение избирко-
мов, которые стараются следовать формальным требова-
ниям, особенно в случаях, когда ситуация выходит за при-
вычные рамки, резюмирует господин Митин.

Анастасия Корня

В КС занесли анонимку
Суд просят разобраться с пожертвованиями на выборы

Николай Зубрилин (слева) может унаследовать от  Валерия Рашкина не только пост главы 
московского горкома КПРФ, но и мандат депутата Госдумы   ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Хорошевский райсуд Москвы 
арестовал директора депар-
тамента планирования  парка 
развития воздушных судов 
«Аэро флота» Михаила Минае-
ва. Топ-менеджер обвиняется 
в особо крупном мошенничест-
ве. По некоторым данным, речь 
в деле идет о махинациях при за-
ключении договоров лизинга 
лайнеров Airbus A350.

С ходатайством о заключении 
Михаила Минаева под стражу в Хо-
рошевский райсуд Москвы обра-
тился следователь следственно-
го управления на транспорте МВД 
России по Центральному федераль-
ному округу, в производстве кото-
рого и находится уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Оснований отказать 
в аресте судья Сабина Рагимова не 
нашла, отправив фигуранта в СИЗО 
до 8 августа.

В МВД говорить об обстоятельст-
вах вменяемого в вину господину 
Минаеву деяния отказались. Воздер-
жалась от комментариев и защита 
топ-менеджера «Аэрофлота». В самой 
авиакомпании также не стали гово-
рить о сути претензий правоохрани-
телей к своему сотруднику.

По некоторым данным, Михаи-
лу Минаеву якобы инкриминиру-
ется несколько эпизодов мошенни-
чества, связанных с заключением 
контрактов на покупку самолетов 
Airbus A350 в 2021 году. Возглавляе-
мый господином Минаевым депар-

тамент отвечал именно за попол-
нение парка «Аэрофлота» новыми 
авиалайнерами.

За последний месяц это уже вто-
рой топ-менеджер «Аэрофлота», по-
павший под уголовное преследо-
вание. В середине мая все тот же 
Хорошевский райсуд заочно аре-
стовал бывшего заместителя гене-
рального директора «Аэрофлота» 
по стратегии и маркетингу Андрея 
Панова. Он также обвиняется в осо-
бо крупном мошенничестве, и его 
дело расследует все то же следствен-
ное управление на транспорте МВД 
России. Впрочем, как утвержда-
ет источник „Ъ“, никаких пересе-
чений в этих двух делах якобы нет. 
Уголовное преследование покинув-
шего свой пост в марте нынешнего 
года и уехавшего за границу госпо-
дина Панова связано со злоупотре-
блениями при заключении контрак-
та с американской компанией Bain 
на разработку маркетинговой стра-
тегии «Аэрофлота». Отметим, что 
до назначения в 2018 году на долж-
ность в компанию «Аэрофлот» госпо-
дин Панов предыдущие восемь лет 
работал именно в консалтинговой 
компании Bain. Договор с ней «Аэ-
рофлот» заключил в 2019 году.

Адвокат Андрея Панова от ком-
ментариев также воздержался, со-
славшись на подписку о неразгла-
шении материалов следствия. Он 
лишь отметил, что арест своего кли-
ента уже обжаловал.

Олег Рубникович

Полиция зачастила 
в «Аэрофлот»
Топ-менеджеров авиакомпании 
обвинили в крупных аферах

Почти максимальное наказа-
ние в Гагаринском суде Мо-
сквы прокуратура потребова-
ла для фигурантов уголовного 
дела о хищении средств компа-
нии «Аэрофлот» на сумму около 
250 млн руб. Как утверждает об-
винение, в договорах об оказа-
нии юридических услуг замести-
телем гендиректора «Аэрофлота» 
Владимиром Александровым 
и руководителем департамента 
Татьяной Давыдовой были уста-
новлены завышенные расцен-
ки на работу внешних адвокатов 
Дины Кибец и Александра Слив-
ко. Прокуратура предложила каж-
дого из обвиняемых приговорить 
к девяти годам колонии и оштра-
фовать на 1 млн руб. Кроме того, 
надзорное ведомство потребо-
вало удовлетворить граждан-
ский иск к подсудимым на сумму 
более 120 млн руб. Защита была 
шокирована предложением про-
куратуры и намерена опроверг-
нуть все доводы обвинения.

В ходе своего выступления в Га-
гаринском суде Москвы гособвини-
тель Генеральной прокуратуры Ан-
дрей Третьяков попросил признать 
бывших заместителя гендиректо-
ра «Аэрофлота» по правовым и юри-
дическим вопросам Владимира 
Александрова и руководителя юри-
дического департамента Татьяну 
Давыдову, а также адвокатов Дину 
Кибец и Александра Сливко ви-
новными в хищении у авиакомпа-
нии 250,6 млн руб. под предлогом 
оказания ей юридических услуг. 
По мнению гособвинителя, вина 
подсудимых была доказана в суде, 
и он попросил назначить каждому 
из подсудимых наказание в виде де-
вяти лет лишения свободы и штра-
фа в 1 млн руб. Кроме того, прокурор 
Третьяков просил суд удовлетворить 
и гражданский иск территориаль-
ного управления Росимущества на 
128,2 млн руб.

Как ранее рассказывал „Ъ“, уго-
ловное дело в отношении Владимира 
Александрова, Татьяны Давыдовой, 
Дины Кибец и Александра Сливко 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере, до 10 лет ли-
шения свободы) ГСУ СКР возбудило 30 
сентября 2019 года. Поводом для этого 
послужил рапорт сотрудника ФСБ Рос-
сии. Согласно нему, господа Алексан-
дров и Давыдова ввели свое руковод-

ство в заблуждение, убедив последнее 
заключить несколько контрактов 
с адвокатской коллегией «Ваш адво-
катский партнер» на оказание юри-
дических услуг ПАО «Аэрофлот» в гра-
жданских, арбитражных и уголовных 
процессах. По мнению автора рапор-
та, адвокаты при этом «значительно 
завысили стоимость своих услуг, по-
хитив с января 2016-го по ноябрь 2018 
года не менее 250 млн руб.». В итоге, 
по версии следствия, «Александров, 
Давыдова, Кибец и Сливко в 2015 году 
вошли в преступный сговор с целью 
хищения денежных средств, выде-
ляемых юридическому департамен-
ту „Аэрофлота“». Для этого, говорится 
в материалах дела, господа Алексан-
дров и Давыдова, используя свое слу-
жебное положение, обеспечивали за-
ключение контрактов с адвокатской 
коллегией по завышенным расцен-
кам, а адвокаты занимались подго-
товкой и представлением финансово-

му департаменту «Аэрофлота» «счетов 
на оплату заведомо ложных актов по 
объему и количеству выполненных 
работ». Всего между ПАО «Аэрофлот» 
и АК «Ваш адвокатский партнер» было 
заключено пять договоров на оказа-
ние юридических услуг на общую 
сумму 250,6 млн руб. Однако, по рас-
четам ФБУ «Московская лаборатория 
судебной экспертизы Минюста Рос-
сии», привлеченные к работе адвока-
ты должны были получить от «Аэроф-
лота» около 6 млн руб., а не 250 млн 
руб., исходя из почасовой ставки, не 
превышающей 3600 руб.

В суде Владимир Александров 
пояснил, что привлечение к рабо-
те адвокатов Кибец и Сливко было 
вызвано производственной необ-
ходимостью, стоимость услуг и объ-
ем выполненных работ (суду был 
представлен перечень работ на 15 
машинописных страницах, пред-
ставленных господином Сливко) не 
завышались. По его словам, все пору-
чавшиеся адвокатам дела они выиг-
рывали, что дало авиакомпании серь-
езный экономический эффект. Кроме 
того, подчеркивал господин Алексан-
дров, привлечение к работе внешних 

юридических консультантов было 
предусмотрено внутренними актами 
компании. «Ставки других адвокатов, 
работавших с ПАО, были сопостави-
мы, а зачастую и выше»,— утверждал 
господин Александров, добавив, что 
практика привлечения сторонних ад-
вокатов была введена задолго до его 
прихода в «Аэрофлот». Отметим, что 
авиакомпания так и не согласилась 
признавать себя потерпевшей сторо-
ной, однако таковой стало Росимуще-
ство, которое и предъявило иск к об-
виняемым.

Адвокат Владимира Александро-
ва Мария Корчагина назвала пред-
ложение прокуратуры в прениях 
«абсурдом, далеким от объективно-
сти». «В выступлении господина Тре-
тьякова мы так и не услышали, где, 
как, на какую сумму и в чем были за-
вышены расценки адвокатов, и где 
именно были ими завышены объ-
емы выполненных работ, и в чем 
именно заключался их преступный 
сговор»,— заявила адвокат. «Мы бу-
дем до конца бороться и добиваться 
всем оправдательного приговора»,— 
сказала госпожа Корчагина.

Юрий Сенаторов

Адвокатам предложили  
высокий приговор
По делу о хищении средств «Аэрофлота»  
прокуратура хочет жесткого наказания

Как стало известно „Ъ“, сви-
детель из близкого окруже-
ния обвиняемого в госизмене 
экс-спецкора „Ъ“ и «Ведомо-
стей», советника главы «Рос-
космоса» Ивана Сафронова 
дал на проходящем в Мосгор-
суде процессе показания о ле-
гальном происхождении сумм, 
которые могли быть расценены 
как «плата за шпионаж». Таким 
 образом защита опровергает 
версию ФСБ о сотрудничест-
ве журна листа с зарубежными 
спец службами из корыстных по-
буждений. Между тем отрицаю-
щий причастность к шпионской 
деятельности Иван Сафронов 
не смог заявить суду целый ряд 
ходатайств, так как подготов-
ленные его адвокатами бумаги 
были у него изъяты в СИЗО.

В среду на процессе по обви-
нению в госизмене (ст. 275 УК РФ) 
Ивана Сафронова давал показания 
один из его близких родственни-
ков, приглашенный защитой. Из 
этических соображений и наложен-
ных на них ограничений в связи 
с секретностью процесса защитни-
ки не стали называть имя свидете-
ля, обмолвившись лишь, что этот 
мужчина довольно близко общался 
с их доверителем и был в курсе мно-
гих его дел, включая финансовые. 
Кроме того, как оказалось, после за-
держания уже работавшего совет-
ником главы «Роскосмоса» Ивана 
Сафронова у его родственника был 
проведен обыск, в ходе которого 
следователи ФСБ изъяли некото-
рые вещи, включая определенную 
сумму денег. Впоследствии, однако, 
они были возвращены, так как след-
ствие посчитало, что предметы не 
имеют никакого отношения к под-
следственному.

«Свидетель дал показания о ре-
альных источниках финансирова-
ния поездок Ивана Сафронова за 
границу и тех трат, которые сотруд-
ники ФСБ связывали с вознагражде-
нием за его несуществующую шпи-
онскую деятельность»,— пояснил 
„Ъ“ один из адвокатов Дмитрий Та-
лантов, отметив, что удовлетворен 
показаниями, так как они подтвер-
дили законность происхождения 
всех вменяемых подсудимому сумм. 
Напомним, что, как ранее сообщал 
„Ъ“, следствие обвиняет Ивана Саф-
ронова в двух эпизодах сотрудни-
чества с чешской и германской 
разведывательными структурами. 
В одном он якобы действовал вместе 
с также находящимся под следстви-
ем за госизмену политологом, гра-
жданином России и Германии Дему-
ри Ворониным, а вознаграждением 
стали $248. Сообщалось, что госпо-
дин Воронин дал признательные 
показания, заключив досудебное 
соглашение о сотрудничестве с про-
курором, но недавно на процессе по 
делу Ивана Сафронова он, выступая 

как свидетель обвинения, по неко-
торым данным, сообщил: его пред-
полагаемый сообщник занимал-
ся исключительно журналистикой 
и не мог предполагать, что переда-
ваемые им материалы предназна-
чались для зарубежных спецслужб.

После допроса свидетеля адво-
каты обратили внимание суда на 
нарушение права Ивана Сафроно-
ва на защиту. Господин Талантов 
уточнил, что еще на предыдущем 
заседании он с коллегами пере-
дал доверителю для ознакомления 
и подписания шесть подготовлен-
ных ходатайств. «Это были важные 
документы, касающиеся призна-
ния некоторых доказательств недо-
пустимыми, истребования других 
доказательств, включая засекречен-
ные нормативные акты, которые 
якобы нарушил Иван Сафронов, 
вызова свидетелей, предоставления 
копий протоколов судебных заседа-
ний и рассекречивания данных ано-
нимного свидетеля обвинения»,— 
уточнил представитель защиты. Он 
отдельно пояснил, что на раскры-
тии данных свидетеля из числа со-
трудников спецслужб защитники 
настаивают из-за его сбивчивых 
и несвязных показаний в процес-
се, которые, как рассказывал „Ъ“, 
вызвали сомнения в его компетент-
ности. Впрочем, заявить все эти хо-
датайства в среду не удалось — ока-
залось, что бумаги были изъяты 
у Ивана Сафронова в СИЗО «Лефор-
тово» еще до того, как он успел их 
прочитать. «Мы просили суд содей-
ствовать в возвращении докумен-
тов и обеспечить исключение таких 
инцидентов в будущем»,— подчерк-
нул Дмитрий Талантов. Однако, по 
его словам, «тройка» судей лишь 
предложила защите продублиро-
вать ходатайства и подать их на сле-
дующем заседании.

Кроме того, адвокаты, которым 
на предварительном следствии за-
прещалось делать какие-либо вы-
писки из уголовного дела, обрати-
ли внимание, что гособвинители 
пользуются ноутбуком. «Нам это 
запрещено, и потому мы потребо-
вали, чтобы нас уравняли в пра-
вах»,— заявил господин Талантов. 
Прокуроры, как уточнили адвока-
ты, ответили, что их ноутбук, в от-
личие от адвокатского, прошел про-
верку в спецчасти суда и пользуются 
они исключительно содержащими-
ся в нем материалами дела, а адво-
каты не имеют доступа к гостайне. 
Это вызвало негодование у защит-
ников, которые, вступая в дело по 
защите Ивана Сафронова, давали 
подписку о неразглашении гостай-
ны и, соответственно, имеют к ней 
допуск. «Но суд отказал нам в удов-
летворении ходатайства, предло-
жив пользоваться в зале заседаний 
копиями материалов!» — отметил 
господин Талантов.

Сергей Сергеев

Бухгалтерия  
измены
Доходы Ивана Сафронова  
объяснили в суде

Как стало известно „Ъ“, в Ленин-
ском районном суде Владимира 
начались прения по резонансно-
му уголовному делу о поставке 
аппаратов искусственной венти-
ляции легких (ИВЛ) с истекшим 
сроком годности в городскую 
больницу. Гособвинение запро-
сило сроки и штрафы бенефи-
циару и коммерческому дирек-
тору ООО «НПФ „Костромская 
медтехника“» Андрею Герасимо-
ву и Оксане Рыжовой соответст-
венно. Медтехника должна была 
поступить в перепрофилирован-
ное под ковидный госпиталь ме-
дучреждение через благотвори-
тельный фонд депутата Госдумы 
от «Единой России» Григория 
Аникеева.

Для бенефициара ООО «НПФ 
„Костромская медтехника“» и ООО 
«НПФ „Костромская медтехника-Сер-
вис“» Андрея Герасимова гособви-
нение запросило восемь лет коло-
нии со штрафом в размере 2 млн 
руб., для коммерческого директо-
ра первой компании Оксаны Рыжо-
вой — семь лет колонии и штраф 
в размере 1 млн руб., сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Ленинского районно-
го суда Владимира. Также прокурату-
ра просит запретить обоим подсу-
димым заниматься деятельностью, 
связанной с реализацией медицин-
ских изделий, сроком на три года. 

Обоим предъявлено обвинение 
в особо крупном мошенничестве, 
совершенном группой лиц по пред-
варительному сговору (ч. 4 ст. 159 УК 

РФ), и незаконном сбыте недоброка-
чественных и незарегистрирован-
ных медицинских изделий в круп-
ном размере (п. «а» ч. 2 ст. 238.1 УК 
РФ). Андрей Герасимов и Оксана 
Рыжова содержатся под домашни-
ми арестами, гособвинение просит 
взять их под стражу в зале суда. Пре-
ния продолжатся на следующей не-
деле выступлениями защиты и са-
мих подсудимых.

Уголовное дело о поставке неи-
справных аппаратов ИВЛ в перепро-
филированную под ковидный го-
спиталь больницу №6 Владимира 
было возбуждено в апреле 2020 года 
и приобрело широкий резонанс. 
Медтехнику лечебному учрежде-
нию хотел подарить член фракции 
«Единой России» в Госдуме Григорий 

Аникеев через свой благотворитель-
ный фонд «Милосердие и порядок». 
По версии следствия, подсудимые 
умышленно ввели в заблуждение 
представителей коммерческих орга-
низаций Владимира при поставке 97 
аппаратов ИВЛ. В результате в конце 
марта 2020 года владимирская фир-
ма приобрела у костромичей наркоз-
но-дыхательные аппараты ФАЗА-
5 НР, а 7 апреля медоборудование 
было передано в больницу.

На стадии получения благотвори-
тельной помощи комиссия ковид-го-
спиталя выяснила, что аппараты ИВЛ 
произведены в 1999–2001 годах с ре-
гистрационными удостоверениями, 
действительными до 24 ноября 2008 
года, а срок эксплуатации устройств 
истек более 15 лет назад. Кроме того, 
было установлено несоответствие 
выходных и заданных параметров 
вентиляции (разброс дыхательного 
объема составляет 10–15%). В итоге 
комиссия заключила, что аппараты 
ИВЛ непригодны для врачебной дея-
тельности. Сумма ущерба по уголов-
ному делу превысила 10,5 млн руб.

Сам Григорий Аникеев за несколь-
ко дней до возбуждения уголовного 
дела оправдывался за поставку прос-
роченного оборудования. По его 
словам, сотрудники фонда «прове-
ли тщательный мониторинг по всей 
стране: новых аппаратов ИВЛ на за-
водах-производителях в данный мо-
мент для приобретения нет». Прос-
роченная медтехника, указывал он, 
никогда не была в эксплуатации 
и находилась на консервации. «Под-
черкну, что данные аппараты пред-
назначены для использования толь-
ко в случае чрезвычайной ситуации 
и могут спасти жизни тысяч людей — 
наших земляков»,— заявлял тогда де-
путат. Также он выразил готовность 
«приобрести дорогостоящие стаци-
онарные аппараты ИВЛ для жите-
лей Владимирской области на сумму 
50 млн руб.» и просил откликнуть-
ся поставщиков и производителей. 
Подтверждений исполнения этого 
обещания „Ъ“ найти не удалось.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Депутатский подарок измерили сроками
Поставщикам неисправной медтехники в больницу Владимира грозит заключение

Владимир Александров на-
стаивает, что приписывае-
мые ему следствием дей-
ствия лишь принесли до-
ход его авиакомпании   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Перемещай и властвуй
Госдума разрешит подмосковным властям эвакуировать машины на штрафстоянку без ГИБДД

Госдума приняла в первом  чтении 
законопроект, дающий право вла
стям Подмосковья без участия 
ГИБДД штрафовать водителей за 
парковку под запрещающими зна
ками и перемещать транспортные 
средства нарушителей на штраф
стоянку. Сейчас подобными пол
номочиями обладают лишь власти 
Москвы и Петербурга. Инспекто
ры с задачей не справляются, жа
луются подмосковные чиновни
ки, оформляя 15% от всех требуе
мых эвакуаций. Как стало извест
но в ходе обсуждения документов, 
губернатор Андрей Воробьев рас
сказал о проблеме главе государ
ства и тот поддержал разработ
ку поправок. Думская оппозиция 
выступила против законопроекта: 
депутаты уверены, что власти хо
тят с помощью поправок устано
вить побольше запрещающих зна
ков и обеспечить доходами бюд
жет и штрафстоянки. Одновре
менно прозвучали предложения 
распространить подобную прак
тику и на другие регионы.

Законопроект, принятый вчера 
в первом чтении, позволит пере-
дать полномочия МВД по рассмо-
трению нарушений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 12.16 КоАП (стоянка или 
остановка автомобиля с нарушени-
ем требований знаков или размет-
ки; штраф 1,5 тыс. руб.), «органу ис-
полнительной власти Московской 
области» (конкретное ведомство не 
определено). В случае если знак со-
провождает табличка «работает эва-
куатор», решение о перемещении 
машины будет принимать также со-
трудник  упомянутого органа. 

Москва и Петербург в 2013 году 
первыми получили право штра-
фовать водителей за парковку под 
знаком и эвакуировать машины. 
Выступавший в Госдуме предста-
витель Мособлдумы Алексей Бара-
нов рассказал, что припаркован-
ные с нарушениями транспортные 
средства создают серьезные поме-
хи скорой помощи, пожарным ма-
шинам и мусоровозам. Ежедневно, 
отметил он, требуется эвакуировать 
около 2 тыс. машин, но ГИБДД дела-

ет только 15% этой работы. «Мы ви-
дим позитивный опыт решения 
этой проблемы в Москве»,— заявил 
господин Баранов. В пояснитель-
ной записке Мособлдума ссылает-
ся также на практику США, Герма-
нии, Испании и Австралии, власти 
которых «эффективно» передали 
полномочия по администрирова-
нию парковки муниципалитетам 
или коммерческим операторам. По 
словам Алексея Баранова, ранее гу-
бернатор Мособласти Андрей Воро-
бьев обращался к президенту Вла-
димиру Путину, тот предложение 
о передаче полномочий поддержал, 
в результате и был подготовлен за-
конопроект. Правительство, так-
же одобрившее документ, в отзыве 
просило лишь не отбирать у ГИБДД 
функции, о которых идет речь, со-
хранив возможность действовать 
одновременно с «гражданскими» 
инспекторами.

Депутат Николай Коломейцев 
(КПРФ) предположил, что дефицит 
парковок в Подмосковье возник 
в результате «неправильной гра-

достроительной политики», а те-
перь власти хотят «обдирать людей 
за счет аффилированных эвакуа-
торщиков». По данным региональ-
ного минтранса, перемещение 
легковой машины на штрафсто-
янку стоит 4427 руб., хранение — 
1394 руб. в сутки. В регионе дей-
ствует 36 стоянок, владельцами 
которых являются ООО «Авангард», 
ООО «Европа Групп» и ООО СТМ, ра-
ботающие по договорам с подмо-
сковными властями. Опыт Москвы 
хорош «в части именно обдирания 
населения», добавил депутат Алек-
сандр Куринный (КПРФ), и полу-
чения «сотен миллионов рублей» 
в бюджет города за счет эвакуации. 

Глава думского комитета по соц-
политике Ярослав Нилов (ЛДПР) 
обратил внимание, что господин 
Баранов говорит о проблеме про-
езда оперативных служб, но зако-
нопроект наделяет власти правом 
увозить машины из-под запрещаю-
щих знаков: «После того как закон 
будет принят, область будет завеше-
на знаками и табличками „работает 
 эвакуатор“». 

Алексей Баранов заверил депута-
тов, что у властей Подмосковья нет 
цели «заработать дополнительные 
средства»: «Мы приложим макси-
мум усилий, чтобы процедура по пе-
ремещению транспортных средств 
и сам порядок был организован та-

ким образом, что будет служить 
примером для других субъектов». 

Думский комитет по госстроитель-
ству предложил распространить пра-
ктику и на другие регионы: в апреле 
в Госдуму был внесен законопроект 
о передаче парковочных полномо-
чий Севастополю (местные власти 
хотят эвакуировать 100 машин в сут-
ки, но ГИБДД успевает оформлять не 
более 14). Алексей Куринный счи-
тает, что ко второму чтению законо-
проект нужно дополнить «объектив-
ными критериями», на основании 
которых полномочия могли бы по-
лучать и другие регионы, а не «толь-
ко те, кто имеет доступ к президенту».

Иван Буранов

Парковки ограничивают в возможностях
Застройщиков хотят обязать обеспечивать инвалидов бесплатными местами для машин

Людям с ограниченными возмож
ностями необходимо предостав
лять 10% мест на всех  парковках 
у домов, включая подземные, 
а не только на стоянках общего 
пользования. С жалобой, содер
жащей такое требование, в Кон
ституционный суд (КС) РФ обра
тилась семья из СанктПетербур
га после конфликтов за парковоч
ные места у своего восьмисот
квартирного дома. До 2019 года 
в законодательстве была закре
плена обязанность застройщи
ков выделять инвалидам деся
тую часть мест на всех парковках 
без оговорок, указывает юрист 
заявителей. В Госдуме считают, 
что заявители неверно трактуют 
 законодательство.

С жалобой в КС обратились супру-
ги Ирина и Владимир Барынины. 
Они оспаривают конституционность 
формулировок ч. 9 ст. 15 закона «О со-
циальной защите инвалидов в РФ». 
Заявители утверждают, что дейст-
вующая редакция документа «бо-
лее не гарантирует» выделения для 
автомобилей инвалидов не менее 
10% мест на стоянках у жилых домов 
в том случае, если это не «парковки 
общего пользования». Супруги Ба-
рынины проживают в 800-квартир-
ном доме на Аптекарском проспекте 

в Санкт-Петербурге. Инвалид треть-
ей группы Ирина Барынина обла-
дает автомобилем «Ока», выделен-
ным ей собесом, но припарковать 
его у дома фактически не может, по-
ясняется в жалобе. Вблизи жилого 
комплекса оборудовано 617 парко-
вочных мест (в том числе 60 мест на 

подземной стоянке), но инвалидам 
выделены лишь 23 места. «Из-за не-
хватки мест для инвалидов между 
ними случались перепалки»,— гово-
рится в заявлении в КС. Владимир Ба-
рынин апеллировал к застройщику, 
«разумно полагая, что места для нужд 
инвалидов должны быть предостав-
лены на каждой стоянке, в том числе 
и в подземном гараже». После полу-
чения ответа, что подземная стоянка 
запланирована для продажи, супру-
ги  решили судиться.

Петроградский райсуд Санкт-Пе-
тербурга в мае 2020 года встал на 
сторону супругов Барыниных. В ин-
станции сослались на ст. 15 закона 
«О социальной защите инвалидов 
в РФ», по которой инвалидам пола-
галось не менее 10% мест «на каждой 
стоянке транспортных средств, в том 
числе около объектов социальной, 
инженерной и транспортной инфра-
структур». Суд пришел к выводу, что 
у застройщика «нет основания для 
толкования данной нормы» так, что-
бы не оборудовать стоянки для ин-
валидов, в том числе и на подзем-
ной стоянке. В райсуде решили, что 
застройщик обязан оборудовать 62 
машино-места для инвалидов из 617 
имеющихся. Впрочем, Петербург-
ский городской суд в сентябре 2020 
года отменил это решение, сослав-
шись на изменившуюся к тому вре-
мени норму законодательства. Так, 
в 2019 году Госдумой были приняты, 
а в июле 2020 года вступили в силу 
поправки к ч. 9 ст. 15 закона «О со-
циальной защите инвалидов в РФ», 
где фраза о 10% мест на «каждой сто-
янке» для инвалидов была заменена 
на «парковки общего пользования». 
«Обязанность лиц — застройщиков, 
собственников зданий — по выде-
лению специализированных мест 
возникает только при наличии пар-

ковок общего пользования»,— за-
ключил суд. Третий кассационный 
суд общей юрисдикции и Верховный 
суд РФ оставили это решение без из-
менения, после чего супруги Бары-
нины и обратились в КС.

«Это принципиальный иск инва-
лида к застройщику, который должен 
создавать социальную инфраструкту-
ру, но он этого не делает, а законода-
тели попустительствуют таким явле-
ниям»,— считает адвокат заявителей 
Григорий Вайпан. Он обратил внима-
ние, что Россия в 2012 году ратифи-
цировала Конвенцию ООН по пра-
вам инвалидов, а в 2014 году Госдума 
в связи с этим расширила норму о 10% 
мест для инвалидов. Ранее их надле-
жало оборудовать у больниц, театров, 
стадионов, «предприятий торговли 
и сферы услуг», а после корректиров-
ки — у любых социальных, инженер-
ных и транспортных объектов, вклю-
чая жилые дома. В свою очередь, 
норма о местах на «парковках обще-
го пользования» была в 2019 году вне-
сена в Госдуму ко второму чтению 
правительственного проекта о феде-
ральном реестре инвалидов, а затем 
принята. «Поправки продавили под 
шумок без обсуждения и объясне-
ний»,— жалуется господин Вайпан. 

Минтруд в ответ на просьбу „Ъ“ 
прокомментировать жалобу в КС ре-

комендовал обратиться с запросом 
в Минстрой, так как это ведомство 
инициировало поправки к законода-
тельству в 2019 году.

Зампред комитета Госдумы по 
труду и социальной политике Миха-
ил Терентьев говорит, что права зая-
вителей ущемлены не были, призы-
вая обратить внимание на ч. 8 ст. 15 
закона «О социальной защите инва-
лидов в РФ». В ней говорится, что ин-
валиды имеют «внеочередное право» 
на государственные и муниципаль-
ные земельные участки вблизи места 
жительства для оборудования стоян-
ки или строительства гаража. «Речь 
о разных плоскостях регулирова-
ния. Если парковочное место под до-
мом принадлежит муниципалитету, 
вступает в силу эта норма. Тогда как 
для территории супермаркета дейст-
вует девятая часть статьи закона, по-
тому что это парковка общего поль-
зования и владелец магазина обязан 
обеспечить доступность стоянки для 
инвалидов. Но, как правило, парков-
ка под домом принадлежит собствен-
нику, а не государству, и требование 
обеспечить там машино-место инва-
лиду будет ущемлением прав собст-
венника»,— пояснил „Ъ“ господин 
Терентьев. 

Александр Воронов,  
Наталья Костарнова

Инвалиды просят  
Конституционный суд 
обеспечить их  
парковочными местами  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Госдума осуществила свертывание 
и развертывание крови
Плазму граждан разрешено поставлять  
частным производителям лекарств

Госдума в среду приняла в треть
ем чтении законопроект, суще
ственно расширяющий возмож
ности поставок донорской кро
ви российским фармацевтиче
ским компаниям. Сейчас частные 
предприятия не могут изготавли
вать препараты на основе крови, 
весь процесс — от забора и тран
спортировки до производства — 
монополизирован государством. 
По мнению экспертов, измене
ния в законодательстве позволят 
заинтересовать производите
лей и станут толчком к развитию 
персонализированного подхода 
в лечении редких болезней. 

Поправки к законам о донорстве 
крови и ее компонентов и о государ-
ственно-частном партнерстве в РФ 
в апреле предложило правительст-
во. Законопроект предполагает, что 
плазма крови может быть переда-
на не только медицинским органи-
зациям, но и фармкомпаниям. Гла-
ва правительства Михаил Мишустин 
подчеркивал, что таким образом оте-
чественные производители будут бы-
стрее получать нужные компоненты 
и смогут нарастить мощности, чтобы 
обеспечить граждан необходимы-
ми препаратами. Речь идет, напри-
мер, о факторах свертывания крови, 
белках, которые принимают паци-
енты с гемофилией, и иммуногло-
булинах. При многих патологиях, 
в частности иммунодефицитах и раз-
личных аутоиммунных заболевани-
ях, иммуноглобулины незаменимы. 
В конце 2021 года „Ъ“ рассказывал, 
что в стране наблюдается иммуно-
глобулиновый кризис, из-за которо-
го около 2 тыс. человек с нарушения-
ми иммунитета оказались отрезаны 
от жизненно необходимой ежеме-
сячной лекарственной терапии. За-
рубежные производители объясня-

ли перебои с поставками препарата 
«предельно низкими зарегистриро-
ванными отпускными ценами, не-
адекватными рынку».

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк отмечает, что сейчас рынок до-
норской крови в России монополизи-
рован государством — от забора, пе-
ревозки, хранения до производства 
компонентов. Так, производством 
«Иммуноглобулина человеческого 
нормального» занимается НПО «Ми-
кроген» Минздрава России. В хол-
динге «Нацимбио» „Ъ“ заверяли, что 
процесс реализуется «Микрогеном» 
«бесперебойно, в плановом поряд-
ке», а выпуск в гражданский оборот 
«осуществляется на ежемесячной ос-
нове». Однако другой дистрибутор на 
условиях анонимности сообщил „Ъ“, 
что их компания не сотрудничает 
с отечественными производителями 
из-за перебоев в поставках и занима-
ется только импортным препаратом.

«Действительно, проблемы, кото-
рые периодически возникают с тако-
го рода лекарствами, связаны с тем, 
что система государственная, со сво-
ими особенностями производства, 
инвестирования, гибкости в рабо-
те»,— говорит Сергей Шуляк. Он по-
лагает, что изменения в законода-
тельстве позволят заинтересовать 
российские фармкомпании в про-
изводстве препаратов из крови. На-
талья Рабинович, генеральный ди-
ректор компании «Инновационная 
фармацевтика», добавляет, что по-
правки могут послужить толчком 
к развитию персонализированно-
го подхода в лечении редких или тя-
желых заболеваний (когда челове-
ку персонально делают лекарство 
из его крови). Это, по словам госпо-
жи Рабинович, один из трендов раз-
вития медицины в мире: «Возмож-
ность частных инвестиций и доступ 

фармкомпаний к компонентам кро-
ви должны не только нарастить объе-
мы производства, но и запустить про-
цесс разработки новых современных 
препаратов».

„Ъ“ рассказывал (см. номер от 
16 ап реля), что законопроект, о кото-
ром идет речь, оставляет тем не ме-
нее в силе принцип государственной 
монополии на заготовку и хранение 
донорской крови и ее компонентов. 
В пояснительной записке подчерки-
вается, что это позволит обеспечить 
«равный, справедливый и недискри-
минационный доступ граждан к ме-
дицинской помощи с использова-
нием донорской крови». При этом 
законопроект создает условия для 
привлечения частных инвестиций 
в развитие государственной системы 
донорства крови. В документе «в це-
лях контроля над обращением плаз-
мы» сохраняется запрет на продажу 
в другие государства донорской кро-
ви и ее компонентов, а также уста-
навливается запрет на вывоз из Рос-
сии фармацевтических субстанций 
из плазмы крови «как ценного биоло-
гического pecypcа», за исключением 
случаев, связанных с гуманитарной 
помощью. Сохраняется и основной 
принцип донорства крови в Рос-
сии — безвозмездность. «В случае 
разделения процессов и разрешения 
такой заготовки на платной основе 
возникает риск дефицита плазмы 
для клинического использования, 
что приведет к неоказанию медицин-
ской помощи пациентам, а также по-
влечет за собой привлечение к до-
норству людей с низкой социальной 
ответственностью и, как следствие, 
создаст риски заготовки крови и ее 
компонентов с нарушением инфек-
ционной безопасности»,— говорится 
в пояснительной записке.

Наталья Костарнова
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В Вашингтоне признали, что введенные 
против России санкции оказались слиш-
ком болезненными для США, а Джо Бай-
ден крайне эмоционально отреагиро-
вал на замечания о серьезных пробле-
мах в экономике. Президент США, о на-
мерении которого баллотироваться на 
второй срок накануне официально сооб-
щили в Белом доме, пытается доказать, 
что виной всему внешние обстоятельства, 
а он все делает правильно.

Несовершенные санкции
Первой попыткой провести критический ана-
лиз американских санкций против России, вве-
денных после начала «специальной военной 
операции» на Украине, стали слушания в коми-
тете по ассигнованиям Сената США, состоявши-
еся во вторник. Первый замминистра финансов 
Уолли Адейемо объяснял законодателям, как 
введенные против России меры повлияли на 
американскую экономику и есть ли в них смысл.

Отвечая на вопрос, не беспокоит ли его 
«чрезмерное применение санкций» в условиях 
роста потребительских цен на американском 
рынке и рекордной инфляции за последние 
40 лет, Уолли Адейемо призвал не ставить под 
сомнение целесообразность санкций. Он пред-
ложил вместо этого задуматься над тем, «как бу-
дет лучше ударить по российской экономике 
и минимизировать последствия для экономи-
ки американской».

«Только в США за время российского втор-
жения мы ввели тысячу санкций против рос-
сийских структур и физических лиц. Наша 
цель заключается в том, чтобы попытаться най-
ти дополнительные пути ограничения России 
в перспективе, принимая меры против ключе-
вых поступлений в ее экономику и продолже-
ния развития оборонно-промышленного ком-
плекса»,— заявил замглавы Минфина США. 
Впрочем, при этом он был вынужден признать, 
что доходы России, несмотря на снижение объ-
емов экспорта нефти, продолжают расти. В свя-
зи с этим Уолли Адейемо попытался перевести 
мяч на сторону европейских и азиатских союз-
ников, от действий которых, по его словам, бу-
дет во многом зависеть эффективность санкци-
онной политики.

Слушания в профильном комитете Сената 
стали отражением нарастающих проблем в по-
литике санкций, о которых сообщило во втор-
ник агентство Bloomberg. «Некоторые пред-
ставители администрации Байдена в частном 
порядке высказывают обеспокоенность тем, 
что вместо сдерживающего воздействия на 
Кремль, для чего санкции задумывались, они 
разгоняют инфляцию, ухудшают продоволь-
ственную безопасность и наказывают рядо-
вых россиян больше, чем Путина и его союзни-
ков»,— отмечает агентство.

Как следует из публикации, в Вашингтоне 
поначалу были воодушевлены готовностью 
крупных американских компаний сворачи-
вать бизнес в России, но не ждали многочи-
сленных побочных эффектов — от разрыва це-
почек снабжения до невозможности застрахо-
вать экспортные партии зерна. «Компании за-
частую проявляют избыточную осторожность, 
опасаясь нарушить путаные санкционные пра-
вила и не получая своевременных разъясне-
ний от властей»,— добавляет Bloomberg.

Между тем сам президент Байден продол-
жает настаивать на эффективности своей эко-
номической и финансовой политики, а так-
же санкций против России, доказывая, что 
они были необходимы. Комментируя обна-
родованный в начале июня доклад Минтру-
да США, согласно которому потребительские 
цены в стране выросли в мае на 8,6% — ре-
кордный показатель с декабря 1981 года,— 
Джо Байден сообщил, что американцы выну-
ждены платить «путинский налог» на топли-
во и продукты питания. «Я понимаю, инфля-
ция — это подлинный вызов для американ-
ских семей. Сегодняшний отчет по инфля-
ции подтверждает то, что Америка уже зна-
ет: путинский рост цен сильно бьет по Аме-
рике»,— заявил Джо Байден. «Я делаю все, что 
в моих силах, чтобы смягчить последствия пу-
тинского роста цен и снизить стоимость газа 
и продуктов питания»,— пообещал президент 
США, выступая в Лос-Анджелесе.

Как отмечает телеканал CNN, цены рас-
тут темпами, которые американцы не видели 
с кризисных 70-х годов прошлого века. Инфля-
ция на многие категории продовольственных 
товаров и вовсе достигла двузначных цифр, со-
ставив с мая 2021 по май 2022 года 12%. Особен-
но быстро дорожают яйца, мясо и молочные 
продукты. «Тройным ударом» для потребите-
лей стали взлетевшие цены на продукты пита-
ния, жилье и электроэнергию, которые состав-
ляют львиную долю трат американских семей. 
Примечательно, что еще один комментарий те-
лекомпании CNN, которая на президентских 
выборах 2020 года открыто поддерживала Джо 
Байдена и «топила» Дональда Трампа, вышел 
в среду под заголовком «Почему инфляция так 
болезненна для американцев и стала таким по-
литическим кошмаром для Байдена».

Баллотироваться  
несмотря ни на что
К теме нарастающих проблем в экономике 
США, которая в последние дни стала одной из 
топовых в ведущих американских СМИ, Джо 
Байден был вынужден вернуться во вторник 
в своем выступлении в Филадельфии (штат 
Пенсильвания) на съезде американской феде-
рации труда — Конгресса производственных 
профсоюзов, крупнейшего объединения про-
фсоюзов США, представляющего более 11 млн 
рабочих. Сообщив, что в период своего правле-
ния ему удалось добиться рекордного сокраще-
ния дефицита федерального бюджета США на 
$2,3 трлн в 2021 и 2022 финансовых годах, Джо 
Байден назвал это одним из главных достиже-
ний на посту главы Белого дома. И это, по мне-
нию господина Байдена, выгодно отличает его 
от экс-президента Трампа.

Рассуждая об инфляционном кризисе, он за-
явил о том, что борьбе со стремительным ро-
стом цен мешают законодатели. «Проблема 
в том, что республиканцы в Конгрессе делают 
все возможное, чтобы помешать моим планам 
снизить расходы для обычных семей. Вот поче-
му мой план не завершен и почему результаты 
пока не достигнуты»,— отметил Джо Байден.

Когда же делегаты съезда попытались на-
помнить о дорогостоящих программах расхо-
дов его администрации, включая План спа-
сения Америки на сумму $1,9 трлн, Джо Бай-
ден потерял самообладание: «Я не хочу боль-

ше слышать эту ложь о безрассудных тратах. 
Мы меняем жизни людей!»

Несмотря на алармистские публикации в ве-
дущих СМИ и растущее напряжение в общест-
ве, Джо Байден настаивает, что все делает пра-
вильно, и намерен добиваться переизбрания 
на выборах 2024 года. Об этом заявила во втор-
ник официальный представитель Белого дома 
Карин Жан-Пьер в эфире телеканала CNN. «Пре-
зидент неоднократно говорил, что намерен 
баллотироваться в 2024 году»,— напомнила го-
спожа Жан-Пьер.

Комментируя публикацию газеты The New 
York Times о том, что проблемой для выдвиже-
ния 79-летнего Джо Байдена на второй срок мо-
жет стать возраст, Жан-Пьер указала на то, что 
в Белом доме не акцентируют внимание на 
этом вопросе и президент нацелен работать 
для улучшения жизни американцев. Сам Джо 
Байден ранее заявлял, что будет считать везе-
нием, если его соперником на выборах 2024 
года вновь станет Дональд Трамп.

Что же касается тех проблем, с которыми 
сталкивается Америка, то администрация США 
связывает их с «глобальными вызовами». «Мы 
внимательно следим за этим. Мы знаем, что се-
мьи обеспокоены инфляцией, как и фондовый 
рынок. Мы знаем об этом. Но мы знаем и то, 
что мы видим сейчас,— это глобальные вызо-
вы, рост цен, инфляция, выход из глобальной 
пандемии, которая бывает раз в поколение. Мы 
считаем, что американцы хорошо подготовле-
ны к противостоянию этим вызовам благодаря 
тому, что президент сделал за последние пол-
тора года для решения экономических про-
блем»,— заявила Карин Жан-Пьер во вторник 
на брифинге в Белом доме в ответ на прось-
бу прокомментировать ситуацию на рынках 
и опасения экспертов по поводу возможной 
рецессии в США.

На этом фоне бывший президент США 
Дональд Трамп в понедельник выступил 
с 12-страничным заявлением, обвинив специ-
альный комитет Палаты представителей Кон-
гресса США, расследующий штурм Капитолия 
в январе 2021-го, в попытке не допустить его 
к участию в выборах 2024 года. «Это просто по-
пытка помешать человеку, который лидирует 
с большим отрывом во всех опросах как от ре-
спубликанцев, так и от демократов, вновь бал-
лотироваться на пост президента»,— отметил 
Дональд Трамп.

Что же касается работы Джо Байдена, ко-
торый мечтает встретиться с ним на выбо-
рах 2024 года, то Дональд Трамп оценил ее 
так: «Система образования находится в кри-
зисе, иммигранты штурмуют нашу границу, 
проблемы с цепочками поставок искалечили 
нашу повседневную жизнь, родители не мо-
гут раздобыть детское питание, антиковид-
ные правила нанесли ущерб бизнесу, а наш 
образ жизни раздавлен под тяжестью государ-
ственного регулирования».

Сергей Строкань

Джо Байдену цены по колено
Президента США ругают за экономику,  
но он все равно будет баллотироваться на второй срок

В целом же на ПМЭФ ожидается более 13,5 тыс. участников (включая 
представителей 1244 компаний из России и 265 иностранных фирм). 
Как рассказал в интервью ТАСС губернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов, в дни форума город посетят также 77 глав субъектов РФ, 
32 руководителя федеральных служб и агентств, 16 российских ми-
нистров, девять вице-премьеров. Освещать мероприятие будут почти 
4,2 тыс. журналистов из 30 стран. 

Некоторые участники форума уже вызвали ажиотаж в прессе. Пре-
жде всего это небольшая делегация движения «Талибан», захвативше-
го власть в Афганистане в прошлом году. В России оно официально счи-

тается террористическим и запрещено. Что не помешало талибам при-
быть на ПМЭФ для проведения переговоров с российскими компания-
ми о поставках Афганистану энергоресурсов и зерна. При этом власти 
РФ не признали новое правительство легитимным и, как уточнил вчера 
Дмитрий Песков, пока не собираются это делать.

Кроме того, в форуме впервые примут участие делегации из недавно 
признанных Россией Донецкой и Луганской народной республик. О ме-
ждународной ситуации участникам форума впервые расскажут пранке-
ры Вован и Лексус, а также недавно вышедший из американской тюрь-
мы российский летчик Константин Ярошенко. Новый мир мало чем по-
хож на старый. 

Елена Черненко, Санкт-Петербург

Состояние американской экономики 
для Джо Байдена — больной вопрос. 
Когда на съезде американских 
профсоюзов в Филадельфии ему 
напомнили об экономических 
проблемах, президент США  
в ответ перешел на крик   
 ФОТО EVELYN HOCKSTEIN / REUTERS

О дивный новый ПМЭФ

Группа государств по борьбе с кор-
рупцией (ГРЕКО) выпустила первый 
доклад, посвященный Казахстану — 
новичку в этой организации. Экс-
перты ГРЕКО указали на недостатки, 
не только способствующие процве-
танию коррупции, но даже мешаю-
щие оценить ее реальный масштаб. 
В целом отчет нелестный для стра-
ны. Но власти Казахстана не ста-
ли препятствовать его публикации, 
хотя могли бы. Белоруссия, всту-
пившая в ГРЕКО еще в 2011 году, 
ни разу не разрешила опубликовать 
подобный документ.

Работа над документом началась вско-
ре после того, как Казахстан присоеди-
нился к созданной Советом Европы ор-
ганизации в январе 2020 года, став 50-м 
участником группы. В ГРЕКО входят не 
только страны-члены Совета Европы, 
но и государства, никогда не входив-
шие в эту панъевропейскую структуру, 
например, США. Россия, которую в мар-
те исключили из Совета Европы, стала 
членом ГРЕКО в 2007 году и продолжа-
ет оставаться в этой группе. Но теперь ее 
участие там ограничено.

Казахстан добивался вступления 
в ГРЕКО больше десяти лет и пришел 
к успеху лишь после того, как государ-
ство возглавил Касым-Жомарт Токаев, 
сменивший в 2019 году Нурсултана На-
зарбаева. После того как страна присо-
единилась к антикоррупционной ини-
циативе, второй президент выразил 
надежду, что это поможет решению 
многих проблем, «которые препятству-
ют прогрессу» республики.

Собственно, на этих проблемах 
и сосредоточен первый отчет по Казах-
стану оценочной группы ГРЕКО, утвер-
жденный в марте и опубликованный 
15 июня. Он охватывает сразу два раун-
да оценки — всего таких раундов пять, 
и продвижение по ним зависит от вы-
полнения страной рекомендаций экс-
пертов ГРЕКО. Так, США, присоединив-
шиеся к группе в 2000 году, прошли чет-
вертый раунд оценки, но еще не дошли 
до пятого. Россия пока четвертый раунд 
не прошла.

Раунды, по которым проходила оцен-
ка Казахстана, охватили такие темы, как 
средства, которыми располагают нацио-
нальные органы, занимающиеся преду-
преждением коррупции и борьбой с ней, 
степень и объем иммунитетов (имеется 
в виду защита от преследования по кор-
рупционным делам), другие аспекты свя-
занных с коррупцией вопросов.

Доклад (в нем 86 страниц) начина-
ется с констатации, что модернизация 
Казахстана идет быстро, но стране еще 
предстоит «работа в плане демокра-
тических реформ и верховенства пра-
ва». В контексте коррупции в докумен-
те упоминаются драматические собы-
тия начала этого года. «Общественный 
протест в январе 2022 года указал на не-
которые принципиальные проблемы 
в Казахстане, а именно, на неравномер-
ное распределение власти, коррупцию, 
усиление влияния ограниченных элит-
ных групп, слабое гражданское общест-
во и необходимость большей подотчет-
ности правительства гражданам»,— на-
поминают авторы доклада о январских 
протестах, переросших в беспорядки 
с многочисленными жертвами.

Там же отмечается, что президент То-
каев признал многие проблемы в своем 
выступлении перед парламентом 11 ян-
варя. После январских событий казахс-
танский лидер сделал серию программ-
ных заявлений, в которых объявил курс 
на обновление страны, борьбу с корруп-
цией, курс на сглаживание социального 
неравенства и перезагрузку системы. На 
некоторых направлениях за словами по-
следовали действия: члены семьи перво-
го президента страны Нурсултана Назар-
баева и люди из его ближнего окруже-
ния лишились былого влияния и контр-
оля за финансовыми потоками.

Упомянув о январском выступлении 
Касым-Жомарта Токаева, эксперты ГРЕ-
КО явно рассчитывают на то, что власти 
страны прислушаются к рекомендаци-
ям и учтут сделанные в докладе выводы. 
А они неутешительные.

«Коррупция в Казахстане признана 
серьезной проблемой, укоренившейся 
в различных секторах, учреждениях, го-
сударственных органах и других госу-
дарственных и частных сферах. Тем не 
менее практически нет надежных источ-
ников информации, позволяющих уста-
новить фактические масштабы корруп-
ции»,— говорится в докладе. Властям 
страны советуют проводить «фундамен-
тальные реформы, чтобы приблизить ка-
захстанские институты к антикоррупци-
онным стандартам, которые лежат в ос-
нове оценок ГРЕКО».

В документе также указывается, что 
прозрачность государственного управ-
ления слаба, а в процессе принятия 
решений отсутствуют надлежащие кон-
сультации с общественностью. Граждан-
ское общество и негосударственные 
СМИ, советуют в ГРЕКО, должны вовле-
каться в борьбу с коррупцией, чтобы 
вносить в это свой вклад.

Неприкосновенность госслужащих 
в Казахстане тоже попала в поле зре-

ния ГРЕКО. Оценочная группа считает, 
что система иммунитетов должностных 
лиц — особый порядок их привлечения 
к ответственности — подлежит пересмо-
тру. С тем чтобы она не выходила за рам-
ки того, что соразмерно и необходимо 
в демократическом обществе.

Коррупция, связанная с использова-
нием бюджетных средств в сфере госза-
купок, названа одним из «самых насущ-
ных вопросов в Казахстане». Здесь, пола-
гают в ГРЕКО, «требуются немедленные 
и решительные действия», в том числе 
по выявлению и предотвращению кон-
фликта интересов и надлежащему вы-
полнению контрактов.

Это не все выводы и рекомендации. 
Между тем уже получен первый сигнал 
о том, что власти Казахстана восприня-
ли доклад адекватно. Об этом свидетель-
ствует тот факт, что они не стали препят-
ствовать его публикации, хотя такая воз-
можность у них была. К примеру, Бело-
руссия, вступившая в ГРЕКО 11 лет на-
зад, еще ни разу не разрешила обнародо-
вание подготовленных докладов.

Депутат мажилиса (нижней палаты 
парламента), лидер партии «Ак Жол» 
Азат Перуашев соглашается, что кор-
рупция — одна из острейших проблем 
Казахстана. «У нас острота в том, что не 
осталось, наверное, какой-то свобод-
ной от коррупции зоны. В любых от-
ношениях — служебных, деловых — 
с ней можно столкнуться. Коррупция 
есть и среди тех, кто должен бороться 
с коррупцией»,— отметил парламента-
рий в беседе с „Ъ“.

В то же время, отмечает господин Пе-
руашев, судя по документу, внутренняя 
и внешняя оценка не сильно разнят-
ся. «У меня ощущение, что сегодня мы 
идем в правильном направлении. В об-
ществе все больше чувствуется неприя-
тие принципа „не подмажешь — не по-
едешь“. А лет семь-десять назад это бук-
вально было философией жизни»,— го-
ворит депутат.

Комментируя оценки и рекоменда-
ции экспертов ГРЕКО, депутат отметил, 
что с ними можно согласиться, но они 
не панацея: «Мое мнение, что исследо-
ватели переоценивают значение регу-
лирования. Можно напринимать много 
хороших законов, но речь не о том, как 
на бумаге пишется, а о том, как люди 
живут. Здесь надо менять не бумажки, 
а сознание. Что является гораздо более 
долгосрочным и глубоким процессом, 
которое регулятивными методами не 
решить».

Политолог Данияр Ашимбаев отмеча-
ет: рекомендаций по борьбе с коррупци-
ей, подобных тем, что перечислены в от-
чете ГРЕКО, Казахстан получает очень 
много. «У нас на ментальном уровне есть 
определенная зависимость от внешних 
оценок и постоянная потребность во 
внешних экспертах, но документ сам по 
себе достаточно интересен. Во-первых, 
там есть огромные ссылки на казахстан-
ское законодательство и полномочия го-
сорганов, но они зафиксированы на кон-
кретный момент времени, а в Казахста-
не, как и во многих странах, все это нахо-
дится в постоянной динамике. Законо-
дательство постоянно находится в про-
цессе улучшения, причем оно начинает-
ся буквально с первого же дня после при-
нятия документа»,— указывает эксперт.

Он также говорит о том, что корни 
проблем лежат несколько в иной пло-
скости, нежели законодательная база 
или формирование тех или иных ин-
ститутов. «Всегда есть определенный 
список неприкасаемых. Все понимают, 
что есть люди, по отношению к кото-
рым общественное мнение сложилось 
абсолютно отрицательно, но привле-
кать их к ответственности нельзя. Мы 
видим на опыте прежнего президента 
периодическое формирование такой 
касты неприкасаемых — родственни-
ков, приближенных и родственников 
приближенных, которая периодически 
разбухала так, что сам Назарбаев неод-
нократно отправлял их в опалу. Тем не 
менее эта модель возобновлялась»,— 
описывает недуг политолог.

Президент Токаев, отмечает госпо-
дин Ашимбаев, пытается изменить ре-
альность: «Проводит демонтаж прежней 
системы олигархата. Но здесь есть следу-
ющая тонкость — полностью олигархат, 
в публицистическом понимании этого 
слова, убрать нельзя, потому что их акти-
вы защищены международным законо-
дательством. Применяется следующий 
способ: арестовать, после чего они начи-
нают писать дарственные, но это работа-
ет не на всех и не всегда».

Абсолютно универсальные правила, 
говорит Данияр Ашимбаев, ввести слож-
но. «Можно снести определенные слои. 
Но они будут воспроизводиться, потому 
что у экономики есть такая потребность. 
Надо понимать, что альтернативная мо-
дель модернизации антикоррупционно-
го блока, который прежде всего инстру-
мент, а не экономическая цель, пока не-
понятна. То есть что нужно „снести“, 
очень понятно, а вот что построить — не-
ясно»,— отмечает эксперт.

Владимир Соловьев;  
Александр Константинов, 
Нур-Султан

Сунул ГРЕКО  
руку в клепто
Казахстан отчитали в первом же 
антикоррупционном отчете
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Nikkei 225 26326,16 (–303,70)
РТС 1280,38 (+7,41)
FTSE 100 7273,41 (+85,95)

DAX 30 13485,29 (+180,90)
DJIA* 30579,97 (+215,14)
NASDAQ Composite* 11033,57 (+205,22)

*На 20:54.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.06.22
Австралийский доллар 39,1311
Английский фунт 68,0005
Белорусский рубль 22,1849
Датская крона 79,5988

Доллар США 56,6624
Евро 59,1204
Индийская рупия** 72,9010
Казахский тенге** 12,9983

Канадский доллар 43,7886
Китайский юань* 85,4161
Норвежская крона* 56,9758
СДР 75,3162

Сингапурский доллар 40,7087
Новая турецкая лира* 32,8481
Украинская гривна* 19,2713
Шведская крона* 55,9021

Швейцарский франк 56,8101
Японская иена** 41,9753
*За 10. **За 100. 

Газу оказали медвежью обслугу
Baker Hughes разрывает сервисные соглашения по СПГ-проектам в РФ
По данным „Ъ“, американская  Baker 
Hughes прекращает  обслуживание 
всех российских СПГ-проектов. В част-
ности, компания  отзывает  сервисных 
инженеров с проектов « Сахалин-2» 
« Газпрома» и «Ямал СПГ» НОВАТЭКа, 
а также проектных инженеров со стро-
ящегося « Арктик  СПГ-2» НОВАТЭКа. 
 Одновременно  Baker Hughes прекра-
щает отгрузку для последнего проек-
та оборудования, в том числе газовых 
турбин. От этих поставок напрямую 
 зависят сроки завершения строитель-
ства  первой линии « Арктик СПГ-2».

Американская Baker Hughes отзывает сво-
их инженеров по сервису ключевого техно-
логического оборудования (газовые турби-
ны и компрессоры) с проектов «Ямал СПГ» 
НОВАТЭКа и «Сахалин-2» «Газпрома», про-
ектных инженеров со строящегося проек-
та  НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2», а также пре-
кращает все отгрузки оборудования для 
СПГ-проектов в РФ. Об этом „Ъ“ сообщили 
источники среди российских контрагентов 
компании. По их словам, фактически это ста-
вит под вопрос дальнейшую эксплуатацию 
и пусконаладку иностранного оборудова-
ния, а также делает невозможной поставку 
запчастей для его ремонтов.

Американская компания разрывает со-
глашения, несмотря на то что прямых санк-
ционных ограничений на сервис и постав-
ку газовых турбин в РФ нет (запрещено 
заключение новых контрактов), а «Газпром» 
и  НОВАТЭК не находятся под прямыми санк-
циями США или ЕС.

Завершение строительства первой линии 
«Арктик СПГ-2» на 6,6 млн тонн сейчас на-
прямую зависит от поставок газовых турбин 
 Baker Hughes — LM9000. Всего на первую ли-
нию должно быть поставлено семь турбин 
(часть на процесс производства СПГ, часть — 

на генерацию электроэнергии), но, по дан-
ным „Ъ“, НОВАТЭКу пока отгружена лишь по-
ловина машин. Заменить это оборудование 
сейчас, по сути, нечем: в РФ аналоги не выпу-
скаются, а линии по производству СПГ уже 
спроектированы под LM9000.

В НОВАТЭКе на запрос „Ъ“ о возможной за-
держке ввода первой линии «Арктик СПГ-2» 
и о количестве полученных машин не ответи-
ли. У «Сахалина-2» (у «Газпрома» 50%+1 акция) 
заключен долгосрочный сервисный контракт 
на обслуживание четырех турбин Frame 7EA 
(используются в технологическом процессе, 
мощность — 90 МВт) и пяти турбин Frame 5 

(25 МВт, для генерации энергии). В проект-
ной компании Sakhalin Energy на запрос „Ъ“ 
не  ответили.

Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 19 мая 
говорил, что компания пока сохраняет планы 
запуска первой линии «Арктик СПГ-2» в 2023 
году. Для этого плавучая платформа из Мур-
манска в акваторию Обской губы должна быть 
отправлена в навигацию 2022 года, которая 
продлится примерно до конца августа. «Боль-
шие сложности сегодня с введением санкций, 
и не только сложности санкционные по самой 
продукции и услугам, много сложностей логи-
стических... Нам удается побеждать пока эти 

сложности, и пока мы планов по срокам ввода 
не меняем»,— пояснял господин Михельсон.

В рамках «Арктик СПГ-2» НОВАТЭК плани-
ровал построить три линии по производству 
СПГ мощностью 6,6 млн тонн в год каждая, за-
пуск второй линии планировался на 2024 год, 
третьей — на 2025 год. При этом глава TotalEn-
ergies Патрик Пуянне (у компании 10% в про-
екте) сообщал, что первая платформа «Арктик 
СПГ-2» готова на 98% и имеет высокие шансы на 
завершение, но «могут быть некоторые каверз-
ные моменты», потому что часть оборудования 
еще не поставлена в РФ (цитата по Bloomberg).

По оценке господина Михельсона, лока-
лизация оборудования для «Арктик СПГ-2» — 
в частности, криогенного оборудования, не-
обходимого для производства СПГ,— может 
занять два-три года. Пока локализация состав-
ляет около 50%. Леонид Михельсон уточнял, 
что НОВАТЭК уже начал предпроектные рабо-
ты по строительству нового СПГ-завода по рос-
сийской технологии мощностью 5 млн тонн.

Глава направления «Водород и энерго-
эффективность» Центра энергетики школы 
управления «Сколково» Юрий Мельников от-
мечает, что газовые турбины авиационно-
го типа, типичные для нефтегазовой отрасли 
и известные под брендом General Electric (GE), 
примерно с 2019 года выпускаются и обслу-
живаются Baker Hughes. В РФ их производство 
не локализовано: «РЭП Холдинг» в партнерст-
ве с GE с 2013 года занимался турбиной друго-
го типоразмера — MS5002E (32 МВт). Поэтому, 
признает эксперт, можно ожидать объектив-
ных трудностей в обслуживании, если Baker 
Hughes примет решение остановить работу 
по сервисным контрактам и поставку запча-
стей. Наиболее серьезные проблемы, по его 
мнению, могут возникнуть с обслуживанием 
деталей горячего тракта — камеры сгорания 
и первых ступеней турбины.

Татьяна Дятел
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В среду Госсовет Удмуртии внес 
в Думу законопроект, поднимаю-
щий страховую защиту для вкладов 
граждан с 1,4 млн руб. до 3 млн руб. 
Это уже второй за последнее время 
законопроект, выражающий забо-
ту о вкладчиках. Аналогичный до-
кумент во второй половине апреля 
внесли депутаты от ЛДПР. Однако не-
давно его вернули без рассмотрения 
по формальной причине — из-за от-
сутствия заключения правительства.

Шансы на рассмотрение нового 
законопроекта тоже невысоки. И не 
только по формальным признакам 
(кто и как вносил), но и на фоне отсут-
ствия поддержки властей. ЦБ и пра-
вительство пока не поддерживают 
увеличение лимита страхования 
вкладов. В Агентстве по страхованию 
вкладов (АСВ) также не видят «объек-
тивной необходимости» увеличивать 
стандартный лимит возмещения.

По данным агентства, при дейст-
вующем лимите в 1,4 млн руб. сред-
ства 98,3% вкладчиков банков защи-
щены полностью, а его увеличение 

до 3 млн руб. повысит покрытие до 
99,5%. При этом объем вкладов, кото-
рые придется страховать, увеличит-
ся на 15–16%, что приведет к росту 
отчислений банков в фонд страхова-
ния вкладов. За первый квартал бан-
ки уже заплатили более 50 млрд руб., 
и тратить еще 8 млрд руб. в квартал 
вряд ли им понравится. К тому же 
раньше крупные банки выражали 
недовольство, что вынуждены опла-
чивать расходы по менее ответствен-
ным кредитным организациям.

При этом после масштабного бег-
ства вкладчиков из банков в конце 
февраля — начале марта ситуация 
стабилизировалась. Значительную 
часть средств граждане вернули 
на депозиты на фоне высоких ста-
вок. Однако в июне истекают сроки 
трехмесячных депозитов под 20% го-
довых и выше, и клиентам банков 
приходится соглашаться на вдвое 
меньшие. По данным ЦБ, средняя 
максимальная ставка по крупней-
шим банкам в третьей декаде мая 
опустилась ниже 10% годовых. А по-
сле снижения в начале июня клю-
чевой ставки до 9,5% банки только 
продолжат снижение ставок по кли-
ентским счетам. Этот процесс будет 
продолжаться и дальше на фоне деф-
ляции, а также призывов Минэко-
номики к ЦБ снижать ставку более 
 решительно.

Граждане, безусловно, будут искать 
альтернативу депозитам. Однако вы-
бор небогатый. Российский фондо-
вый рынок выглядит слишком риско-
ванным, и при всем его потенциале 
он никак не может продемонстри-
ровать рост. К зарубежным акциям 
сложности с доступом, и их котиров-
ки чаще идут вниз. Да и золото послед-
нее время снижается в цене.

Впрочем, это не значит, что такие 
стимулирующие меры не потребуют-
ся в иных условиях. Например, при 
массовом разорении банков и бегст-
ве их клиентов. Тут-то идея увеличить 
сумму застрахованного вклада и мо-
жет пригодиться. Только вносить со-
ответствующий законопроект будут 
уже другие депутаты и партии.

В июне истекают 
сроки трехмесячных 
депозитов  
под 20% годовых, 
клиенты банков будут 
искать альтернативу, 
однако выбор  
небогат

Американский софт показался из-за облака
Российские игровые платформы нашли путь к санкционному ПО

Российские облачные игровые плат-
формы нашли новый рынок: обеспе-
чение клиентам из РФ доступа к софту, 
в том числе зарубежному. Сервис об-
лачного гейминга Loudplay, в числе ак-
ционеров которого экс-министр связи 
Николай Никифоров, разработал та-
кую схему: он покупает лицензию че-
рез зарубежного партнера, а затем про-
дает доступ к ПО через свой облачный 
сервис. Потребителей услуга может 
заинтересовать, но риски и для них, 
и для Loudplay высоки, предупреж-
дают  юристы.

Сооснователь сервиса облачного гей-
минга Loudplay Виталий Стародубов расска-
зал „Ъ“ о возможной схеме поставок россий-
ским клиентам софта от компаний, которые 
официально прекратили работу в стране. По 
словам господина Стародубова, предоставле-
ние лицензий российским клиентам с зару-
бежной инфраструктуры по сервисной мо-
дели формально находится в серой зоне: 
«Лицензию можно купить на инфраструк-
турного партнера, расположенного, напри-

мер, в Турции, Казахстане или другой стране, 
а работать с ним через облако будут заказчи-
ки из России».

Топ-менеджер подчеркнул, что из-за ухода 
с российского рынка поставщиков решений 
для 3D-моделирования заметно пострадали 
девелоперы и архитекторы, которые готовы 
покупать доступ к такому софту через облако. 
С начала военных действий на Украине ряд 
крупных зарубежных IT-компаний заявили 
о прекращении работы в РФ. Среди них, на-
пример, поставщики графического ПО для 
3D-моделирования — американские Auto-
desc (AutoCAD и 3ds MAX) и Adobe (Photoshop, 
Illustrator, Acrobat Reader).

• Loudplay (ООО «ЛП Технологии») создан 
в 2018 году выходцами из «Мегалабса», сре-
ди которых экс-менеджер по спецпроектам 
 Зохар Винер и экс-директор по операцион-
ной деятельности Виталий Стародубов. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 100% ком-
пании принадлежит ирландской Loudplay 
Global Ltd. В апреле 2020 года бывший гла-
ва Минсвязи Николай Никифоров заявил, 
что его ООО «Дигинавис» стало минорита-

рием  Loudplay. По итогам 2021 года выручка 
компании составила 53 млн руб. при убыт-
ке 20 млн руб. Loudplay предоставляет услуги 
облачного гейминга, в феврале компания объ-
явила о выходе на рынок облачного гейминга 
Катара (см. „Ъ“ от 9 февраля).
Исполнительный директор Ассоциации 

предприятий компьютерных и информаци-
онных технологий Николай Комлев не спо-
рит, что с ПО для 3D-моделирования возни-
кли проблемы, но идею Loudplay считает 
спорной: «На первый взгляд, инициатива вы-
глядит несколько вредной для российских 
разработчиков ПО, которые в течение го-
да-полутора, думаю, смогут занять эту нишу. 
С другой стороны, возможность временно 
использовать зарубежные решения позволят 
смягчить процесс импортозамещения для 
российских потребителей софта».

Старший партнер адвокатского бюро 
K&P.Law Александр Кукуев уточняет, что, 
с юридической точки зрения, зарубежные 
IT-компании, заявившие о приостановке ра-
боты на российском рынке, сделали это до-
бровольно, а не из-за санкций. Поэтому ри-

сков в идее Loudplay юрист не видит. Адвокат 
Vegas Lex Кирилл Никитин считает, что все 
зависит от условий конкретной лицензии 
(например, ограничений по территории ис-
пользования) и в случае их нарушения поль-
зователи рискуют потерять оплаченный дос-
туп к сервису в любой момент.

Член комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Московского от-
деления Ассоциации юристов России Борис 
Едидин полагает, что схема «весьма уязвима 
как технически, так и юридически». «Одна 
из особенностей информационных продук-
тов состоит в том, что определение конечных 
пользователей для разработчика не представ-
ляет сложной задачи,— поясняет он.— По-
этому и правовым решением, и техническим 
доступ к сервисам может быть ограничен 
в любое время». Господин Кукуев уточняет, 
что, безотносительно санкций, риск наруше-
ния лежит в правоотношениях Loudplay с аме-
риканскими поставщиками ПО: сама компа-
ния может получить контрактные штрафы.

Никита Королев, Юлия Тишина, 
Анна Занина

Диабет подлечат деньгами
Цены на инсулины в шприц-ручках вырастут

Риски дефектуры, увеличение издер-
жек производителей и усложнение 
 логистики вынудило регуляторов впер-
вые за несколько лет согласовать повы-
шение предельных цен на ряд позиций 
инсулинов. Максимальная стоимость 
препаратов в шприц-ручках вырастет 
на 5,5-28%. Производители, скорее все-
го, будут повышать цены постепенно, 
опасаясь снижения конкурентоспособ-
ности, полагают эксперты.

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) в конце мая—начале июня согла-
совала повышение предельных цен на ряд 
позиций инсулинов на 5,5-28%, следует из 
базы решений ведомства. Речь идет о фор-
мах инсулина лизпро, двухфазного инсу-
лина аспарт и двухфазного человеческого 
генно-инженерного инсулина. По данным 
RNC Pharma, в 2021 году в аптеках и госуч-
реждениях этих препаратов реализовано на 
3,5 млрд руб.— это 11% годового объема про-
даж всех инсулинов в России.

Росздравнадзор в апреле—мае «выявил ри-
ски возникновения дефектуры этих препара-
тов в связи с ценообразованием», следует из 

документов ФАС. Повышения предельной 
цены просили российские «Герофарм» и «Мед-
синтез», а также датский Novo Nordisk. В ФАС 
подтвердили „Ъ“, что необходимость пере-
регистрации цен возникла в связи с ростом 
производственных расходов. Служба также 
проводит анализ цен по одной из дозировок 
инсулина гларгина. В Novo Nordisk, Sanofi 
и Eli Lilly комментарии не предоставили.

«Герофарм» планирует перерегистриро-
вать цены по большинству позиций инсу-
линов, рассказал „Ъ“ гендиректор группы 
Петр Родионов. Но по некоторым, заверил 
он, рост будет на 3–4% — не выше уровня ин-
фляции. Топ-менеджер подчеркнул, что цены 
пересматриваются впервые за несколько лет. 
У производителей за это время выросли из-
держки, а с конца февраля дополнительно 
увеличились расходы на логистику, доля ко-
торых в себестоимости утроилась, говорит 
господин Родионов. По данным госреестра 
лекарственных средств, предельная цена на 
двухфазный инсулин аспарт Novo Nordisk не 
менялась с 2016 года, а на российские препа-
раты, по которым согласована перерегистра-
ция,— с 2019–2021 годов.

После перерегистрации предельная цена 
на инсулин лизпро «Герофарма» в шприц-руч-
ках достигнет почти 1,6 тыс. руб. за упаковку 
и превысит стоимость оригинала от Eli Lilly 
на 11%. В случае с двухфазным инсулином ас-
парт цена оригинала Novo Nordisk и аналога 
«Герофарма» сравняется. Ранее зарегистриро-
ванная цена российских лекарств была на 2% 
меньше стоимости оригинальных.

В основном повышение предельных цен 
коснулось инсулинов в шприц-ручках. Те-
перь их максимальная стоимость будет 
выше, чем у других форм выпуска (картрид-
жей, флаконов), тогда как раньше цены не от-
личались. Например, по инсулину лизпро от 
«Герофарма» цены на препарат в шприц-руч-
ках и картриджах окажется больше на 10,5%. 
Шприц-ручки — дорогая форма выпуска пре-
парата, которая к тому же относится к валют-
ной составляющей себестоимости, объясня-
ет Петр Родионов. Регулятор услышал доводы 
бизнеса о том, что при расчете себестоимо-
сти продукции в шприц-ручках — более сов-
ременной форме — должна учитываться и их 
стоимость, отмечает глава совета директоров 
«Медсинтеза» Александр Петров.

Фармацевтические компании с 2020 года 
могут перерегистрировать предельные цены 
на лекарства из-за угрозы дефектуры или ри-
ска ее возникновения, а с марта этого года 
они могут обосновывать повышение издер-
жек в том числе валютными курсами. С на-
чала года ФАС получила 246 заявок на пере-
регистрацию цен из-за риска дефектуры, а за 
аналогичный период 2021 года — 163 заяв-
ки, сообщил 15 июня на ПМЭФ-2022 замести-
тель главы службы Тимофей Нижегородцев.

Российские производители заняли в 2021 
году 23,6% рынка инсулинов в денежном вы-
ражении. Пока аналитики не ждут сущест-
венного влияния на их продажи из-за подо-
рожания. Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк считает, что российские производи-
тели будут индексировать цены постепен-
но, чтобы оставаться конкурентными. Ди-
ректор по развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов отмечает, что повысить цены мо-
гут и иностранные производители, которым 
пока помогают наличие больших финансо-
вых ресурсов и более диверсифицирован-
ный портфель.

Полина Гриценко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Корпоративный кредитный 
портфель банков может пока-
зать значительное замедление 
роста по итогам года. Тем не ме-
нее компании будут продолжать 
занимать: текущий кризис тре-
бует значительного импортоза-
мещения и перестройки логи-
стики, для чего бизнесу необхо-
димы оборотные средства. Рост 
рублевого корпоративного пор-
тфеля в таких условиях может 
составить 8–12%, но его маржи-
нальность будет снижаться.

Рублевый корпоративный кре-
дитный портфель по итогам года 
вырастет примерно на 8–9%, так что 
в целом рост всего корпоративного 
портфеля в рублевом выражении со-
ставит около 2%, сообщил «Интер-
факсу» первый зампред Сбербанка 
Александр Ведяхин. Компаниям не-
обходимы оборотные средства, что-
бы обеспечить импортозамещение 
и переориентироваться на новые 
рынки, пояснил он. 

Большинство опрошенных бан-
ков, а также ЦБ на запросы „Ъ“ не от-
ветили. Лишь в Газпромбанке согла-
сились, что по мере снижения клю-
чевой ставки можно ожидать более 
активного роста кредитования. «На 
высоком уровне сохраняется по-
требность в оборотном финанси-
ровании заемщиков практически 
всех отраслей,— пояснили там.— 
Она обусловлена еще и частичной 
отменой документарных форм рас-
четов за товары и услуги и перехо-
дом на платежи против поставки 
либо авансирование (в первую оче-
редь импорта)».

• По данным ЦБ, в 2021 году корпо-
ративные кредиты выросли на 
11,7%, выше, чем в 2020 году, когда 
компании остро нуждались в финан-
совых ресурсах. Такой высокий спрос 
на кредиты регулятор объясняет 
потребностью компаний в инвести-
циях, особенно с учетом выхода эко-
номики из рецессии, активным пере-
ходом застройщиков на проектное 
финансирование с использованием 
счетов эскроу, желанием компаний 

зафиксировать ставки до их повы-
шения, а также реализацией отдель-
ных крупных сделок.
Эксперты сходятся во мнении, 

что необходимость значительной 
трансформации бизнес-процессов 
во всех сферах экономики будет сти-
мулировать кредитование юрлиц. 
Однако бизнес будет заинтересован 
в льготных предложениях. Интерес 
корпоративных заемщиков сместит-
ся в сторону кредитов в альтернатив-
ных валютах, размышляет старший 
менеджер практики консультирова-
ния на финансовом рынке «Техноло-
гии доверия» Руслан Мухомеджанов. 
В текущих условиях постоянных из-
менений основной потенциал роста 
у льготного кредитования (по анало-
гии с программами ФОТ 2.0 и ФОТ 
3.0 в период пандемии), полагает он. 

«На фоне того что Банк России 
уже сообщал о потерях чистого про-
центного дохода системы в виду во-
латильности ставок мы ожидаем па-
дения маржинальности»,— согласен 
руководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Валерий 
Пивень. Для поддержания маржи-
нальности бизнеса банки будут вы-
нуждены балансировать стоимость 
привлечения ресурсов и их разме-
щения, полагает младший директор 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Анатолий Перфильев.

Тем не менее общий объем пор-
тфеля корпоративных кредитов вы-
растет на 10–12%, уверен господин 
Пивень. В реальном выражении 
объем задолженности нефинансово-
го сектора может снизиться. Среди 
сегментов рост может фиксировать-

ся в стройке, где вновь запущен ме-
ханизм поддержки ипотечного кре-
дитования, в пищевой промышлен-
ности, а также в иных направлениях 
импортозамещения.

Из-за ухода с рынка части пред-
принимателей и разгрузки неко-
торых ниш открываются дополни-
тельные возможности для нового 
бизнеса (в рамках импортозамеще-
ния), требующего дополнительного 
финансирования, говорит Анатолий 
Перфильев. Тем не менее рост корпо-
ративного кредитования будет весь-
ма ограниченным, предостерегает 
эксперт. 

Многие отрасли подвержены ри-
скам санкционных воздействий — 
какие-то напрямую (продажи авто, 
авиаперевозки), какие-то косвенно, 
через нарушение логистических це-
почек (торговля, обслуживающие 
производства), поясняет господин 
Перфильев. Небольшие компании, 
уточняет он, не будучи уверенны-
ми в стабилизации экономической 
ситуации в среднесрочной перспек-
тиве, не готовы наращивать кредит-
ную нагрузку за счет новых ссуд. Бо-
лее крупные компании, имея запас 
прочности, чаще будут прибегать 
к заемным средствам для пополне-
ния оборотных активов и обновле-
ния производственных мощностей, 
полагает эксперт. Этому, по его мне-
нию, будут способствовать смягче-
ние денежно-кредитной политики 
и, как следствие, повышение потре-
бительского спроса. Однако докри-
зисного уровня, полагает Анатолий 
Перфильев, спрос не достигнет.

Полина Трифонова

Компании  
занимают медленно
Бизнес рассчитывает на льготные кредиты

Суммарные активы биржевых 
фондов, инвестирующих в зо-
лото, опустились до трехме-
сячного минимума, достигнув 
3,26 тыс. тонн. Стоимость ме-
талла вплотную приближалась 
к $1800 за тройскую унцию. Ме-
ждународные инвесторы сокра-
щали вложения в золото в ожи-
дании в итоге состоявшегося 
подъема базовой ставки ФРС, 
что ведет к росту ставок на дол-
говом рынке.

По данным Bloomberg, активы 
биржевых индексных фондов, ори-
ентированных на вложения в золо-
то, сократились до 3258 тонн — ми-
нимального значения с 21 марта. 
С начала месяца они снизились на 
14 тонн.

Интерес к драгоценному метал-
лу со стороны инвесторов падает, 
несмотря на рекордную инфляцию 
в мире, защитой от которой оно вы-
ступает. В минувшую пятницу Ми-
нистерство труда США сообщило, 
что инфляция в мае достигла 8,6% 
в годовом выражении, что является 
сильнейшим ростом с декабря 1981 
года. Существенный вклад в этот 
рост внесли цены на бензин, кото-
рые за месяц выросли на 4,1%, и на 
газ, подскочившие на 8%.

По словам директора по инве-
стициям УК «Открытие» Виталия 
Исакова, на длинном инвестици-
онном горизонте золото отлично 
защищает сбережения от инфля-
ции, но на коротком не справляет-
ся с такими функциями: «Для боль-
шинства участников рынка суще-
ствует только короткий горизонт, 
и когда какая-то вроде бы очевид-
ная идея не работает, то удержива-
ние такой позиции становится „не-
выносимым“».

На коротком горизонте более 
важное значение имеет не сама ин-
фляция, а реакция на нее со сторо-
ны ФРС. Если до выхода данных по 

инфляции инвесторы считали, что 
американский финансовый регу-
лятор может взять паузу в ужесточе-
нии денежно-кредитной политики, 
то теперь эти надежды развеялись — 
ставка была повышена до 1,5–1,75% 
(см. стр. 1). В итоге еще до объявле-
ния решения ФРС произошел силь-

ный рост ставок по US Treasuries. До-
ходность десятилетних бондов обно-
вила максимум с апреля 2011 года, 
превысив 3,4% годовых.

«Высокий интерес к золоту в пер-
вом квартале был связан с уходом 
от риска в „защитные“ активы из-за 
геополитического кризиса в Евро-
пе (за квартал фонды купили 250 
тонн золота, а котировки превы-
шали $1900 за унцию.— „Ъ“). Сей-
час на первый план снова выходят 
экономические проблемы, связан-
ные с денежно-кредитной полити-
кой, инфляцией и риском рецес-

сии»,— отмечает главный аналитик 
УК ТРИНФИКО Максим Васильев.

Снижение инвестиционного спро-
са негативно сказалось на стоимо-
сти золота: 14 июня цена опускалась 
до месячного минимума $1804,65 за 
тройскую унцию, что на 3,5% ниже 
значений 10 июня. Котировки стаби-
лизировались 15 июня возле $1818.

Снижению цен на драгоценный 
металл способствует и укрепление 
американской валюты. Индекс DXY 
(курс доллара относительно шести 
ведущих мировых валют) 14 июня 
поднимался до 105,65 пункта, макси-
мума с декабря 2002 года, а 15 июня 
закрепился возле 105,5 пункта. С на-
чала месяца индекс вырос на 3,5%, 
причем только с начала этой неде-
ли — почти на 1,3%.

Вместе с тем участники рынка 
считают, что интерес к золоту еще 
вырастет. «В мире, где страны нала-
гают друг на друга санкции и могут 
лишить резервов в „резервной“ ва-
люте, актуальность золота растет, 
ведь оно не является ничьим обя-
зательством, и лишить его можно, 
только физически отобрав. В то же 
время помимо прочих достоинств 
золото обладает и потребитель-
ской ценностью»,— отмечает Вита-
лий Исаков. И спрос на него поддер-
живают центральные банки ряда 
стран — по данным WGC, активны-
ми покупателями являются Турция, 
Узбекистан и Казахстан.

Виталий Гайдаев

Беззащитное золото
Инвесторы продают его в ожидании резкого роста ставок

Сбербанк запустил внебирже-
вую платформу для торговли 
ценными бумагами. Сейчас на 
ней доступна только покупка 
ОФЗ для институциональных 
инвесторов, но до конца меся-
ца предполагается начать торги 
и корпоративными облигация-
ми. Участники рынка не собира-
ются повторять идею крупней-
шего банка, отмечая, что «мощ-
ностей» биржи вполне доста-
точно для удовлетворения по-
требностей большинства инве-
сторов. По мнению экспертов, 
Сбербанк таким образом увели-
чивает комиссионный доход, 
обеспечивает лояльность и до-
полнительную монетизация 
клиентской базы.

Сбербанк на Петербургском ме-
ждународном экономическом фору-
ме (ПМЭФ) объявил о запуске собст-
венной электронной торговой плат-
формы SberTrade для внебиржевых 
сделок с ценными бумагами. В бан-
ке пояснили „Ъ“, что пока на плат-
форме доступно совершение сделок 
с ОФЗ, но до конца месяца ожидает-
ся запуск части облигаций корпора-
тивных эмитентов, в том числе фи-
нансовых институтов. «Сейчас плат-
форма адаптирована под институци-
ональных инвесторов, однако в пла-
нах предоставлять ликвидность, 
в том числе другим участникам рын-
ка, работающим с розничными ин-
весторами»,— отметили в Сбербан-
ке. На сайте кредитной организации 
отмечается, что в дальнейшем пла-
нируется обеспечить также доступ 
к акциям и денежному рынку.

В ЦБ отмечают, что брокер мо-
жет совершать такие сделки в рам-
ках исполнения поручений клиен-
тов, заключая внебиржевые сдел-
ки с третьим лицом при опреде-
ленных условиях (например, ког-
да инструмент не торгуется на бир-
же) и по схеме кросс-агентирова-
ния (в качестве посредника, заклю-

чая сделку в интересах разных лиц). 
Однако если услуга «будет иметь 
признаки организованных торгов» 
(проводятся на регулярной основе, 
по определенным правилам, в ре-
зультате которых будут определять-
ся стороны купли-продажи ценных 
бумаг и фиксироваться сделки), она 
возможна только в рамках лицен-
зии организатора торговли (биржи 
или торговой системы).

Поэтому другие крупные участ-
ники рынка составлять конкурен-
цию Сбербанку пока не планиру-
ют. В ВТБ заявили, что клиентам 
«давно предоставляется возмож-
ность электронно выставлять заяв-
ки на внебиржевые сделки», а сдел-
ки «на условиях лучшего исполне-
ния» совершаются «с использова-
нием различных торговых плат-
форм, в том числе внебиржевых». 
При этом биржевую форму сделок 
в ВТБ считают наиболее прозрач-
ной и удобной для клиента. В Аль-
фа-банке хотят автоматизировать 
торговлю на внебиржевом рынке 
внутри брокерского приложения — 
«это станет доступно любому кли-
енту с брокерским счетом», а торго-
вать можно будет любым типом ин-
струментов. Работа с биржей, отме-
тили в «Фридом Финанс», дает боль-
ший объем заявок, чем частная пло-
щадка. Как указывает руководи-
тель департамента интернет-бро-
кера «БКС Мир инвестиций» Игорь 
Пимонов, подобный сервис «будет 

актуален для неторгуемых инстру-
ментов». «Это больше сервисная 
история и пока не сильно востребо-
вано»,— считает он.

Зачастую объемов ликвидности 
в классических режимах торгов на 
Московской бирже не хватает для 
удовлетворения спроса крупных ин-
ституциональных игроков, полагает 
трейдер департамента управления 
активами УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Тимофей Комаров. Новая плат-
форма позволяет участникам рынка 
получить электронный доступ к вну-
тренней ликвидности Сбербанка 
и его клиентов, считает он.

Сбербанк, развивая нефинансо-
вую экосистему, решил параллель-
но идти и в сторону финансовой, по-
лагает стратег УК «Арикапитал» Сер-
гей Суверов. По мнению аналитика, 
так удерживаются клиентские пото-
ки в российских бумагах, увеличива-
ется комиссионный доход и обеспе-
чивается лояльность и дополнитель-
ная монетизация клиентской базы.

Совершение внебиржевых сде-
лок с ценными бумагами — доста-
точно стабильный сегмент на фоне 
ограничений на рынке капитала, 
рисков вторичных санкций и обще-
го падения ликвидности, считает не-
зависимый эксперт Андрей Бархота. 
По его мнению, в текущих условиях 
речь идет скорее о компенсации ча-
сти выпадающих доходов. «В обыч-
ных условиях комиссионные дохо-
ды на таком рынке могут доходить до 
10 млрд руб., однако в текущих реа-
лиях едва ли превысят 3–5 млрд руб. 
за год»,— пояснил эксперт. Впрочем, 
и расходы на создание платформы 
для финансовых институтов у Сбер-
банка могли быть относительно не-
большими. Основная экономия, по-
лагает господин Бархота, может быть 
достигнута за счет уже сформирован-
ной базы и отсутствия значительных 
расходов на привлечение новых ин-
ституциональных клиентов.

Ксения Куликова

Сбербанк сыграет с клиентами
Он открывает платформу для внебиржевых торгов

995,4 миллиарда 
рублей
составил объем торгов 
на фондовом рынке 
Московской биржи  
в мае 2022 года

0,75 процентного 
пункта
составило повышение 
ключевой ставки ФРС 
15 июня, теперь она  
находится в диапазоне 
1,5–1,75%
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Зеленая генерация хочет быстрых денег
Программа поддержки ВИЭ может завершиться раньше срока

Как выяснил „Ъ“, генерирую-
щие компании на фоне санк-
ций попросили один раз индек-
сировать тарифы новых про-
ектов ВИЭ не по потребитель-
ской, а по более высокой про-
мышленной инфляции — на 
28%. Однако такой шаг, по оцен-
кам профильного регулятора, 
приведет к завершению про-
граммы поддержки ВИЭ рань-
ше срока: строительство солнеч-
ных станций за счет энергорын-
ка завершится в 2029 году, а ве-
тряной генерации — в 2033-м. 
Инвесторы готовы к корректи-
ровкам, но детали расчетов еще 
предстоит обсудить. Промыш-
ленность считает избыточны-
ми даже те меры поддержки от-
расли, которые уже работают.

Ассоциация развития возобнов-
ляемой энергетики (АРВЭ, объеди-
няет инвесторов в ВИЭ) предложи-
ла индексировать цену выработки 
новых проектов ВИЭ в год запуска 
по промышленной, а не потреби-
тельской инфляции („Ъ“ видел спи-
сок очередных мер поддержки). Речь 
идет о проектах на 2,7 ГВт, отобран-
ных на конкурсе в 2021 году с исто-
рически минимальными тарифа-
ми. Средняя одноставочная цена 
электроэнергии ветряных электро-
станций (ВЭС) составила 2,74 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч, солнечных (СЭС) — 
5,45 тыс. руб. Рекордно низкую цену 
предложила финская Fortum, полу-
чив 1,4 ГВт мощности с тарифами 
в 1,7–3 тыс. руб.

• Инвесторы строят ВЭС, СЭС и 
малые ГЭС за счет энергорынка: про-
мышленность 15 лет покупает вы-
работку по повышенным тарифам. 
Новая программа поддержки рассчи-
тана на 2025–2035 годы с лимитом 
финансирования в 360 млрд руб.
Из-за более высокой индексации 

тарифов совокупный платеж энерго-
рынка за новые ВИЭ увеличится на 
44 млрд руб. до 2035 года и составит 
395,6 млрд руб., следует из расчетов 
«Совета рынка» (регулятор энерго-

рынков), с которыми ознакомился 
„Ъ“. Общий платеж до 2050 года вы-
растет на 62 млрд руб., до 686,7 млрд 
руб. «Совет рынка» при расчетах ис-
пользовал данные Росстата за 2021 
год: потребительская инфляция — 
8,39%, промышленная — 28,5%.

АРВЭ предлагает компенсировать 
рост платежей, снизив объемы про-
граммы в последние годы. Однако 
в таком случае программу придется 
свернуть раньше срока. Объем финан-
сирования СЭС в 2028 году снизится 
на 9%, а на их строительство в 2029–
2035 годах денег не останется вовсе, 
следует из расчетов «Совета рынка». 
Денежная квота для ВЭС в 2032 году 
уменьшится на 85%, а с 2033 года об-
нулится. Поддержку малых ГЭС в 2029 
году придется сократить на 34%. Часть 
превышения лимита поддержки мо-
жет быть компенсирована, если инве-
сторы воспользуются правом отсроч-
ки запуска на два года.

В «Совете рынка» сказали „Ъ“, что 
предложения рассматриваются с уча-

стием всех сторон, проводится анализ 
целесообразности и оценка возмож-
ных последствий. Затем результаты 
и мнения сторон планируется пред-
ставить в Минэнерго, пояснили там.

В АРВЭ отмечают, что предлагае-
мая индексация повысит устойчи-
вость инвестпроектов и сохранит 
инвестпривлекательность сектора, 
но, с другой стороны, «действитель-
но может привести к определенно-
му сокращению интегральных объе-
мов программы». Участники отрасли 
готовы к таким корректировкам, но 
«детали расчетов еще не обсужда-
лись, подходить к ним надо макси-
мально аккуратно», сказали там.

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают, что принятые ра-
нее меры поддержки сектора были 
уже избыточными, но инвесторы 
запрашивают «все новые и новые 
меры и вливания, при этом без ка-
ких-либо встречных обязательств 
хотя бы по сохранению задеклари-
рованных объемов поставок».

После ухода западных производи-
телей налицо дефицит оборудования 
для выполнения даже отобранных 
проектов, отмечает независимый 
эксперт Владимир Скляр. Укрепле-
ние рубля делает уже утвержденные 
одноставочные тарифы вполне до-
статочными, а индексация создаст 
условия для рентабельного строи-
тельства ВИЭ на иностранном обо-
рудовании даже с учетом штрафов 
за недостаточный уровень локали-
зации, полагает он. Однако иници-
атива вряд ли ускорит достижение 
главной цели — создания кластера 
энергостроения ВИЭ. Верным реше-
нием, по мнению Владимира Скля-
ра, стало бы возвращение к азам: 
обновление энергостратегии РФ, 
программы низкоуглеродного разви-
тия и получение ответа на вопрос — 
нужна ли России достаточно дорогая 
программа, половина которой была 
потрачена на поддержку игроков, 
свернувших свою деятельность в РФ.

Полина Смертина

Вторичный авторынок 
скрутило

Если в 2021 году признаки скру-
ченного пробега были в основном 
у автомобилей до 500 тыс. руб. (73%), 
то сейчас из-за удорожания машин 
они есть у 68% автомобилей стоимо-
стью до 800 тыс. руб. Однако, отмеча-
ют в «Дроме», большой шанс купить 
автомобиль с заниженным пробе-
гом и в сегменте от 0,8 млн до 1,5 млн 
руб., 59% таких предложений имели 
признаки скрутки. В высоком сег-
менте до 5 млн руб. данные одометра 
занижали у 43% машин, от 5 млн — 
у каждого третьего автомобиля.

Рынок автомобилей с пробегом 
в мае продолжил падение, сократив-
шись на 7% к апрелю и на 30% к 2021 
году, следует из данных «Автостата»,— 
всего реализовано 326,7 тыс. машин. 
При этом число предложений о про-
даже машин с пробегом, по оценкам 
«Авто.ру», продолжает расти — на 45% 
за период с 28 марта по 13 июня. Толь-
ко за последние две недели этот пока-
затель вырос на 2%. «Заметнее всего 
растет объем предложений от частни-
ков. Их доля в общем числе объявле-
ний в конце марта составляла 60,4%, 

а в начале июня — 72,1%. При этом 
средняя цена за эти три месяца снизи-
лась незначительно — на 2%»,— гово-
рят в сервисе. На конец марта средняя 
цена на «Авто.ру» составляла 1,25 млн 
руб., на 13 июня — 1,17 млн руб.

Самой популярной маркой на 
вторичном рынке РФ осталась Lada, 
среди иномарок лидирует Toyota, 
отмечают в «Автостате». Самыми попу-
лярными моделями для перепродажи 
в мае осталась Lada Samara, далее идут 
Lada 2107 и Priora. Среди иномарок 
топ замыкает Toyota Corolla. По дан-
ным «Дрома», чаще всего одометр кор-
ректировали в 2022 году у Lada Priora, 
Toyota Corolla, а также у Toyota Camry.

Владимир Беспалов отмечает, что 
развитие ситуации на рынке машин 
с пробегом будет во многом зависеть 
от того, смогут ли автоконцерны на-
сытить рынок новых автомобилей 
и снизить цены на нем. Кроме того, 
отмечает он, все-таки большинство 
покупателей уже приобрели авто-
мобили на пике ажиотажа, а сейчас 
из-за высоких цен не спешат поку-
пать, имея альтернативы в виде так-
си и каршеринга.

Ольга Никитина

Авиакомпаниям 
еще не прилетело
Отрасль ждет обещанных субсидий

Авиакомпании начнут получать 
первые выплаты из обещанной 
им субсидии в 100 млрд руб. толь-
ко июле — и только за апрель. 
При этом некоторые игроки 
рынка опасаются срыва сроков 
финансирования — по данным 
„Ъ“, это связано с задержкой в пе-
реводе первого транша из Мин-
фина в Росавиацию. В Минфи-
не и Росавиации „Ъ“ заверили, 
что работы идут «в соответствие 
с графиком». Собеседники в ряде 
авиакомпаний отметили, что ис-
пытывают финансовые сложно-
сти с февраля и хотели бы более 
оперативной помощи.

Некоторые авиакомпании опа-
саются задержек в распределении 
субсидии в 100 млрд руб. за переле-
ты внутри РФ. Премьер Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение 
о выделении 100 млрд руб. 22 апре-
ля. Однако, как следует из протокола 
совещания в Росавиации (есть у „Ъ“), 
месяц спустя Минфин все еще не до-
вел «бюджетные ассигнования и ли-
миты бюджетных обязательств» до 
Росавиации, что до 16 мая не позво-
лило «организовать отбор получате-
лей на едином портале». 

По данным „Ъ“, в Росавиации 
должны были получить первые день-
ги за апрель и май 11–13 мая. Но, как 
сообщил источник „Ъ“ в авиаотра-
сли, Минфин перевел первые день-
ги в июне. Отбор заявок, объявлен-
ный Росавиацией 19 мая, по словам 
собеседника „Ъ“, стартовал до фак-
тического получения средств. Пред-
полагалось, что в июле перевозчики 
получат господдержку за два меся-
ца сразу, но пока средства Минфи-
на позволят «компенсировать толь-
ко апрель», полагает собеседник „Ъ“.

В Минфине „Ъ“ сообщили, что 
доводят до Росавиации «бюджет-
ные ассигнования в соответствии 
с представленным ими графиком ис-
пользования средств в рамках ука-
занной субсидии». Сроки и объемы 
переводов в министерстве не уточ-
нили. В Росавиации „Ъ“ подчеркну-
ли, что работа по отбору авиакомпа-
ний на получение субсидий «ведется 
в плановом режиме и с перевозчи-
ками налажен конструктивный ди-
алог». В Минтрансе на вопросы „Ъ“ 
не ответили. „Ъ“ направил запросы 
в группу «Аэрофлот», S7, «Уральские 
авиалинии», Utair, Smartavia, Red 
Wings и другие авиакомпании.

По условиям получения госпомо-
щи, перевозчики должны налетать 
с апреля по октябрь не менее 90% 
пассажиро-километров относитель-
но того же периода 2021 года. При 
этом каждая компания в отдельно-
сти должна выполнить не менее 80% 
от указанных 90% — то есть мини-
мальный налет должен быть не ниже 
72% от уровня 2021 года. На 15 июня, 
по данным собеседника „Ъ“ в Мин-
трансе, общий пассажиропоток ави-
акомпаний ниже уровня 2021 года 
примерно на 20%. «Мы вышли на уве-
ренное плато, и это свидетельствует 
о правильном перестроении моде-
лей перевозчиков»,— подчеркнул он.

Ряд собеседников „Ъ“ в авиаотра-
сли отметили, что «во многом искус-
ственная поддержка пассажиропото-
ка» дорого обходится перевозчикам. 
«Субсидии предполагают максималь-
ное напряжение сил и ресурсов для 
поддержания парка и пассажиропо-
тока, и было бы гораздо менее драма-
тично, если бы деньги поступили уже 
в мае с учетом накапливающегося 
объема проблем, посильных только 
игрокам первой пятерки»,— говорит 
один источников „Ъ“. Собеседник 
в региональной авиакомпании на-
помнил, что данную субсидию могут 
получить только маршруты, которые 
не участвуют в других программах 
госпомощи (в том числе субсидий 
на рейсы в обход Москвы), что дела-
ет выплаты «не такими ощутимыми».

Несколько участников рынка заме-
тили, что к «неспешным срокам рас-
пределения средств можно отнестись 
с пониманием», но расходы авиаком-
паний значительно выросли в сравне-
нии с прошлым годом. «Только из-за 
потери обменных пулов запчастей 
траты на прямую закупку выросли 
в два-три раза»,— рассказывает один 
из менеджеров. «Летаем по максиму-
му, ресурс расходников исчерпыва-
ется быстрее, плюс выросло налет-
ное время: это и топливо, и полетное 
время экипажей»,— добавляет дру-
гой руководитель. Только стоимость 
комплектующих и расходников за 
счет изменившейся логистики вы-
росла с начала года минимум на 15–
20%, полагает аналитик по транспор-
ту Елена Сахнова. Кроме того, в ряде 
регионов повысились аэропортовые 
сборы. «При ограниченных междуна-
родных перевозках остаются закрыты 
популярные южные направления, ко-
торые являются основным источни-
ком доходов в сезон»,— напоминает 
эксперт. Еще одной нагрузкой она на-
зывает распродажи, объявленные ря-
дом авиакомпаний, чего прежде не 
происходило в начале высокого сезо-
на. При этом она признает, что на гос-
бюджет сейчас легла колоссальная на-
грузка и «в таких условиях задержки 
финансирования неизбежны».

Айгуль Абдуллина

Хочу подчеркнуть, 
компании получат 
не прямую субсидию  

на себя, а только 
за перевозку пассажиров, 

что, на наш взгляд,  
должно стимулировать 

авиакомпании 
в организации перевозок

— Виталий Савельев,
министр транспорта РФ,  

6 апреля

Ц И Т А Т А

Обесценная лексика
Нарушение нормативов доста-

точности капитала (Н1.0, Н1.1, Н1.2) 
у банков может возникать вследст-
вие доначисления резервов на воз-
можные потери по ссудам и отраже-
ния убытка от обесценения ценных 
бумаг, поясняет управляющий ди-
ректор отдела валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов.

На начало февраля, как следует 
из рэнкинга «Эксперт РА», относи-
тельно низкую устойчивость капи-
тала к обесценению активов пока-
зывали системно значимые ВТБ, 
МКБ, ГПБ. Также невысокие позиции 
были у РСХБ, Совкомбанка и «ФК От-

крытие». Самые сильные позиции по 
устойчивости капитала к обесцене-
нию активов были у небольших бан-
ков. Как пояснил господин Беликов, 
высокие позиции по устойчивости 
в рэнкинге, как правило, занимали 
банки, у которых на балансе прео-
бладают ликвидные активы и слабо 
загружен капитал. «Это бывает тог-
да, когда у банка ограничена база 
заемщиков и слабо развиты тради-
ционные кредитные направления, 
в то время как многие из тех банков, 
устойчивость капитала которых не 
так высока, активно кредитуют биз-
нес и граждан»,— уточнил эксперт.

По оценке аналитиков, сейчас ри-
ски обесценения активов российских 

банков могут быть выше, чем в преды-
дущие кризисы, а совокупный объ-
ем кредитных убытков ударит по ним 
сильнее, чем в пандемию. В частности, 
пандемийный кризис затронул пре-
жде всего малый и средний бизнес, ко-
торый был поддержан государством, 
но сейчас под риском более широкая 
аудитория заемщиков — и крупные 
корпоративные, и розничные.

По оценке гендиректора АКРА Ми-
хаила Сухова, если средние потери 
российских банков достигнут 10%, 
совокупная поддержка путем вложе-
ний средств в размере 380–400 млрд 
руб. возможна в 2023 году для бан-
ков, которые не смогут восстановить 
операционную рентабельность.

«В первом приближении пред-
ставляется, что банковскому секто-
ру может потребоваться вливание 
не менее 2 трлн руб.»,— полагает го-
сподин Сухов. Однако, по его сло-
вам, «это капитал не просто под по-
крытие потерь, но и под оживление 
кредитования по мере восстановле-
ния экономики». Также, подчерки-
вает эксперт, докапитализация не 
обязана проводиться исключитель-
но в прямой форме: «Частично она 
может обеспечиваться устойчивым 
смягчением регуляторных требо-
ваний, урегулированием внешних 
обязательств и подобными центра-
лизованными мерами».

Ольга Шерункова
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«Северный поток» пересыхает
«Газпром» последовательно сокращает  
поставки в Германию
«Газпром» продолжил сокра-
щать поставки газа в Европу по 
«Северному потоку»: с 16 июня 
они упадут еще на треть — до 
67 млн кубометров в сутки. Ком-
пания объясняет это необходи-
мостью ремонта газоперекачи-
вающих агрегатов иностран-
ного производства, который 
их поставщик — немецкая Sie-
mens — не может своевремен-
но обеспечить. Власти Герма-
нии связывают поведение «Газ-
прома» с политическими, а не 
технологическими причина-
ми. Поток газа «Газпрома» в Ев-
ропу в июне уже обвалился по-
чти вдвое по сравнению с 2021 
годом, и компания может по-
бить антирекорд по объемам 
экспорта.

«Газпром» 15 июня объявил о вто-
ром за два дня сокращении поста-
вок в Европу по газопроводу «Се-
верный поток». На этот раз поставки 
будут снижены с 1:30 мск 16 июня 
на треть — до 67 млн кубометров 
в сутки. Причина — окончание сро-
ка межремонтной отработки одно-
го из трех оставшихся исправных га-
зоперекачивающих агрегатов (ГПА) 
на компрессорной станции «Порто-

вая», которая подает газ в газопро-
вод длиной 1,2 тыс. км из Выборга 
до Грайфсвальда в Германии по дну 
Балтийского моря. Днем ранее «Газ-
пром» сообщил, что из шести уста-
новленных на «Портовой» основных 
агрегатов производства британской 
Rolls-Royce на 50 МВт каждый ис-
правны только три, из-за чего про-
качка по «Северному потоку» будет 
сокращена с проектных 167 млн ку-
бометров до 100 млн кубометров (см. 
„Ъ“ от 15 июня).

Поставщик агрегатов — немецкая 
Siemens Energy, которая по услови-
ям контрактов должна осуществлять 
их обслуживание. Однако, как со-
общила компания 15 июня, ремонт 
производится на единственном 
предприятии в Монреале, а посколь-
ку Канада ввела санкции против «Газ-
прома», один из уже отремонтиро-
ванных ГПА задержан и не может 
быть доставлен заказчику. Также не-
ясно, как в будущем будет осуществ-
ляться ремонт этих ГПА: если про-
блему не решить, это грозит полной 
остановкой газопровода, который 
сейчас является основным маршру-
том поставок российского газа в ЕС.

При этом, по словам собеседников 
„Ъ“, ресурс трех агрегатов на «Порто-

вой» можно продлить еще пример-
но на 5 тыс. часов (208 суток). Таким 
образом, «Газпром» мог еще некото-
рое время не сокращать поставки 
газа, надеясь, что Siemens найдет ре-
шение. Глава Минэкономики Герма-
нии Роберт Хабек заявил 15 июня, 
что считает сокращение поставок со 
стороны «Газпрома» «политическим, 
а не технически мотивированным 
решением». При этом источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, полагает, что 
«Газпром» решил поставить вопрос 
ребром и добиться решения пробле-
мы сейчас, поскольку лучше, если га-
зопровод остановится посреди лета, 
когда спрос на газ в Европе не так ве-
лик, чем осенью в преддверии отопи-
тельного сезона.

Снижение прокачки по «Север-
ному потоку» означает, что «Газпром» 
будет вынужден срезать заявки сво-
их потребителей: об одностороннем 
сокращении номинации на 15% уже 
сообщил крупнейший клиент ком-
пании итальянская Eni. В теории 
клиенты «Газпрома» могут потре-
бовать от компании денежной ком-
пенсации недопоставки и выплаты 
штрафов (как во время украинского 
кризиса 2009 года), однако неясно, бу-
дет ли это иметь практическое значе-

ние в нынешней ситуации, когда сто-
роны подходят все ближе к полному 
прекращению поставок российского 
газа в Европу в обозримом будущем.

«Газпром» 15 июня сообщил, что 
его экспорт в дальнее зарубежье за 
5,5 месяца года упал на 28,9%, до 
65,6 млрд кубометров. Если не учи-
тывать растущие поставки в Китай, 
то экспорт в Европу (с учетом Турции) 
в первой половине июня снизил-
ся почти вдвое относительно анало-
гичного периода прошлого года — 
до 4 млрд кубометров. Если экспорт 
в дальнее зарубежье будет далее про-
должаться на текущем уровне (при за-
грузке «Северного потока» в 100 млн 
кубометров в сутки), то по итогам года 
он может упасть более чем на треть, 
до уровня 122 млрд кубометров, что 
станет самым низким результатом 
для «Газпрома» в XXI веке. С другой 
стороны, цены на газ в Европе оста-
ются очень высокими, что должно 
компенсировать «Газпрому» упущен-
ную выручки из-за снижения объе-
мов поставок: на сообщении о сниже-
нии прокачки по «Северному потоку» 
ближайший фьючерс на TTF взлетел 
на 19%, до €116 за 1 МВт•ч ($1315 за 
тысячу кубометров).

Юрий Барсуков

с1
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«Байкал Электроникс»  может за-
морозить проект выпус ка пред-
ставленных в конце 2021 года 
серверных процессоров Baikal-S 
из-за проблем с размещением 
заказов на производство в Тай-
ване, рассказали „Ъ“ участники 
рынка. По их данным, ряд круп-
ных структур, включая «Сбер», 
рассчитывали на значительные 
партии серверов на Baikal-S, что-
бы исполнить требования по им-
портозамещению. Теперь рос-
сийским компаниям придет-
ся искать способы параллель-
ного импорта серверов на зару-
бежных процессорах, поскольку 
 альтернативы не будет.

По словам двух источников „Ъ“ 
на российском рынке микроэлек-
троники, «Байкал Электроникс» от-
менил выпуск и продажу серверных 
процессоров Baikal-S из-за отказа 
тайваньской TSMC заключать новые 
контракты.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, партии уже произведенных 
процессоров для компьютеров и но-
утбуков Baikal-M также не поступают 
в РФ. «Об этом говорили участники 
недавнего саммита дизайн-центров: 
проблемы с доступом к производст-
венным мощностям и зарубежной IP 
делают поставки ненадежными и за-
кладывать такой процессор в разра-
ботку новых компьютеров слишком 
рискованно»,— добавляет топ-ме-
неджер одного из профильных пред-
приятий.

У «Байкал Электроникс» были 
большие планы на рынок сервер-
ных процессоров. Прошлым летом 
компания представила свою инвес-
тиционную стратегию до 2025 года. 
По ней, чипмейкер планировал вы-
пустить сначала процессор Baikal-S 
(сигнальная партия вышла в декаб-
ре 2021 года), а затем другие типы 
чипов. До конца 2022 года планиро-
валось заказать у TSMC 300 тыс. про-
цессоров, а к 2025 году увеличить 
этот показатель вдвое (см. „Ъ“ от 2 
июля 2021 года).

По словам источника „Ъ“ на рос-
сийском рынке электроники, Bai-
kal-S еще на стадии сигнальной пар-
тии заинтересовал ряд крупных 
потребителей. «Сбербанк плани-
ровал перейти на Baikal-S в случае, 
если государство обяжет покупать 
продукцию исключительно на рос-
сийских процессорах. Теперь, оче-
видно, серверов на этих процессо-
рах в России не будет»,— полагает 
собеседник „Ъ“.

Участники рынка считают, что в ре-
зультате компания может отказаться 
и от выпуска следующего поколения 
серверных процессоров Baikal-S2, 
на разработку которых получила 
5,64 млрд руб. в качестве субсидии от 
Минпромторг (см. „Ъ“ от 16 ноября 
2021 года). Предполагалось, что пер-

вые партии этих чипов будут готовы 
в 2025 году. В «Байкал Электроникс» 
отказались от подробных коммента-
риев, но заверили, что «команда про-
должает работу по всем проектам, 
в том числе Baikal-S, Baikal-S2».

По словам директора компании 
«Промобит» (производитель серве-
ров и СХД Bitblaze на процессорах 
«Эльбрус») Максима Копосова, отме-
на Baikal-S означает, что в ближай-
шее время на российский сервер-
ный рынок преимущественно будут 
поставляться решения на базе ино-
странных чипов: «Прежде всего ры-
нок наполнится самыми массово вы-
пускаемыми в мире процессорами 
от Intel и AMD, завезенными по ка-
налам параллельного импорта, а так-
же китайскими изделиями».

Основатель НПЦ «Элвис» Ярослав 
Петричкович считает, что по объему 
продаж вычислительной техники 
отмена процессоров Baikal-S ударит 
не сильно, так как чипы от «Байкал 
Электроникс» и НПЦ «Элвис» суще-
ствовали только в опытных парти-
ях. «Однако многие компании ин-
вестировали в проекты на этих 
чипах, формировался новый рынок 
отечественных доверенных реше-
ний, и теперь с этим определенные 
проблемы»,— уточняет господин 
Петричкович.

По мнению господина Копосова, 
российские разработчики процес-
соров встанут перед выбором: сни-
зить технические характеристики 
своих устройств для обеспечения 
технологической возможности про-
изводства на российских фабриках 
или продавать свои разработки ино-
странным партнерам.

Тимофей Корнев

Baikal  
не серверуется
Россия может остаться  
без своих серверных процессоров

На рынке аренды электроники развивают-
ся два противоположных тренда. С одной 
стороны, на него выходят новые игроки, на-
пример «Связной», а ряд участников расши-
ряют бизнес, как это делает МТС. С другой — 
некоторые ритейлеры, наоборот, замора-
живают проекты по аренде или вовсе не ви-
дят перспектив в этом сегменте. Действую-
щие игроки поясняют, что рынок очень спе-
цифичен, арендуют в основном технику, ко-
торая нужна время от времени. Аналитики 
также расходятся в оценках. Одни отмеча-
ют, что сейчас потребителям интереснее ра-
зово вложиться в покупку техники, неже-
ли ежемесячно платить. Другие считают на-
правление перспективным и в B2C, и в B2G.

«Связной» совместно с Arenter запустил сервис 
аренды техники, включая офисные и игровые 
ноутбуки, смартфоны, проекторы, телевизоры, 
планшеты и др., рассказали „Ъ“ в компании. Кли-
енты смогут взять в аренду в том числе электрони-
ку, бывшую в употреблении, а также уцененные 
гаджеты, уточнили в «Связном», пообещав в буду-
щем расширить ассортимент.

В Arenter полагают, что объем рынка аренды 
гаджетов в России вырастет с 49 млрд руб. в 2020 
году до 190 млрд руб. в 2024 году. Сооснователь 
компании Евгений Шевелев считает, что бизнес 
будет расти из-за снижения покупательной спо-
собности населения и желания потребителей сэ-
кономить на покупке дорогой техники.

«Связной» — далеко не первый ритейлер, запу-
стивший сервис аренды техники. Аналогичный 
проект с 2019 года был у re:Store (официальный 
дилер Apple в России): клиенты ежемесячно пла-
тили компании фиксированную сумму и взамен 
ежегодно получали новую модель iPhone. В октя-
бре 2021 года сервис по аренде смартфонов запу-
стила МТС (см. „Ъ“ от 21 октября 2021 года), а в де-
кабре — «МегаФон».

Но сейчас многие из проектов сворачиваются 
или меняют формат. Так, в МТС „Ъ“ сообщили, что 
в июне планируют перезапустить услугу, так как 
смартфоны клиенты предпочитают покупать. По-
этому номенклатура техники расширится до иг-
ровых приставок, ноутбуков, электросамокатов, 
пароочистителей и т. д. В «МегаФоне» же просто 
приостановили запущенный в конце прошлого 
года партнерский сервис, хотя пока и не планиру-
ют отказываться от него. В re:Store признают, что 
большого спроса на услугу подписки на iPhone 
сейчас нет. Источник „Ъ“, близкий к одному из ри-
тейлеров, поясняет проблемы сервисов отсутст-
вием поставок в Россию товаров Samsung и Apple.

Перспективы аренды смартфонов, планшетов 
и ноутбуков даже в условиях дефицита товара ми-
нимальны, так как «выгода аренды флагмана по 
цене половины стоимости бюджетного гаджета 
азиатского бренда в месяц сомнительна», полага-
ет источник „Ъ“ на рынке электроники.

В условиях товарного дефицита в ряде ка-
тегорий и ухода некоторых игроков из-за 

санкционных ограничений аренда электро-
ники становится более актуальным направле-
нием для ритейлеров, возражает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. Но ри-
тейлерам важно определиться, на какую аудито-
рию будет ориентироваться проект: B2В или B2C, 
подчеркивает эксперт.

По мнению господина Бурмистрова, аренда 
компьютеров сейчас потенциально интересна 
скорее для бизнеса. «Ритейлерам предстоит ре-
шить непростые задачи, в том числе по страхо-
ванию и гарантии работоспособности устройств. 
Выходом может стать работа с квалифицирован-
ным партнером, который возьмет на себя пре-
доставление и сервисное обслуживание техни-
ки»,— полагает эксперт.

В «Марвел-Дистрибуции» подтверждают: важ-
но, какой вид сервиса может предложить ритей-
лер и кого рассматривает в качестве целевого кли-
ента. «Молодому специалисту легче зацепиться 
в большом городе, оплачивая разумную аренду 
необходимых вещей,— пояснили в компании.— 
Поэтому, например, аренда крупной и мелкой бы-
товой техники, ТВ, ноутбуков и принтеров будет 
очень востребована. Смартфоны как личные гад-
жеты могут не сдаваться в аренду, а продаваться 
по лизинговой схеме. Для ритейла это возмож-
ность продать скопившийся trade-in или некон-
диционный товар».

Анастасия Гаврилюк,  
Татьяна Исакова

Купил — передай другому
Аренда электроники тестирует форматы

Намерение глобальных про-
изводителей алкогольных на-
питков сократить присутствие 
в России из-за геополитическо-
го кризиса подстегивает к экс-
пансии местных игроков. Так, 
МПБК «Очаково», наиболее из-
вестный на рынке кваса и пива, 
задумался о запуске своего 
яблочного сидра. Спрос на на-
питок растет, но объем рынка 
остается ограниченным, а кон-
куренция ужесточается, несмо-
тря на ожидаемое сокращение 
импорта.

МПБК «Очаково» в конце мая подал 
в Роспатент заявку на регистрацию 
бренда Will’s по категории сидра. 
На этикетке есть изображение яблоч-
ного дерева, надпись «Apple Cider» 
и указание «Продукт натурального 
брожения». До сих пор «Очаково» сидр 
не выпускало. Источник „Ъ“ на рын-
ке отмечает, что компании интересны 
те сегменты, где может освободиться 
ниша после ухода иностранных брен-
дов. В «Очаково» „Ъ“ не ответили.

«Очаково» — крупнейший рос-
сийский производитель кваса под 
брендами «Очаковский», «Семей-
ный секрет». Также выпускает пиво 
«Очаково», «Ячменный колос», 
«Халзан» и т. д., соки, вино, лимо-
нады, водку. Общая мощность де-
сяти предприятий — 285 млн дал 
напитков в год. Кроме того, вы-
ращивает зерновые и виноград 
на 19 тыс. га сельхозземель. В 2021 
году выручка «Очаково» выросла 
на 26,3%, до 9,23 млрд руб. Акциями 
компании владеют президент Алек-

сей Кочетов и его дочь, вице-прези-
дент компании Инна Кочетова.

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин полага-
ет, что с учетом масштабов бизне-
са «Очаково» будет выпускать сидр 
из яблочного концентрата. Крупное 
производство напитка из плодов по-
требует слишком большого объема 
яблок, цены на которые сегодня рас-
тут, а такая технология может ока-
заться слишком сложной и дорогой, 
отмечает он. На пивоваренном про-
изводстве, продолжает эксперт, для 
разлива сидра можно использовать 
имеющееся оборудование. Источни-
ки „Ъ“ среди производителей напит-
ков говорят, что импорт яблочного 
концентрата, который ввозится в РФ 
прежде всего из Китая, идет в штат-
ном режиме. Кроме того, растет про-
изводство российского сырья, добав-
ляет собеседник „Ъ“.

По данным Центра отраслевой экс-
пертизы Россельхозбанка, в 2021 году 
в России было произведено около 
50 млн л сидра, а импортировано при-
мерно 34 млн л. Крупнейшие местные 
производители — Heineken (марки 
«Мистер Лис» и Strongbow) и «Балти-
ка» (входит в Carlsberg Group, бренд 
Somersby). На фоне военной опера-
ции РФ на Украине и обострения ге-
ополитической обстановки Heineken 
и Carlsberg объявили об уходе с рос-
сийского рынка и продаже местных 
предприятий. Это, в свою очередь, 
может привести к оптимизации пор-
тфеля брендов компаний. Так, один 
из источников „Ъ“ считает, что в ре-
зультате может быть прекращен раз-
лив британской марки Strongbow.

Как отмечает господин Небольсин, 
импорт сидра из Франции, Испании 
и Великобритании в РФ в этом году со-
кратится из-за осложнения геополити-
ческой обстановки и сложностей с ло-
гистикой. Но освободившуюся долю 
займет натуральный сидр из плодов, 
считает он. Кроме того, конкуренция 
на рынке ужесточается. Так, крупней-
шая пивоваренная компания РФ AB In-
Bev Efes, подконтрольная турецкой 
Anadolu Efes, в начале года запустила 
свой сидр Bon Season. Исполняющий 
обязанности президента AB InBev Efes 
Ораз Дурдыев говорит, что продукт де-
монстрирует «отличные показатели» 
и компания намерена расширять ли-
нейку новыми вкусами.

Председатель Национальной ас-
социации производителей тради-
ционного сидра Александр Казаков 
говорит, что растущий спрос на на-

питок — основная причина инте-
реса к категории новых игроков. 
По данным NielsenIQ, в мае прода-
жи сидра выросли на 18,8% в объеме 
и на 31,5% в деньгах год к году. Дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз не исклю-

чает, что число потребителей сидра 
в РФ несколько увеличится на фоне 
сокращения импорта вин. Но суще-
ственное увеличение объема рынка 
сидра потребует продвижения про-
дукта и возможно только в отдален-

ной перспективе, считает он. Один 
из собеседников „Ъ“ указывает, что 
имиджу категории навредили кок-
тейли из яблочного сока со спиртом, 
которые выпускало и «Очаково».

Анатолий Костырев

Яблочно, с прояснениями
«Очаково» может заняться производством сидра

Несмотря на общее падение спроса на строя-
щееся жилье, в январе—апреле доля сделок 
по покупке сразу нескольких квартир выро-
сла вдвое. Приток спроса обеспечили инвес-
торы на фоне ограничений вложений в по-
купку валюты, акций и облигаций, а также 
моратория на приобретение недвижимости 
в ЕС. Но из-за замедления темпов роста цен 
на жилье доходность таких инвестиций со-
кратилась, предупреждают эксперты.

Число оптовых сделок с жильем (покупка 
от трех квартир в одном жилом комплексе) в но-
востройках в старых границах Москвы в январе—
апреле этого года выросло почти в два раза, до 980 
сделок, подсчитали аналитики bnMap.pro по за-
просу „Ъ“. Доля таких сделок от общего объема за-
регистрированных договоров долевого участия 
(ДДУ) в Москве выросла с 2,9% в 2021 году до 4,6%, 
в Новой Москве — с 1,4% до 2,2%, в Подмосковье — 
с 3,2% до 4,6%.

Оптовые сделки с жильем как правило соверша-
ются в инвестиционных целях, отмечают в bnMap.
pro. Председатель совета директоров «Бест-Ново-
строя» Ирина Доброхотова говорит, что основной 
объем таких покупок пришелся на март—апрель, 
после начала военной операции РФ на Украине 
и новой волны санкций. «Сильные экономиче-
ские потрясения ассоциируются у людей со стре-
мительной девальвацией рубля и скачком ин-
фляции, что толкает их к скупке недвижимости 
в качестве защитного актива»,— отмечает госпо-

жа Доброхотова. Кроме того, по ее словам, реше-
ние об инвестировании в строящееся жилье сто-
личного региона могло быть вызвано мораторием 
на покупку недвижимости в ЕС гражданами РФ. 
Гендиректор «Бон Тон» Наталия Кузнецова добав-
ляет, что из-за ограничений на покупку валюты 
и затруднений в работе биржи у инвесторов сокра-
тился выбор доступных инструментов.

Рост инвестиционных сделок подтверждают 
и застройщики. Управляющий партнер ГК «Осно-
ва» Олег Колченко говорит, что в январе—марте 
спрос на новостройки значительно превышал 
показатели прошлых лет, включая максимально 
успешные для рынка 2020–2021 годы. Замдирек-
тора по продажам ГК «Гранель» Сергей Нюхалов от-
мечает, что в первом квартале этого года в компа-
нии зафиксирован рост числа инвестиционных 
покупок на 10–15%. По его словам, инвестицион-
ная активность подкреплялась трендом на сокра-
щение объема предложения на рынке и по ито-
гам года доля инвестиционных сделок года может 
увеличиться на 20%.

Активность инвесторов в новостройки идет 
вразрез с общей ситуацией на рынке первичного 
жилья. Вследствие кризиса и повышения ставок 
по ипотеке после резкого скачка ставки ЦБ до 20% 
в начале марта, объем продаж в январе—апреле 
в новостройках Москвы упал на 5%, до 20,4 тыс. 
ДДУ год к году. В новой Москве спрос сократился 
на 5,7%, до 7,5 тыс. ДДУ, а в Подмосковье — на 6,8%, 
до 20,3 тыс. ДДУ, подсчитали в bnMap.pro. В мае тен-

денция продолжилась: по данным Dataflat.ru, в Мо-
скве и Подмосковье за этот месяц было зарегистри-
ровано на 49% меньше ДДУ, чем годом ранее.

Сегодня инвестиции в новостройки не так при-
быльны, как во время льготной ипотеки по 6,5% 
в 2020–2021 годах. Тогда это был способ преум-
ножить средства, а сейчас основная задача таких 
покупок — защитить деньги от инфляции, отме-
чает партнер ILM Андрей Лукашев. В 2021 году экс-
перты оценивали, что из-за стремительного роста 
цен на жилье доходность покупки квартиры в сто-
личной новостройке достигала 25% за 17 месяцев. 
Сейчас приобретение квартиры на этапе котло-
вана принесет около 10–15% годовых до момента 
завершения строительства, подсчитал господин 
Лукашев. Это ниже, чем ожидаемая инфляция. 
По прогнозам ЦБ, в 2022 году инфляция достиг-
нет 14–17% в годовом выражении.

Рост цен на новостройки в Москве в последние 
месяцы сильно замедлился. По подсчетам Dataf-
lat.ru, если по итогам 2021 года средняя стоимость 
строящегося жилья в городе выросла на 49%, 
до 296 тыс. руб., то по итогам мая этого года цены 
выросли на 7%, до 316 тыс. руб. за 1 кв. м год 
к году. В Новой Москве и Подмосковье средняя 
стоимость новостроек с мая 2021 года увеличи-
лась на 28% и 27%, до 231 тыс. руб. и 169 тыс. руб. 
за 1 кв. м соответственно. Олег Колченко ожидает, 
что сокращение предложения строящегося жилья 
поддержит уровень цен в перспективе. 

Дарья Андрианова

Квартиры берут оптом
В новостройки заселяются инвесторы

Продукция локального 
производства в выигрыше 

и по цене, и по наличию
— Сергей Лебедев,

гендиректор Алкогольной сибирской 
 группы, в интервью „Ъ“ в мае 2022 года

Ц И Т А Т А

23 миллиарда  
рублей
планировал вложить 
«Байкал Электроникс» 
в расширение  
продуктовой линейки
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Новым руководителем департамента кинемато-
графии и цифрового развития Министерства куль-
туры РФ станет продюсер и киновед Дмитрий 
Давиденко. Как сообщила пресс-служба ведом-
ства, он вступит в должность в начале июля, сме-
нив Светлану Максимченко, которая занимала этот 
пост с августа 2020 года.

митрию Давиденко 46 лет. В 1998 году он окон-
чил сценарно-киноведческий факультет ВГИ-

Ка, а в 2001-м — аспирантуру вуза. С 2012 года он рабо-
тал в продюсерской компании Валерия Тодоровского, 
компаниях «Мармот-фильм» и «Красная Стрела». Кро-
ме того, он занимался проведением фестиваля россий-
ских фильмов «Русское Возрождение» в Австралии и Но-
вой Зеландии, Недели российского кино в Армении, 
фестиваля российских фильмов в Аргентине. На про-
дюсерском счету господина Давиденко более двадцати 
фильмов и сериалов, включая «Географ глобус пропил», 
«Оттепель», «Одесса», «Большой».

Глава департамента кинематографии и цифрового 
развития — одна из важнейших фигур для отечествен-

ной киноиндустрии. Ведь именно в полномочия этого 
ведомства входит выдача прокатных удостоверений, 
без которых фильмы нельзя выпускать на экран, про-
ведение конкурсов на распределение государственной 
поддержки для авторских, дебютных, документальных 
и анимационных фильмов, а также развитие совмест-
ных проектов с кинематографистами из других стран 
и продвижение российского кино за рубежом. Что каса-
ется последнего пункта, то в связи с военной операцией 
на Украине и западными санкциями придется, видимо, 
обратить более пристальное внимание на азиатский ры-
нок. Но самой главной задачей для департамента сейчас, 
когда киноиндустрия, не успев оправиться от последст-
вий пандемии, оказалась перед новым, еще более серь-
езным кризисом, очевидно, станет разработка комплек-
са мер по поддержке российских кинематографистов 
и прокатчиков.

За неполные два года, когда ведомство возглавля-
ла Светлана Максимченко, в этом отношении удалось 
достичь некоторых успехов, хотя она заняла свой пост 
в трудный для кинопроизводства и особенно кино-
проката момент. В частности, в 2020 году правительст-
во выделило на поддержку киноиндустрии 4,2 млрд 
руб., а в 2021-м — еще 5,5 млрд на производство оте-
чественных фильмов. Госпоже Максимченко, которая 
до вступления в должность была руководителем сети мо-
сковских городских кинотеатров «Москино», удалось на-
ладить диалог с представителями индустрии, которые 
в целом были довольны работой департамента.

Нынешнюю ситуацию простой тоже никак не назо-
вешь. Так, все голливудские студии-мейджоры приоста-
новили выход своих фильмов в российский прокат, что 
практически подкосило работу кинотеатров. Глава Ассо-
циации продюсеров кино и телевидения Сергей Сель-
янов еще в конце марта заявил, что без голливудского 
кино по итогам года кинотеатры могут потерять более 
11 млрд руб. На запрос о выделении им поддержки в раз-
мере 65 млрд руб. правительство в мае ответило отказом. 
При этом ранее в том же месяце премьер-министр Миха-
ил Мишустин сообщил, что отечественные кинопроиз-
водители получат из бюджета дополнительно 5,5 млрд 
руб., а всего киноиндустрия получит в этом году более 
14,5 млрд руб. Но даже если российских фильмов (не-
пременно идеологически верных и прививающих зри-
телям правильные ценности) в прокате станет больше, 
возникает два вопроса: где их показывать, если часть 
кинотеатров будет вынуждена закрыться, и кто их будет 
смотреть — по итогам трех с лишним месяцев без амери-
канских блокбастеров роста интереса к своему родному 
кино покамест не наблюдается.

Таким образом, господину Давиденко придется ре-
шать не меньше, а скорее больше проблем, чем его пред-
шественнице. Тут ему, безусловно, сможет пригодиться 
продюсерский опыт по организации процессов и добы-
ванию денег, а взгляд человека изнутри отрасли, воз-
можно, поможет принять вопрос ее выживания близко 
к сердцу.

Отдел культуры

КАДРЫ КИНО

Российскому кино подобрали кризисного продюсера
Дмитрий Давиденко возглавит департамент кинематографии Минкульта

Новосозданный Московский между-
народный джазовый фестиваль, про-
ходящий в столице, позиционируется 
как самый большой фестиваль в исто-
рии российского джаза: 700 артистов 
выступают в течение семи дней на се-
ми площадках (причем на пять из них 
вход бесплатный). Рассказывает Борис 
 Барабанов.

осковский джазовый фе-
стиваль был задуман музыкантом и про-
дюсером Игорем Бутманом давно, еще 
до пандемии. Он ориентировался на между-
народные джазовые события, которые про-
водят в крупных городах — Лондоне, Токио, 
Копенгагене, Берлине и др. Суть таких празд-
неств в том, что сценой становится весь го-
род — концертные залы, открытые площад-
ки, учебные заведения, клубы, бары, улицы 
и парки. В Москве такого прежде не бывало, 
хотя футбольный чемпионат 2018 года пока-
зал, что город к подобному действу вполне 
готов. Идею все же удалось реализовать — 
спустя годы и, увы, в совершенно других по-
литических реалиях.

Концерты Московского джазового фести-
валя проходят не только в стенах «Зарядья» 
и в любимом меломанами саду «Эрмитаж», 
не только в популярных клубах Игоря Бутма-
на и Алексея Козлова, но и, например, в по-
мещении Центрального рынка и в «Музеоне». 
В Новопушкинском сквере, на ВДНХ и на дру-
гих площадках проходят выступления Все-
российского конкурса молодежных джаз-кол-
лективов. На Рождественском бульваре 1 
июня началась фотовыставка, посвященная 
фестивалю. Российскому джазу в этом году ис-
полняется 100 лет, это один из «информаци-
онных поводов» нынешнего форума. Отсчет 
его истории ведется от 1 октября 1922 года, 
даты первого концерта «джаз-банда» Валенти-
на Парнаха, музыканта, который первым на-
писал слово «джаз» по-русски.

Известно, что большую часть репертуа-
ра ранних джаз-оркестров составляли все 
же мелодии иностранных авторов. Такова 
уж природа джаза — большая часть так на-
зываемых стандартов, а также традиции, 
приемы игры и сами музыкальные инстру-
менты пришли в наши края из ныне не-
дружественных стран, в основном — из са-
мой недружественной. Звучат «стандарты» 
и на Московском джазовом фестивале, при-
чем на самом что ни на есть английском язы-
ке, изучение которого некоторые горячие 
головы предлагают в наше непростое вре-
мя просто-напросто отменить. Возможно, 
джаз — одна из причин, по которым это сде-
лано все же не будет. Английским на сцене 
пока еще пользуется абсолютное большинст-
во джазменов, в том числе те из них, кто под-
держивает даже самые радикальные иници-
ативы властей.

Впрочем, живыми музыкантами недру-
жественные страны на Московском музы-
кальном фестивале не представлены. И даже 
артисты из стран, никак не вовлеченных 
в европейские события, живут в мире, кото-
рый формируют акулы шоу-бизнеса — аген-
ты, продюсеры, тур-менеджеры. Так, по све-
дениям „Ъ“, в Россию был готов приехать 
камерунский бас-гитарист Ришар Бона, ко-
торого очень любят местные меломаны. Од-
нако обстановка в мире и в бизнесе его визи-
ту не поспособствовала.

И тем не менее слово «международный» 
в названии фестиваля не формальность. 
Из Бразилии приехал бас-гитарист Тиагу 
Эшпириту Санту, чей инструмент можно 
слышать на записях Джошуа Редмана, Кри-
са Поттера и др. С Кубы прилетела Тельма-
ри, которую организаторы фестиваля клас-

сифицируют как «уличную поэтессу». Она 
выступает с группой HabanaSana, а среди 
тех, с кем она работала,— мировые знаме-
нитости Los Van Van и Доктор Джон. Из брат-
ской Сербии приехал гитарист Иван Илич, 
возглавляющий квартет со злободневным 
на печальный лад названием «Тетра Пак». 
Выдающийся петербургский пианист Ан-
дрей Кондаков прибыл в компании турок 
NEVI, группы, с которой он еще не так дав-
но, перед пандемией, записывался на нор-
вежском лейбле.

Присутствие в афише фестиваля опер-
ных свадебных генералов Хиблы Герзма-
вы и Ильдара Абдразакова, а также ряда ар-
тистов, работающих на пересечении джаза 
с хип-хопом и поп-музыкой, не должно вво-
дить в заблуждение. На московских сценах 
работает весь цвет российского джаза, и это 
не преувеличение.

В самом начале Московского джазово-
го фестиваля в театре «Эрмитаж» высту-
пил, пожалуй, самый дорогой зарубежный 
гость — скрипач Лакшминараяна Субрама-
ниам, которого джазофилы привыкли на-
зывать Доктор Субраманиам. Его основная 
специализация — классическая музыка юга 
Индии, в репертуаре музыканта также саун-
дтреки к индийским и зарубежным филь-
мам, включая «Маленького Будду» Бернардо 
Бертолуччи, джазовые записи и этно-фью-
жен. Совместный альбом Доктора Субрама-
ниама и Стефана Граппелли «Беседы», вы-
пущенный в 1987 году фирмой «Мелодия», 
стал любимой пластинкой многих любите-
лей джаза. А в 1990 году Доктор Субрамани-
ам в компании отечественных джазменов за-
писал альбом «Время должно измениться». 
Один из участников этой записи, бас-гита-

рист Александр Ростоцкий, также присутст-
вовал в «Эрмитаже», но на сцену не поднялся. 
Зато в одной из композиций сыграл патрон 
фестиваля Игорь Бутман.

Корреспонденту „Ъ“ удалось пообщаться 
с легендой за кулисами, и Доктор Субрама-
ниам среди прочего вспомнил свои самые 
яркие выступления в России — в Боль-
шом театре в 1987 году и во Дворце молоде-
жи в 1988-м. Музыкант рассказал о том, как 
во Дворце молодежи на одной сцене ока-
зались музыканты из Индии, СССР и США 
и, несмотря на языковой барьер, добились 
абсолютного музыкального взаимопонима-
ния. Судя по тому, что рассказывал о своих 
многочисленных международных проек-
тах «индийский Паганини», вопрос о том, 
где играть, а где не играть, для него не сто-
ит: он приехал в Россию по линии культур-
ных связей Индии и России, но, по его сло-
вам, прежде всего потому, что он музыкант 
и исполнение музыки — дело его жизни.

Доктор Субраманиам играл в Москве в со-
провождении ансамбля Global Fusion, но во-
обще-то у него несколько составов, с кото-
рыми он гастролирует по всему миру. Этим 
летом скрипач перемещается между Инди-
ей, США, Россией и Мадагаскаром, исполняя 
как джаз, так и классику. Для московского 
фестиваля он выбрал несколько своих са-
мых знаменитых композиций, включая тему 
«Ganga» из альбома «Live In Moscow» (1988). 
Что касается специфически индийских черт 
его музыки, то к ним можно отнести сам факт 
присутствия на сцене вместе с джазовым со-
ставом нескольких перкуссионистов. Из-
юминка шоу — чередование скрипичных 
фраз и скэта, за который отвечали как раз эти 
перкуссионисты. Назвать игру самого До-
ктора Субраманиама супервиртуозной или 
магической было затруднительно, но в ней 
присутствовала спокойная сила, за которой 
десятилетия практики, совершенно незави-
симой от того, как меняются времена.

ПРЕМЬЕРА ФЕСТИВАЛЬ

Сегодня слушаем мы джаз
Первый Московский джазовый фестиваль  
старается быть международным

17 июня на онлайн- платформе Apple TV+ 
выйдет фильм Купера Рэффа «В ритме 
ча-ча-ча» (Cha Cha Real Smooth), получив-
ший приз зрительских симпатий на ки-
нофестивале «Сандэнс». Стриминговый 
сервис заплатил за обаятельную драме-
ди рекордную для фестиваля в этом году 
сумму $15 млн, и Юлия  Шагельман сочла 
это хорошим вложением. 

ритме ча-ча-ча» — второй полно-
метражный фильм 24-летнего Рэффа, чей де-
бют «Вписка» (Shithouse) в 2020 году получил 
главный приз фестиваля независимого кино 
SXSW, а молодому постановщику принес 
сравнения с Ричардом Линклейтером и про-
чими мастерами лирического жанра где-то 
на стыке мелодрамы, комедии и того интим-
но-доверительного «кино про жизнь», в ко-
тором милые, симпатичные, но похожие 
на настоящих людей, а не на голливудских 
звезд персонажи пытаются наощупь най-
ти дорогу друг к другу. Главный герой «Впи-
ски», застенчивый первокурсник, пытался 
сориентироваться в сложно устроенной жиз-
ни университетского кампуса и попутно, ко-
нечно, влюблялся — в кажущуюся гораздо 
более уверенной, но на самом деле тоже эмо-
ционально уязвимую старосту общежития. 
«В ритме ча-ча-ча» в каком-то смысле можно 
считать продолжением предыдущего филь-
ма: здесь речь пойдет о жизни после коллед-
жа, в которой свежий выпускник опять чув-
ствует себя сбитым с толку новичком. 

Эндрю (его, как и в дебютной картине, 
играет сам режиссер) 22 года, и он понятия 
не имеет, чем собирается заниматься. Ког-
да на вечеринке по случаю окончания уни-
верситета он сообщает своей девушке Майе 
(Амара Педрозо), что поедет с ней в Барсело-
ну, где она будет продолжать учебу, та раздра-
женно отмахивается. Так Эндрю оказывает-
ся в своей родной субурбии в Нью-Джерси, 
в родительском доме, где он спит на ма-
трасе в комнате младшего брата Дэвида 
(Ивэн Ассанте), и за прилавком фастфуда — 
без планов, без целей, со смутной идеей 
то ли все-таки накопить денег на путешест-
вие в Барселону (но, судя по фото в компа-
нии какого-то загорелого красавца, которые 
Майя выкладывает в соцсетях, она его совер-
шенно не ждет), то ли устроиться на работу 
в какую-нибудь НКО.

Однажды вечером, выполняя обязаннос-
ти старшего брата, Эндрю сопровождает Дэ-
вида на бат-мицву одноклассницы, и там 
он так удачно заводит вялых гостей, побу-
ждая их отжигать на танцполе, что все ев-
рейские мамочки округи жаждут заполучить 
его в качестве аниматора на вечеринки сво-

их детей. Но одна из родительниц проявляет 
к нему особый интерес. При этом сама Доми-
но (Дакота Джонсон) не очень вписывается 
в компанию благополучных пригородных 
мам и пап из среднего класса — она слиш-
ком молода (примерно на десять лет стар-
ше Эндрю), красива и, по слухам, переспала 
с чужим мужем. А у ее дочки Лолы (Ванесса 
Бергхардт) аутизм, поэтому она пошла в шко-
лу позже и на две головы переросла своих од-
ноклассников-двенадцатилеток. 

Между Эндрю и Домино с первой встре-
чи возникает притяжение, и в нем, конечно, 
есть и чувственная составляющая, но гора-
здо больше того, что описывается словами 
«вот и встретились два одиночества». У Доми-
но есть жених, вечно разъезжающий по ко-
мандировкам адвокат Джозеф (Рауль Касти-
льо), но перспектива свадьбы и следующих 
за ней серьезных обязательств пугает и бере-
дит старые душевные раны. В Эндрю ее при-
влекают доброта, юношеское простодушие 
и то, с какой легкостью он нашел общий 
язык с Лолой. В нем же, растерянном и не на-
ходящем, на что опереться на новом жизнен-
ном этапе, при встрече с Домино мгновенно 
включается режим спасителя, помощника 
и все понимающего друга — не зря же он вы-
рос с мамой (Лесли Манн), страдающей би-
полярным расстройством, а подростком 
«влюблялся» во взрослых девушек, которые 
выглядели так, как будто им срочно нужна 
поддержка.

«В ритме ча-ча-ча» в чем-то напоминает 
прошлогодний сандэнсовский хит «CODA: 
Ребенок глухих родителей», тоже подхва-
ченный Apple TV+ и заработавший в итоге 
не только зрительскую любовь, но и глав-
ный «Оскар». Здесь тоже юмор и эмоции ес-
тественно вырастают из самых обычных, по-
рой крайне неловких, жизненных ситуаций, 
а все герои, за редким исключением одного 
неприятного семейства, хорошие и очень 
хорошие люди. Даже отчим Эндрю Грег (Брэд 
Гэррет), который поначалу кажется душным 
занудой, и Джозеф, производящий впечатле-
ние самовлюбленного собственника, на по-
верку оказываются отличными ребятами. 

Но если «CODA» все же отдавала излиш-
ней карамельностью и завершалась поисти-
не голливудским финалом со слезой, то кар-
тину Купера Рэффа спасает от такой участи 
ее тотальная естественность, непринужден-
ность и капля самоиронии. Ее персонажей 
как будто ведет не твердая рука сценариста, 
а случайное стечение обстоятельств. Люди 
встречаются, люди влюбляются и совсем 
не обязательно женятся, но даже если жизнь 
оказывается не совсем такой, как Эндрю 
и компания ее себе представляли, эти встре-
чи сделают ее для них (и зрителей) чуточку 
симпатичнее.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Удостоверение 
лиричности
В сети выходит «В ритме ча-ча-ча» Купера Рэффа

Дмитрию Давиденко придется решать 
не меньше, а больше проблем, чем его пред-
шественнице Светлане Максимченко 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Роль Эндрю (справа) стала для режиссера Купера Рэффа  
еще одним случаем удачно показать застенчивое актерское обаяние 
ФОТО ENDEAVOR CONTENT

Лакшминараяна Субраманиам 
привнес в московские джазовые 
увеселения толику яркого  
экзотического колорита 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Д
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Сегодня в Мадриде открывается главное шахматное соревнование се-
зона — кандидатский турнир, в котором восемь гроссмейстеров опре-
делят обладателя претендентского статуса, то есть участника будуще-
го матча за титул чемпиона мира, принадлежащего норвежцу Магнусу 
Карлсену. В числе тех, кто за него поборется,— российский шахматист 
Ян Непомнящий, проигравший Карлсену в предыдущем чемпионском 
поединке. И веских причин думать, что у него очень мало шансов снова 
добраться до такого матча, нет, учитывая отсутствие среди соперников 
хотя бы одного, похожего на явного фаворита без изъянов.

андемия коронавируса перетряхнула весь шахматный календарь, 
а чемпионский цикл спрессовала до предела. Мадридский кандидатский 
турнир проходит всего через год с небольшим после завершения предыду-
щего — екатеринбургского, разбившегося из-за приостановки на две поло-
винки, и спустя полгода — после матча за титул чемпиона мира в Дубае. И на 
шахматных сайтах еще в тренде анализ выступлений в обоих соревновани-
ях нынешнего российского лидера Яна Непомнящего. В Екатеринбурге он 
что в первом, пришедшемся на 2020-й, что во втором, уже в 2021 году, кру-
ге был очень хорош, одержав убедительную победу. В чемпионском поедин-
ке держался против Магнуса Карлсена, безусловного шахматного флагмана 
века, пять партий так неплохо, что в нем уже начали подозревать человека, 
способного положить конец длящемуся почти целое десятилетие домини-
рованию норвежца, но потом отдал марафонскую шестую — и уже не смог 
поддерживать иллюзию полного равенства.

Дубайский матч пришлось останавливать, не доиграв три партии, при 
разгромном счете 7,5:3,5 в пользу Карлсена. Но приз получил не только он, 
но и его соперник. Международная шахматная федерация (FIDE) отправля-
ет проигравшего в поединке снова пытать счастья в кандидатском турнире 
без отбора, который приходится проходить всем остальным семи гроссмей-
стерам. Ну всем — это с некоторыми оговорками.

На самом деле через полноценный отбор в кандидатский турнир при-
шлось просачиваться лишь пяти шахматистам. Поляк Ян-Кшиштоф Дуда по-
лучил путевку как победитель Кубка мира, иранец Алиреза Фируджа, сейчас 
представляющий Францию, вместе с американцем Фабиано Каруаной — 
как финишировавшие на первом и втором местах в Grand Swiss Tourna-
ment, американец Хикару Накамура и венгр Рихард Раппорт — как лучшие 
по итогам серии Гран-при, наиболее свежего из испытаний, состоявшегося 
уже в нынешнем году.

А вот еще два человека наряду с Непомнящим от квалификации были из-
бавлены, получив подарки от FIDE. Азербайджанца Теймура Раджабова она 
наградила мадридской путевкой, приняв во внимание тот факт, что, зара-
ботав право играть в кандидатском турнире в Екатеринбурге, он до него так 
и не долетел, не захотев рисковать здоровьем и предсказав, что коронавирус 
все равно сорвет состязание. А китайцу Дин Лижэню право сыграть в испан-
ской столице досталось после ЧП с россиянином Сергеем Карякиным. FIDE 
дисквалифицировала финалиста Кубка мира за то, что, по мнению FIDE, тот 
слишком публично и громко поддержал военную операцию на Украине. 
Вакансию по правилам полагалось заполнить шахматистом с наивысшим 
рейтингом из тех, кто не отобрался. Таким оказался Дин Лижэнь, который 
был, правда, вынужден выполнить еще одно условие — сыграть достаточ-
ное количество официальных классических партий. Китайцу из-за жестких 
ограничений, действовавших на родине и препятствовавших выезду на за-
рубежные соревнования, не хватало трех десятков. Но он, словно спустив-
шийся в забой ради рекорда пятилетки стахановец, задачу в кратчайшие 
сроки выполнил, чуть ли не месяц, кажется, вообще не вставая из-за доски.

Ни про кого из семи оппонентов Яна Непомнящего, каким бы путем он 
ни проследовал в Мадрид, конечно, все равно не скажешь, будто бы он слу-
чайный там человек. У всех есть серьезные достижения. У всех — яркая би-
ография. Все — или в топ-десятке классификации FIDE, как и Ян Непомня-
щий, располагающийся сейчас на седьмой позиции, или поблизости от нее.

Но ни про кого не скажешь, и что он похож на безусловного фаворита без 
единого изъяна. У Дин Лижэня нынче выдающийся, за 2800 (больше только 
у Магнуса Карлсена) рейтинг, но «набил» он его в партиях со скромными со-
отечественниками. А полноценной практики перед кандидатским турни-
ром у него было не так много, чтобы наверняка набрать подходящий тонус.

На форму Теймура Раджабова намекает его участие в финишировавшем 
на прошлой неделе супертурнире Norway Chess. Он занял предпоследнее, 
девятое, место, притом что выше очутились шахматисты, в кандидатский 
турнир не пробившиеся или даже о нем и не мечтавшие.

Фабиано Каруана, в 2018 году на равных вплоть до тай-брейка рубивший-
ся в чемпионском матче с Карлсеном, давно переживает что-то наподобие 
карьерной стагнации: уровень игры, безусловно, высок, но не хватает че-
го-то экстраординарного.

Рихарду Раппорту и Яну-Кшиштофу Дуде жутко не хватает стабильности, 
без которой в кандидатском турнире, по идее, не выжить. А Хикару Накаму-
ра вообще уже несколько лет как профессионал в области скорее не «тради-
ционных» шахмат, а шахматного интернет-стриминга. Его стихия — блиц, 
а «классика» — так, хобби.

Сам Магнус Карлсен выделяет как самого интересного, самого принци-
пиального (настолько принципиального, что готов отказаться от чемпион-
ского матча, если выпадет встречаться с другим) для себя соперника Алире-
зу Фируджу — шахматного вундеркинда с невероятным природным даром. 
Но в его возрасте (а Фирудже 19 исполнится 18 июня, уже после старта кан-
дидатского турнира) на чемпионский титул не замахивались даже главные 
гении жанра — Бобби Фишер, Анатолий Карпов, Гарри Каспаров. Все-таки 
такой градус конкуренции требует определенной матерости.

И в этом смысле Ян Непомнящий точно не хуже всех остальных. Опыт, 
включая опыт специфический, именно кандидатских турниров, стабиль-
ность — его несомненные козыри, едва ли уничтоженные разгромным про-
игрышем в дубайском матче чересчур уж сильному противнику, который, 
что уж там говорить, может свысока посматривать на любого из тех, кто бу-
дет биться в Мадриде за возможность пересечься с шахматным королем.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Защита 
от кандидатского
Ян Непонящий попробует снова стать 
претендентом на звание чемпиона мира

Новым главным тренером ЦСКА 
вместо отправленного в отстав-
ку после не слишком удачного се-
зона Алексея Березуцкого стал 
один из самых интересных оте-
чественных футбольных трене-
ров — Владимир Федотов. Под 
его руководством «Сочи» в про-
шедшем чемпионате России со-
вершил прорыв, завоевав се-
ребряные медали. Сменщиком 
же Федотова в сочинском клубе 
 будет другой, кажется, доволь-
но перспективный наставник — 
работавший во втором по рангу 
 дивизионе с красноярским «Ени-
сеем»  Вадим Гаранин.

чера ЦСКА объявил о на-
значении на пост главного тренера 
55-летнего Владимира Федотова, за-
ключившего, как сообщает ТАСС, 
договор сроком на три года. Федо-
тов сменил Алексея Березуцкого. Бе-
резуцкому, много лет выступавшему 
за московский клуб на позиции за-
щитника, год назад доверили клю-

чевую в нем должность, несмотря 
на дефицит тренерского опыта. Рас-
стались же с ним армейцы после не 
очень удачного сезона. ЦСКА по ходу 
его не хватало стабильности, в чем-
пионате он занял пятое место.

Комментируя назначение Влади-
мира Федотова, президент столич-
ного гранда Евгений Гинер сказал, 
что в клубе верят — с приходом это-
го специалиста в его истории откры-
вается «новая победная глава». Опти-
мизм менеджеров ЦСКА, связанный 
с заключением контракта с Федото-
вым, можно понять. Во всяком слу-
чае, вряд ли кто-то из отечественных 
футбольных тренеров мог превзой-
ти его в смысле востребованности 
после окончания очередного сезона.

Владимир Федотов на самом деле 
тренировать начал еще в середине 
позапрошлого десятилетия, но насто-
ящую известность получил на излете 
прошлого, когда вывел в Российскую 
премьер-лигу (РПЛ) из ФНЛ, второго 
дивизиона, «Оренбург», а потом вме-
сте с этой командой скакнул на седь-
мое место в чемпионате благодаря до-
вольно живой и современной игре. 
В ранг же тренеров топовых, по край-
ней мере по российским меркам, Фе-
дотова перевел контракт с «Сочи», 

заключенный в 2020 году. Уже в пер-
вом полном сезоне с сочинцами, ко-
торые, как казалось, едва ли могут, 
учитывая свой бэкграунд (еще недав-
но клуб выступал в ФНЛ) и кадровые 
возможности, претендовать на что-то 
большее, нежели статус крепкого се-
редняка, он прыгнул на пятое место 
в первенстве страны, обеспечив ко-
манде еврокубковый дебют.

Сезон следующий, однако, ока-
зался еще более ярким. «Сочи» со-
вершил грандиозный прорыв, очу-
тившись по итогам чемпионата на 
второй позиции вслед за явным фа-
воритом «Зенитом». А в решающем 
матче за серебро сочинцы разгро-
мили — 5:1 — «Динамо». В обычных 
условиях такая медаль означала бы, 
что «Сочи» получит шанс отобрать-
ся в групповой этап Лиги чемпио-
нов через квалификацию, но между-
народные санкции, наложенные на 
фоне специальной военной опера-
ции России на Украине, лишили клу-
бы РПЛ еврокубков.

Преемник Владимир Федотова, 
вместе с которым в Москву перебра-
лись члены его штаба Олег Фомен-
ко, Мурат Искаков и Радик Ямли-
ханов, в «Сочи» тоже уже известен. 
Клуб, как проинформировал ряд 

источников, назначит на этот пост 
Вадима Гаранина. 

Гаранин на два года моложе Федо-
това и тоже представляется чрезвы-
чайно любопытной фигурой. Этот 
тренер когда-то плодотворно тру-
дился в академии московского «Ди-
намо», воспитав некоторых нынеш-
них молодых лидеров клуба вроде 
Константина Тюкавина и Вячеслава 
Грулева. А внимание «Сочи» к Гарани-
ну привлекла в первую очередь его 
работа с красноярским «Енисеем».

Играя в ФНЛ, этот клуб весной фи-
нишировал в первенстве второго ди-
визиона на пятой позиции, чуть-чуть 
не дотянув до путевки в стыковые 
матчи за путевку в РПЛ. Еще больше 
шума «Енисей» наделал в Кубке Рос-
сии. В нем в 1/8 и 1/4 финала он очень 
убедительно — 4:0 и 3:1 — обыграл 
двух представителей элиты — «Локо-
мотив» и «Рубин», прежде чем все-та-
ки срезаться в полуфинале на буду-
щем обладателе трофея «Спартаке».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Владимир Федотов добрался до Москвы
ЦСКА переманил нового тренера из «Сочи»

В

Спортивный арбитражный 
суд (CAS) удовлетворил 
иск Бориса ван дер Фёр-
ста, требовавшего при-
знать незаконным снятие 
его кандидатуры с со-
стоявшихся в мае выбо-
ров президента Междуна-
родной ассоциации бокса 
(IBA), на которых победу 
одержал россиянин Умар 
Кремлев. Решение CAS 
открывает путь к проведе-
нию новых выборов, одна-
ко, состоятся они или нет, 
станет известно не ранее 
24 июня, когда пройдет 
заседание совета дирек-
торов IBA. При этом Меж-
дународный олимпийский 
комитет (МОК) уже выра-
зил озабоченность в свя-
зи с происходящим, от-
метив, что оно «усиливает 
сомнения по поводу сис-
темы управления IBA».

портивный арби-
тражный суд вынес решение 
по иску голландца Бориса 
ван дер Фёрста, требовавше-
го признать незаконным 
снятие его кандидатуры 
с состоявшихся в мае выбо-
ров президента IBA. Напом-
ним, что господин ван дер 
Фёрст считался основным 
конкурентом Умара Кремле-
ва, однако принять участие 
в выборах не смог. Boxing 
Independent Integrity Unit 
(BIIU) — орган IBA, отвечаю-
щий за целостность струк-
туры и соблюдение правил 
честной игры,— незадол-
го до конгресса IBA постано-
вил, что голландец нарушил 

правила. Вина господина ван 
дер Фёрста была в том, что он 
начал предвыборную кам-
панию «вне электорально-
го периода», то есть, как по-
считали в федерации, грубо 
нарушил регламент. Это же 
было вменено в вину и четы-
рем другим функционерам, 
поддерживавшим голландца 
и выставившим свои канди-
датуры на выборы в совет ди-
ректоров IBA. В CAS, однако, 
посчитали, что тяжесть на-
казания за проступок госпо-
дина ван дер Фёрста, равно 
как и функционеров, бал-
лотировавшихся в совет ди-

ректоров, оказалась несораз-
мерной деянию. Более того, 
CAS установил, что вне элек-
торального периода пред-
выборную кампанию вел 
и Умар Кремлев, который, 
оставшись без конкурента, 
был избран на безальтерна-
тивной основе. В решении 
CAS отмечается, что BIIU 
в случае с Борисом ван дер 
Фёрстом вполне мог огра-
ничиться предупреждением 
или вовсе не назначать нака-
зания. Примечательно, что 
господи ван дер Фёрст еще 
по ходу конгресса IBA пы-
тался опротестовать реше-

ние о снятии его кандида-
туры. Чтобы у него было на 
это время, IBA сдвинула на 
день дату выборов. Однако 
CAS первый иск голландца 
отклонил.

Нынешнее решение CAS 
открывает путь к проведе-
нию новых выборов. Впро-
чем, трудно сказать, состо-
ятся ли они. В IBA отметили, 
что признают решение CAS, 
но дальнейшие шаги феде-
рации определятся позже. 24 
июня должно состояться засе-
дание совета директоров IBA, 
который и решит, как быть 
дальше. Очевидно, однако, 

что IBA будут подталкивать 
к проведению новых выбо-
ров. Так, в МОК изданию In-
sidethegames заявили, что 
«ждут от IBA немедленно-
го принятия соответствую-
щих мер» и что решение CAS 
усиливает опасения относи-
тельно того, как управляется 
IBA, на что МОК ранее указы-
вал неоднократно. Отметим, 
что в МОК без энтузиазма от-
реагировали и на избрание 
Умара Кремлева, не укла-
дывающееся в сложившую-
ся после начала событий на 
Украине тенденцию на мак-
симальное отстранение рос-
сиян от руководства между-
народными спортивными 
федерациями. 

Умар Кремлев впер-
вые возглавил IBA в кон-
це 2020 года, когда федера-
ция находилась в глубоком 
многолетнем кризисе. Как 
управленческом, так и фи-
нансовом — долги IBA в ка-
кой-то момент превышали 
$15 млн. Однако после про-
ведения комплекса реформ 
и привлечения новых спон-
соров наиболее острые про-
явления кризиса удалось 
устранить. Тем не менее бокс 
все еще рискует выпасть из 
олимпийской программы. 
По крайней мере, в предва-
рительной программе Олим-
пиады-2028 его все еще нет. 
Отметим, что на состоявших-
ся в прошлом году в Токио 
Играх-2020 IBA была отстра-
нена от организации турни-
ра. Боксерские соревнова-
ния провел сам МОК, еще 
в 2019 году лишивший IBA 
признания. 

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Умару Кремлеву вернули соперника
CAS признал незаконным отстранение его конкурента  
от участия в выборах президента IBA

Умару Кремлеву, переизбранному на пост президента Международной  
ассоциации бокса всего месяц назад, возможно, вновь придется бороться  
за этот пост  ФОТО ИРИНЫ БУЖОРС

П

Ян Непомнящий не является безусловным фаворитом  
кандидатского турнира, но шансы вновь добраться  
до чемпионского матча у него есть  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

В ЦСКА верят, что  
с приходом Владимира 
Федотова в истории клуба  
открывается «новая  
победная глава»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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